
BRUGADA y 
Sheinbaum, en la 

celebración en  
el Zócalo el pasa-

do 3 de junio.

CÓMPUTO DE LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL

Claudia alcanza 
cifra histórica tras 
conteo final: 35.9 
millones de votos

Y. BONILLA Y S. RAMÍREZ

Y CLARA OBTIENE 
TRIUNFO CON 50.90%  

Aclara árbitro en 
Jalisco: no faltan 
votos; pugna sigue

Ya no hubo resultados, 

dicen padres de los 43;  

van con nuevo Gobierno
pág. 13

MIER SE ACELERA CON REFORMAS Y PEGA  
AL PESO; LO CORRIGEN: “PRIMERO DIÁLOGO”

Salvar a su especie,
misión de los tapires

Cayos y Kinich
pág. 28

EL LÍDER de los diputados de 
Morena provoca inquietud al 
anunciar dictámenes de iniciati-
vas de AMLO, entre ellas al Poder 
Judicial; recula tras caer peso  
y perder fuerza la Bolsa

CLAUDIA Sheinbaum aclara que 
no hay un proceso definido para 
aprobarlas; plantea parlamento 
abierto; responde a inquietud  
de trabajadores judiciales que no  
se va a afectar a nadie. págs. 3, 4 y 19

INSTITUTO ELECTORAL responde  

a señalamientos de Morena; Mario  

Delgado rechaza hablar de fraude, pide  

transparencia con conteo. pág. 11

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
Ahí viene el Plan C  pág. 2

CARLOS URDIALES
Cinco lecciones de la 4T  pág. 4

FRANCISCO CÁRDENAS
Claudia Sheinbaum: su triunfo, contundente  pág. 6
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Sheinbaum logra máxima votación en unos comi-

cios presidenciales; “me cepilló a mí”, a�rma López  

Obrador; la candidata ganadora dice a ciudadanos: 

“gracias de corazón, no les voy a fallar” págs. 4, 6 y 8

Es el reconocimiento del pueblo de México a 

que la Cuarta Transformación va por buen rumbo, 

a�rma; la felicitan jefes del FMI, Banco Mundial, 

OCDE; les ofrece mantener colaboración

LA ABANDERADA de la 4T a la CDMX con ventaja de 12 

puntos sobre Taboada; recibirá constancia el sábado. pág. 6

Avance de cómputo dis- 
trital, ayer; 44.79%,  
Lemus; 38.76, Delgadillo88%

Señala Gobernador
nexos con crimen de 
8 candidatos electos
DIEGO Sinhue Rodríguez, de Guanajuato, afir-

ma que fueron postulados a alcaldías y diputa-

ciones; “lo dije antes de las campañas”. pág. 15

IGNACIO MIER, 
�anqueado  
por diputados 
y senadores de 
Morena, ayer.

PESO VUELVE A TROPEZAR
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Como se veía venir, el Presidente tendrá en 

septiembre su jolgorio. Todavía está por 

definirse cómo quedará el Congreso, pero si nos 

atenemos a la posibilidad real de que ‘tengo una 

mayoría calificada’, septiembre será el mes para 

que haga todo lo que no pudo hacer en los últimos 

años en materia de reformas. 

AHÍ VIENE EL PLAN C 

Las y los legisladores de Morena y aliados de lo que 

queda de la actual legislatura, se han ofrecido a cumplirle al 

Presidente aprobar las 18 reformas que quedaron pendien-

tes de las 20 que presentó el 5 de febrero. 

López Obrador va a cumplir sus objetivos de desaparecer 

los institutos autónomos, transformación de los aparatos de 

justicia con singulares elecciones directas de sus responsa-

bles y quizá llevar de nuevo los aparatos de gobierno a los 

procesos electorales. 

Por cómo se han planteado las cosas no va a haber debate 

alguno para tomar decisiones sobre sus propuestas. Ayer plan-

teaban legisladores de Morena que lo consultarían con Claudia 

Sheinbaum, recordemos que la futura Presidenta toma posi-

ción el 1 de octubre. El hecho tiene más que ver con formas que 

con fondo. La próxima mandataria, además de tener definitivas 

coincidencias  con el Presidente sobre el contenido de las refor-

mas, se va viendo que tiene coincidencias en las formas. 

Se viene a confirmar que no existe interés en debatir las re-

formas. Se trata de echar por delante los votos y la maquinaria 

que permitan su aprobación. Es muy probable que de nuevo se 

asegure en el Congreso que están dispuestos a discutir y debatir, 

pero de nuevo está en el Congreso el fantasma del voy derecho 

y no me quito y no le cambie ni un coma. 

Va quedando claro que en el tema de los institutos autóno-

mos, el Presidente más que querer ahorrar, situación a la que se 

refería sistemáticamente, lo que quería y quiere es desapare-

cerlos, porque en términos de su gobernabilidad le estorbaron. 

López Obrador parte de que la transparencia y la rendi-

ción de cuentas está bien manejada desde los aparatos de 

gobierno. Dicho de otra manera, el Gobierno se autotrans-

parenta, el Gobierno se autorinde cuentas, y en una de ésas, 

hasta organiza elecciones. 

Con él empieza y termina todo. Parte de que la sociedad 

tiene que creerle y más ahora, 6 de cada 10 mexicanos votaron 

por su proyecto y la continuidad. Para el Gobierno el resultado 

el domingo es algo así como el paso de vía libre para que haga 

todo lo que le parezca. 

Hace algunos meses parecía remoto el Plan C. Al no po-

derse aprobar dos propuestas presidenciales en dos ocasio-

nes anteriores, la apuesta fue que el nuevo Congreso con 

una mayoría calificada las aprobara, hecho que está muy 

cerca de consumarse. 

El problema para el Gobierno radica en que no hay elemen-

tos suficientes todavía para que exista una mayoría calificada 

porque hay una controversia muy atendible sobre la propor-

cionalidad. La Secretaría de Gobernación se adelantó en plena 

mañanera a dar números que no tenían que ver con el informe 

que tiene por el INE, instancia única con la información del de-

recho para reportar los resultados; echaron a andar su propia 

maquinaria y una narrativa que por ahora no marcha. 

El país se va haciendo a imagen y semejanza del Presidente. 

Las preguntas ahora son hacia la futura Presidenta. No se trata 

de que rompa con el Presidente, eso no va a pasar. Lo que se 

quisiera imaginar es que está dispuesta a debatir temas de tras-

cendencia, gobierne quien gobierne. 

Vamos a un cambio de régimen. Lo que no está claro es 

hacía dónde vamos. No procede cuestionar la importancia de 

dirigir las políticas hacia los más desprotegidos. 

El costo de cómo lo quieren hacer, tarde que temprano se 

nos vendrá encima como nación de presente-futuro. 

 

RESQUICIOS. 
Va perfilándose la pérdida de registro del PRD. Se veía venir. No 

entendieron lo que venía. A la salida de López Obrador se vinie-

ron abajo manteniendo dosis de soberbia, sin darse cuenta de 

lo que estaba pasando; va muriendo lo que en sentido estricto 

es la última izquierda partidista. 

HACE algunos 

meses parecía 

remoto el Plan C. Al 

no poderse aprobar 

dos propuestas 

presidenciales en 

dos ocasiones an-

teriores, la apuesta 

fue que el nuevo 

Congreso con una 

mayoría cali�cada 

las aprobara, hecho 

que está muy cerca 

de consumarse 

Una más de Mier, el imprudente 
Con la novedad de que quedó más que registrado el desastre, que unos achacan a la falta de pulso 
y otros al exceso de protagonismo, del coordinador de los Diputados de Morena, Ignacio Mier. Y es 
que, nos hacen ver, el poblano simplemente desdeñó los esfuerzos hechos la víspera por el equipo 
de Claudia Sheinbaum para atajar el nerviosismo en los mercados bursátil y cambiario, provocado 
por el hecho de que Morena tendrá un poder desmedido en San Lázaro. Ante ello se buscó calmar 
las aguas, a través del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. Y parecía ir funcionando la 
acción hasta que ayer el diputado se apresuró a anunciar que la mayoría morenista alista reformas 
constitucionales incluida la más polémica: la del Poder Judicial. Debió entonces activarse un nuevo 
control de daños: Mier echarse para atrás y quedar exhibido. En Morena, nos dicen, no pudo ganar la 
postulación al gobierno de Puebla y ahora, por lo ocurrido ayer, difícilmente podría ganar otra cosa 
en el segundo piso de la 4T. Uf.

La derrota de Riquelme 
Y a donde llegó la ola morenista fue a Coahuila, porque resulta que en la contienda por el Senado de 
la República, Luis Fernando Salazar derrotó nada menos y nada más que al exgobernador Miguel 
Riquelme, al que algunos hasta hace poco consideraban el mandatario mejor evaluado. Se vio, nos 
comentan, que al priista no le alcanzó ni la fama ni la racha de no haber sido derrotado antes. Y es que 
con más de 700,000 votos, el abanderado de la coalición Sigamos Haciendo Historia, nos dicen, des-
de ahora ocupará un papel relevante en la recomposición del escenario político del estado norteño. 
Quien antes fue diputado llegará al Senado en octubre, fortalecido también por una cercana relación 
con la futura presidenta, Claudia Sheinbaum. Será por lo pronto el próximo domingo cuando Luis 
Fernando Salazar reciba la constancia de mayoría en la capital del estado. Ahí empezarán a cambiar 
algunas cosas.

Los números de Tlaxcala
Y ya que ha comenzado la revisión de los números de la elección presidencial no se puede perder de 
vista que con una participación ciudadana superior al 60 por ciento, fue en el estado de Tlaxcala, que 
gobierna Lorena Cuéllar Cisneros, donde fue abonada a la cuenta de Claudia Sheinbaum, en su 
carrera a la Presidencia, la cantidad de 512 mil 774 mil votos. Así lo arrojan los cómputos distritales, 
ya con el 100% de las actas contabilizadas. Entre quienes revisan este indicador que se presenta a 
nivel local, se considera que la causa principal es la aceptación que mantiene el movimiento de la 4T, 
y nos hacen notar que en ello mucho tiene que ver la actuación de las autoridades más próximas a los 
ciudadanos, en este caso, el gobierno estatal. Lorena Cuéllar, nos dicen, ha dado cuenta en estos días 
de que la participación que se dio en su entidad a nivel distrital ha roto récords, y el dato se aprecia 
justamente en la cantidad de votantes por distrito. Ahí el dato.

Reconciliarse con la derrota 
Y es la voz del senador Germán Martínez, quien participó muy de cerca en la campaña de Xóchitl 
Gálvez, la que ha estado resonando en estos días, pues a contrario de lo que liderazgos de partidos 
como el PRI y el PAN propugnan, ha advertido como un contrasentido que entre las filas de la opo-
sición se pretenda inventar una narrativa de fraude en el actual proceso electoral, y que en esa ruta 
se pudiera desacreditar al INE. Un criterio similar es el que ha sostenido el que fuera presidente del 
organismo electoral, Lorenzo Córdova, para quien señalar que hubo fraude es un poco emular lo 
que en su momento hizo el actual Presidente Andrés Manuel López Obrador. Acusar al millón de 
ciudadanas y ciudadanos, que son nuestros vecinos y que fueron los garantes de que nuestra volun-
tad en la boleta prevaleciera, de actuar en contra de la democracia, es una enorme irresponsabilidad. 
Germán ha planteado reconocer e incluso reconciliarse con la derrota. Y parece ser ese el punto de 
partida del nuevo tiempo. Pendientes.

¿Triste �nal del PRD? 
Y la conclusión de los cómputos distritales de la elección presidencial ha venido a revelar lo que se 
perfila como el fin del Partido de la Revolución Democrática, una institución que marcó momentos 
estelares de la batalla por la democracia en el país, pero que poco a poco fue desapareciendo como 
opción para la gente, por sus conflictos internos y por la acción de muchos que en sus filas se for-
maron y después le hicieron la guerra desde otras trincheras. Ayer se confirmó que el sol azteca ha 
alcanzado solamente el 1.8 por ciento de la votación, esto es, que no logra el umbral del 3 por ciento 
para mantener su registro. Jesús Zambrano, a quien otro militante de alto rango hace unas semanas 
le anticipó que sería el enterrador del partido, ha salido a anunciar que abrirá litigios para recuperar 
votos y a decir que es falso que el INE haya declarado que el PRD perdió el registro. En eso tiene ra-
zón, nos comentan, los que están dando por muerto al partido amarillo son los votantes del país. Uf.

El show de la política
Con la novedad de que “Ludoviquito P. Luche” logró llegar a la quinta regiduría del municipio de Me-
tepec, Estado de México, en las pasadas elecciones del 2 de junio. José Miguel Pérez Saint Martin, 
actor que interpreta al personaje de la serie televisiva que encabeza Eugenio Derbez, recibió ayer su 
constancia que lo acredita como regidor en el gobierno municipal de Fernando Flores, por el Partido 
Acción Nacional (PAN). Nos dicen que al menos él se salvó de las burlas de que fueron sujetos en re-
des sociales otros personajes de la farándula que participaron en la contienda electoral y no ganaron 
nada. Caso de Brenda Bezares, esposa de “Mayito” Bezares, excompañero de Paco Stanley. Otros 
que perdieron son Roberto Palazuelos, quien buscaba convertirse en senador y Antonia Salazar, 
conocida como “Toñita”, que quería una diputación en Ecatepec. Así los casos… pero que siga el show.
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INCENDIOS FORESTALES, AL ALZA. En las últimas 24 horas, los siniestros 
aumentaron 16 por ciento, al pasar de 149 a 174, de acuerdo con los reportes 
de la Comisión Nacional Forestal. La dependencia detalló que se encuentran 
presentes en 24 estados del país y afectan 90 mil 575 hectáreas. Por su parte, la 
Conagua informó que persistirá el ambiente de caluroso en gran parte del país, 
con temperaturas máximas superiores a 40 grados Celsius en 25 estados. 

PRD NIEGA PÉRDIDA DE REGISTRO. El dirigente nacional del sol azteca, Jesús 
Zambrano Grijalva aclaró que el Instituto Nacional Electoral no ha determinado 
esta medida para su partido, pues los cómputos distritales no han terminado. “¡Es 
falso que el INE haya declarado que perdimos el registro! Seguimos trabajando en 
los 300 distritos electorales federales del país con nuestra militancia, nuestras y 
nuestros compañeros, revisando uno a uno los paquetes electorales”, dijo.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 07.06.2024
AGENDA NACIONAL

Cofepris aprueba
la vacuna Patria
CUATRO AÑOS DESPUÉS del primer caso de Covid-19 re-
gistrado en México, la Comisión Federal de Protección contra 
Riesgos Sanitarios autorizó, de manera irrevocable, el uso del 
biológico nacional fabricado por el Laboratorio Avimex, el cual 
será distribuido de manera universal y gratuita. 

México

Se actuará con prudencia: Ignacio Mier

Morena anticipa 
impulso a las 18 
reformas de AMLO 
y después corrige
| Por Ulises Soriano
mexico@razon.com.mx

E
l coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados, Ignacio 
Mier, anticipó ayer que a partir 
de septiembre la Cuarta Trans-

formación en el Congreso de la Unión 
impulsaría la aprobación de las 18 re-
formas constitucionales que propuso 
en febrero el Presidente López Obrador, 
con prioridad en la que corresponde al 
Poder Judicial y a la extinción de algunos 
órganos autónomos, pero después de la 
respuesta negativa que tuvieron los mer-
cados �nancieros, reculó y declaró que se 
actuará con prudencia.

Durante ese mes, el primero de la nue-
va legislatura y el último del Gobierno 
de López Obrador, la Reforma Judicial 
enviada por el Ejecutivo federal a la Cá-
mara de Diputados será dictaminada, de 
acuerdo con lo que declaró desde la sede 
senatorial, donde ayer sesionó la Comi-
sión Permanente.

En conferencia de prensa, Mier Velaz-
co adelantó que dejarían listo el dicta-
men para que los nuevos diputados fede-
rales puedan entrar a su procesamiento.

El morenista señaló: “Conforme al re-
glamento de la Cámara de Diputados y, 
así lo acordó ya la Junta de Coordinación 
Política, están vigentes las iniciativas y 
está presta la Comisión de Puntos Cons-
titucionales para elaborar el dictamen y 
que sea votado una vez que se instale el 
siguiente Congreso General”.

Destacó que se procederá conforme al 
proceso legislativo y habrá de cabildear 
con “los senadores, los diputados, las di-
putadas, senadoras electas, además de 

LUEGO DE la respuesta negativa de los merca-
dos �nancieros tras el anuncio, el guinda ofrece 
interlocución y acuerdos a la oposición; modi�-
caciones al PJ, entre los temas prioritarios

Habrá diálogo en temas
sensibles: De la Fuente
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

JUAN RAMÓN de la Fuente, coordina-
dor del equipo de transición de la virtual 
candidata ganadora a la Presidencia de la 
República, Claudia Sheinbaum, aseguró 
que se abrirá el diálogo para la discusión 
de temas “sensibles” como la reforma al 
Poder Judicial.

En ese sentido, re�rió que esperarán 
a cambio que otras fuerzas políticas mi-
noritarias “asuman su papel” y demues-
tren voluntad.

“Hay el compromiso de 
respetar los derechos de unos 
y de otros y de mantener ca-
nales de diálogo abiertos, que 
es lo que estamos ofreciendo. 
¿Qué esperaríamos a cambio? 
voluntad política para transi-
tar civilizadamente hacia la si-
guiente etapa de la vida nacio-
nal”, declaró en entrevista con 
la periodista Carmen Aristegui.

Mencionó que la administración que 
comenzará a partir del 1 de octubre, una 
vez que la morenista asuma funciones, 
se conducirá con una nueva visión.

“Queremos hacerlo con respeto, con 
diálogo, con la participación de las fuer-
zas minoritarias que tienen un lugar en 
la democracia, pero también queremos 
hacerlo ejerciendo nuestro derecho de 
mayoría, ganando legítimamente en 
las urnas, porque así funcionan las de-
mocracias, hay que asumirlo, hay que 
acatarlo con madurez y hay que llevar-
lo a la práctica con la mayor sensatez y 

responsabilidad que seamos 
capaces”, dijo.

Negó que el gobierno de 
Sheinbaum Pardo sea igual al 
del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, pues dijo que 
a pesar de las a�nidades ideo-
lógicas, tienen diferencias, 
pese a las cuales, afirmó, no 
se entrará en rupturas ni con-
frontaciones.

nuestra Presidenta, virtual Presidenta, 
y la participación también del Gobierno 
saliente, para poder determinar y ajustar 
el dictamen correspondiente”.

No obstante, más tarde, en entrevista 
en Radio Fórmula, Ignacio Mier matizó 
y a�rmó que actuarán con “prudencia y 
responsabilidad” ante la serie de refor-
mas que se prevé aprobar en la próxima 
legislatura, no descartó que exista diálo-
go con la oposición al momento de discu-
tir tales iniciativas y agregó que actuarán 
con “humildad”.

“Tengan la mayor certeza de que 
actuaremos con responsabilidad, con 
diálogo, con apertura, con prudencia y 
pensando en lo que le conviene a la pa-
tria”, declaró.

La reforma al Poder Judicial establece 
una integración a través de la elección de 
ministros, magistrados y jueces, además 
de la sustitución del Consejo de la Judica-
tura Federal, entre otros.

Cabe recordar que este paquete de 
reformas, conocido como Plan C, fue en-
viado por el Ejecutivo en febrero y señaló 
que es en bene�cio de la ciudadanía, eli-
minando modi�caciones que se realiza-
ron en los gobiernos neoliberales.

Acerca del tema se expresó Ricar-
do Monreal, presidente de la Junta de 
Coordinación Política del Senado, quien 
mostró cautela y declaró que Claudia 
Sheinbaum tiene prioridades, las cua-
les impulsará con sus bancadas electas: 
“Vamos a ver ya, los próximos senado-
res y diputados electos hablarán con la 
doctora Claudia Sheinbaum y tomarán 
decisiones”, dijo.

En contraste, el diputado del Partido 
del Trabajo Gerardo Fernández Noroña 
declaró que no existe engaño cuando se 

IGNACIO Mier, Ricardo Monreal (izq.) y Gerardo Fernández Noroña (verde), ayer.

MIER VELAZCO explicó 
ayer a los medios de comu-
nicación que las reformas in-
cluyen más de 54 iniciativas 
y abarcan diversos apartados 
de la Constitución.

DE LA FUENTE 
desmintió ayer 
un documento en 
el que supuesta-
mente se devela-
ba el gabinete de 
Sheinbaum.

dijo que habrá reformas importantes al 
marco constitucional, que se necesita-
ban para el Plan C, y apuntó: “empezare-
mos con la del Poder Judicial, indiscuti-
blemente”.

Aseveró que ésta y otras reformas da-
rán más garantías a la inversión nacional 
y extranjera, pues en “el marco legal, acá 
no hay moches, no hay corrupción, no 
hay componendas. Yo no veo ningún 
problema, les va a ir muy bien a todos; 
lo único que vamos a con�rmar es que 
vamos a separar el poder económico del 
poder político; en México manda el pue-
blo de México”.

Durante la sesión de la Comisión Per-
manente del Congreso, Ricardo Mon-
real Ávila aseguró que la mayoría no los 
alejará del �n democrático y ofreció a la 

oposición diálogo y acuerdos.
Por su parte, la senadora panista Ke-

nia López Rabadán dijo: “Respete la vo-
luntad popular que votó por la doctora 
Claudia Sheinbaum; deje, señor López 
Obrador, que ella, como la primera mujer 
Presidenta de este país, decida su proyec-
to de nación, no se meta”.

Otra de las reformas contenidas en 
el paquete de las 18 enmiendas plantea 
eliminar todas las dependencias y orga-
nismos autónomos y contempla la pro-
hibición del fracking y la minería a cielo 
abierto, la garantía de que el incremento 
al salario mínimo no sea menor que la 
in�ación, rea�rmar el derecho de las per-
sonas adultas mayores a una pensión y 
garantizar becas a estudiantes de familias 
en situación de pobreza, entre otras.

REFORMA al Poder 
Judicial.

REFORMA Elec-
toral.

EXTINCIÓN de 
órganos autónomos.

DERECHOS de pue-
blos y comunidades 
originarias.

DERECHOS de las 
personas adultas ma-
yores a una pensión.

Algunas de las inici-
ativas promovidas 
por el Presidente:

REFORMAS 
EN PUERTA
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  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  

Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

Pero la de Hidalgo nunca fue candidata surgida de la 

ciudadanía, fue instrumento del PAN, PRI, PRD y los 

activistas anti 4T para que, sin ideas ni estrategia, in-

tentaran descarrilar a la elegida del Presidente López 

Obrador. Su pésima fama y la mala imagen de sus di-

rigentes, primeros en asegurarse botes salvavidas al 

zarpar, hicieron imposible para millones votar por Xó-

chitl. Quienes la llevaron a hombros no la proyectaron, 

más bien, se escudaron con ella.

2. Los periodistas y los medios nos ciclamos en cri-

ticar la calidad y altura de los argumentos populistas 

del régimen exitosamente consolidado. Después del 

domingo, debemos reflexionar sobre la realidad y la 

percepción que la mayor parte de la ciudadanía vive y 

tiene respecto a la cancelación del aeropuerto de Tex-

coco, lo inútil del AIFA, la pertinencia de la refinería 

de Dos Bocas, Tabasco, o el ecocidio supuesto por el 

Tren Maya, entre otras pifias favoritas anti 4T.

3. Nada ocurrió con las revelaciones sobre proba-

bles ilegalidades y consumadas incongruencias en 

el entorno presidencial. El Presidente, que se asume 

como el más atacado de la historia, resultó ser el más 

blindado contra los obuses mediáticos, los consisten-

tes o los viscerales. Si con Peña Nieto se constató que 

la inversión pública en medios no se tradujo en una 

buena imagen, con AMLO aprendimos que la inver-

sión reducida y selectiva no minó la popularidad y 

aprobación del hombre de Palacio. 

4. La consistencia en el ser del mandatario, su 

identidad populista, la historia personal, el enfado 

que provoca al apretar los botones de ciertas clases 

adictas al clasismo, no abarcaron lo suficiente para 

bajar sus bonos, los propios y los que prestó a quien 

quiso y eligió.

5. México necesita una oposición creíble, aquéllos 

que detestan a la 4T, deben buscar mejores razones 

para oponerse, articular un discurso que no proven-

ga del prejuicio vertebrado. El discurso necesita más 

datos y mejores causas que sacar al mediocre y pro-

poner que vuelvan los impresentables. Las máscaras 

civiles pintadas de rosa, al final se deslavaron y acaba-

ron siendo partidistas o al menos, anti-partido en el 

Gobierno. En ese pecado, la penitencia es Verde, pues 

serán bancadas de siglas rémoras que sumadas pin-

tan el reto mayúsculo de la futura Presidenta; admi-

nistrar tanto poder, contener los apetitos de su movi-

miento para no hacer realidad los mitos que hace seis 

años nacieron con el triunfo de López Obrador. Ahora, 

logró su segunda conquista al hilo. No entendieron, 

que no entienden.

1. El desprestigio no sólo tizna, 

también resta. Xóchitl Gálvez 

fue de menos a más, no es impro-

visada, la exposición y desgaste 

a los que se expuso lo sorteó con 

decisión.

CINCO LECCIONES  

DE LA 4T

SOBRE LA MARCHA

LA VIRTUAL Presidenta de México (primera de der. a izq.) en reunión con el director 
general de BlackRock y la empresaria mexicana Altagracia Gómez (izq.), ayer.

Considera evaluar las 
reformas del Ejecutivo
| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

LUEGO DE QUE la bancada de Morena 
en el Congreso diera por hecho que en 
septiembre se aprobarán las reformas 
enviadas por el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, la virtual ganadora 
Claudia Sheinbaum Pardo dijo que el 
plan aún no está de�nido y aún hay as-
pectos por evaluarse. 

A su salida de la casa de transición 
al sur de la capital del país, Sheinbaum 
Pardo recalcó que el proyecto debe pre-
sentarse a la población y explicarlo para 
que se comprenda.

“Todavía no está definido, mi posi-
ción es que tiene que abrirse un diálogo, 
que tiene que evaluarse la propuesta y 
en su momento ya aprobarse, 
pero tiene que explicarse bien 
la propuesta, que la conozca el 
pueblo de México y que pueda 
abrirse como normalmente lo 
hace a través de un parlamento 
abierto”, dijo. 

También respondió a los 
trabajadores del Poder Judicial 
que le enviaron una carta para 
pedir ser considerados en la 

discusión, pues experimentan incerti-
dumbre sobre sus derechos laborales. 

“Ya lo vamos a platicar en su momen-
to, no se va a afectar a nadie y mi opi-
nión es que tiene que abrirse un proceso 
para que pueda conocerse bien la refor-
ma”, puntualizó.

Agregó que el exministro de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Arturo Zaldívar, colabora en la evalua-
ción de la reforma judicial y ahondó que 
habrá varios enlaces además de él. 

Sobre los encuentros con otros secto-
res tras su triunfo, compartió que varios 
empresarios acudieron a hablar con ella 
y otros más aún esperan diálogo. 

Adelantó que la reunión con el Presi-
dente de la República será, posiblemen-
te, el lunes en Palacio Nacional. 

Nuevamente se dijo con-
tenta por los casi 36 millones 
de votos que recibió, según 
los Cómputos Distritales, y 
envió un mensaje a las mu-
jeres: “Vamos a trabajar por 
ellas, que no llego sola, lle-
gamos todas. Es un símbolo 
muy importante y voy a estar 
a la altura de todas las muje-
res mexicanas”.

Siguen las felicitaciones por su triunfo

Claudia abre diálogo con 
Banco Mundial, OCDE...

| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

L
a virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, abrió el 
diálogo con organismos interna-
cionales como el Banco Mundial, 

el Fondo Monetario Internacional (FMI) 
y la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (OCDE).

Por cuarto día consecutivo tras ganar 
las elecciones del 2 de junio, recibió lla-
madas que desde el exterior reconocen 
los resultados. 

Desde su o�cina de operaciones al sur 
de la capital, donde alista la transición de 
gobierno, recibió la llamada de Ajay Ban-
ga, presidente del Banco Mundial, quien 
le externó la intención de que un equipo 
del organismo acuda a México para reu-
nirse con el ella y sus colaboradores. 

“Recibí la llamada del presidente del 
Banco Mundial, Ajay Banga, hablamos 
de la importancia de trabajar en un de-
sarrollo sustentable, el medio ambiente, 
contra el cambio climático, y desarrollar 
algunos proyectos en la materia. Me ma-
nifestó su interés de que un equipo del 
@BancoMundial pueda venir a intercam-
biar ideas con nuestro equipo de transi-
ción”, escribió en redes. 

Por la misma vía compartió una gra-
bación de casi un minuto, mientras con-
versaba con la directora general del Fon-
do Monetario Internacional, Kristalina 
Georgieva, a quien además le comunicó 
que Rogelio Ramírez de la O continuará 
al frente de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público. 

En la llamada, Sheinbaum Pardo le 
agradeció las felicitaciones y compartió 
aspectos sobre su preparación académi-
ca y profesional. 

“Sabes que también tengo un doctora-
do en Ingeniería Energética y fui cientí�-
ca por muchos, muchos años en la Uni-
versidad Nacional Autónoma de México 
y trabajé en energía y cambio climático, y 
por supuesto va a ser parte de mi manda-
to durante los próximos seis años”, dijo. 

De igual forma se comunicó con 
Mathias Cormann, secretario general de 
la OCDE, organización de la que México 
es parte y con la que aseguró que seguirá 
colaborando. 

Esta organización es de carácter inter-
nacional y se encarga del diseño, promo-

LA VIRTUAL presidenta elec-
ta agradece congratulaciones 
y aborda temas de desarrollo 
sustentable, medio ambiente, 
contra el cambio climático…; se 
reúne con empresarios

ción y evaluación de políticas públicas en 
colaboración con más de 30 gobiernos, 
en materia social, económica, educativa, 
entre otros temas.

De manera presencial, sostuvo un en-
cuentro con Sergio Méndez, director ge-
neral de BlackRock México, una empresa 
administradora de activos y proveedor 
mundial de soluciones de inversión, ase-
soramiento y gestión de riesgos. 

“Recibí la visita de @BlackRockMX. 
Están comprometidos y entusiasma-
dos con incrementar los proyectos de 

inversión en México”, dijo al respecto la 
virtual presidenta. 

A la reunión la acompañó Altagracia 
Gómez, empresaria mexicana, quien 
trabajó con Sheinbaum Pardo desde la 
elaboración de su Proyecto de Nación en 
el rubro de inversión extranjera. 

Otra de las llamadas que la morenis-
ta recibió ayer fue la del presidente de 
Alemania, Frank-Walter Steinmeier, con 
quien aseguró haber conversado acerca 
de ampliar la cooperación técnica, am-
biental y económica entre ambos países. 

EL TRIUNFO de Claudia 
Sheinbaum generó un 
impacto a nivel internacio-
nal; mandatarios de países 
desde Europa y América 
Latina la felicitaron.

ENTRE las inicia-
tivas está duplicar 
de 15 a 30 días el 
pago de aguinaldo, 
ampliar a 20 días la 
licencia de paterni-
dad, entre otras.
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DE VERDAD 
estoy emocio-

nada y, nuevamente, 
quiero darles las gra-
cias. Estoy convenci-
da que este resultado 
es el reconocimiento 
del pueblo de México 
a que vamos por 
buen rumbo y a la 
con�anza de que 
seguiremos avan-
zando con la Cuarta 
Transformación”

CLAUDIA 
SHEINBAUM 
PARDO
Virtual Presidenta de 
México

Cifras registradas en las actas computadas por el árbitro:

VOTOS OBTENIDOS

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx

@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Aun cuando los partidos PAN, PRI, PRD y quien fuera 
su candidata, Xóchitl Gálvez, han anunciado que 
impugnarán lo que califican de “elección de Estado”, 
por la persistente intromisión del Presidente López 
Obrador en la contienda, lo que le motivara decenas 
de sanciones del INE que ignoró, es difícil que haya 
cambio alguno en el proceso que organizó y condujo 
ese organismo. 

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Las reformas constitucionales anunciadas el 5 de 
febrero por el Presidente López Obrador, entre ellas la 
del Poder Judicial de la Federación, que con mayoría 
calificada y sobrerrepresentación los diputados de 
Morena y sus aliados del PT y PVEM aprobarán en 
septiembre, siguen asustando a los mercados inter-
nacionales, lo que ayer se reflejó de nuevo cuando 
en el tipo de cambio, la moneda mexicana llegó a 18 
pesos por dólar.
Arrecian las críticas no sólo a los dirigentes de los 
partidos políticos que conformaron la coalición Fuer-
za y Corazón por México, sino a su candidata, Xóchitl 
Gálvez, por apresurarse a reconocer su derrota a hora 
temprana del domingo, “por ser demócrata”, y felici-
tar a Claudia Sheinbaum, en pleno recuento de votos 
en el INE para después anunciar que impugnaría el 
proceso y exigir la revisión de miles de casillas.
Por más acusaciones que se le hacen a Marko Cor-
tés, dirigente nacional del PAN, se asegura que fue el 
único que se opuso a que la hidalguense se declarara 
vencida, porque eso impediría a quienes la apoyaron 
poder defenderla a ella y los millones de votos que 
recibió, como así ocurrió.
El nombre del empresario argentino Carlos Ahu-
mada, aquél que no sólo financiara al hoy extinto 
PRD, sino que le entregaba millones de pesos y miles 
de dólares a René Bejarano y a otros hoy morenistas, 
visto en videos que él mismo grabó, volvió a men-
cionarse ayer porque una juez federal le concedió 
una suspensión provisional para no ser recaptura-
do por la reactivación de una orden de aprehensión  
dictada en 2019.
Este fin de semana concluye el recuento de votos de 
las elecciones del 2 de junio y el domingo el INE dará 
a conocer los resultados oficiales, varios de los cuales 
serán impugnados ante el Tribunal Electoral, cuyos 
fallos serán definitivos y podrían cambiar la confor-
mación en las cámaras de diputados y senadores.
Como si fuera botín, Morena disputa la guberna-
tura de Jalisco, que el emecista Pablo Lemus asegura 
haber ganado. 

Con 35 millones 852 mil votos 
computados, se confirmó ofi-

cialmente el contundente triunfo 
de Claudia Sheinbaum como can-
didata electa a la Presidencia de la 
República, en tanto Xóchitl Gálvez 
obtuvo 16 millones 502 mil y Jorge 
Álvarez Máynez, 6 millones 204 
mil sufragios.

CLAUDIA SHEINBAUM: SU 
TRIUNFO, CONTUNDENTE

PULSO POLÍTICO

...Y Clara Brugada triunfa 
con 50.9% de sufragios
| Redacción

LOS CÓMPUTOS DISTRITALES rati-
�caron el triunfo de Clara Brugada Moli-
na, abanderada de Morena, PT y PVEM, 
como Jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México.

La consejera del Instituto Electoral de 
la Ciudad de México (IECM), Sonia Pérez 
Pérez, publicó una imagen con los resul-
tados comparados con los del Conteo 
Rápido, el PREP y los cómputos distrita-
les, por lo que se logra observar que estos 
últimos consolidaron el triunfo de Clara 
Brugada con 50.9 por ciento de los votos.

Mientras que Santiago Taboada, del 
PAN, PRI y PRD, tuvo 38.85 por ciento 
y Salomón Chertorivski, candi-
dato de Movimiento Ciudada-
no, 7.377 por ciento.

Se espera que sea este sá-
bado 8 de junio cuando se le 
entregue la constancia de ma-
yoría a Clara Brugada Molina. 
Posterior a la entrega, realizará 
un evento en la Arena Ciudad 
de México, aproximadamente 
a las 13:00 horas.

Hace unos días, Clara Brugada ofreció 
un mensaje en el que agradeció a los ciu-
dadanos que la eligieron para gobernar la 
Ciudad de México.

“Quiero agradecer a las ciudadanas y 
los ciudadanos de la Ciudad de México, 
un fuerte aplauso para ellas y para ellos, 
para todos; a los que son militantes de 
nuestro movimiento y a los que no lo 
son, porque esta decisión que tomaron 
el día de ayer es una decisión de mucho 
cuerpo, de mucha ciudadanía que quiere 
que siga la transformación en la Ciudad 
de México”, expresó.

Brugada Molina dijo que tras su 
triunfo “empieza una nueva etapa en la 
Ciudad de México, una etapa de recon-

ciliación y de trabajo”. Señaló 
que va a gobernar para todas y 
para todos.

Indicó que la jornada electo-
ral fue excepcional, en donde 
participó más del 70 por ciento 
de la lista de electores, y en la 
que se expresó el entusiasmo, 
la alegría y la esperanza. “Ganó 
el pueblo de la Ciudad de Méxi-
co”, precisó.

Amplía ventaja y tiene casi 36 millones de votos

Cómputo consolida la
victoria de Sheinbaum

| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

E
l cierre de la totalidad de actas ya 
consideradas en los cómputos 
distritales para la elección presi-
dencial consolidó la victoria de 

Claudia Sheinbaum y una votación histó-
rica para cualquier candidato, además de 
que hizo más contundente el triunfo, al 
ampliarse la ventaja con casi 36 millones 
de votos, el 59.7 por ciento del total.

Con esta cifra no sólo superó los 30 mi-
llones 113 mil obtenidos por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, sino de 
quienes le antecedieron, y se ubicó como la 
candidata más votada en la historia del país.

A las 15:55 horas de ayer se completó el 
100 por ciento de actas computadas, tras 
lo cual se arrojó un total de 35 millones 
923 mil 996 votos para la abanderada de 
Morena, Partido del Trabajo (PT) y Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM).

Para Xóchitl Gálvez Ruiz, del PAN, PRI 
y PRD, hubo 16 millones 502 mil 444 su-
fragios, y para Jorge Álvarez Máynez, seis 
millones 204 mil 516.

El ejercicio implicó el recuento de 116 
mil 397 paquetes electorales; es decir, 68.16 
por ciento, lo que superó la estimación de 
67.3 por ciento que se hizo un día antes.

Lo anterior se debió a las decisiones 
que los consejos distritales tomaron con-
forme a las reuniones de trabajo y acuer-
dos tomados.

Momentos antes de que se llegara al 
�nal de los cómputos para la Presidencia, 
Claudia Sheinbaum Pardo celebró que los 
resultados fueran coincidentes con lo que 
mostró el Programa de Resultados Electo-
rales Preliminares (PREP) y los conteos rá-
pidos, que anticiparon su triunfo.

Por medio de un video difundido en 
redes sociales, agradeció los 35.8 millones 
de votos a su favor y que representan 59.7 
por ciento del total.

“De verdad estoy emocionada y, nue-
vamente, quiero darles las gracias. Estoy 
convencida que este resultado es el reco-
nocimiento del pueblo de México a que 
vamos por buen rumbo y a la con�anza de 
que seguiremos avanzando con la Cuarta 
Transformación”, dijo.

Aseguró que la convicción se manten-
drá hacia la apertura al diálogo, el fortale-
cimiento de las libertades, la democracia y 
la cercanía con la población.

INE COMPLETA 100 por 
ciento de actas capturadas; 
Gálvez registra 16 millones de 
apoyos y Máynez, 6 millones; 
“estoy emocionada”, expresa 
la virtual presidenta electa

“Vamos a seguir construyendo pros-
peridad compartida, no les voy a fallar, 
vamos por el segundo piso de la Cuarta 
Transformación”, dijo.

Debido a que los cómputos aún no con-
cluyen, pues ahora será turno de rati�car 
los votos para las senadurías y diputacio-
nes, comentó que los representantes de la 
coalición continuarán atentos. Este ejerci-
cio continuará hasta el sábado.

Tras recalcar que Sheinbaum Pardo se 
ubicó como la candidata con más votos 
recibidos en el país, el dirigente nacional 
de Morena, Mario Delgado, extendió una 
nueva felicitación, pues además eso ahon-
dó la diferencia con el segundo lugar en el 
que quedó Xóchitl Gálvez Ruiz.

“Felicidades a Claudia Sheinbaum. 
Felicidades también a todos los simpa-
tizantes y militantes de nuestro movi-
miento que hicieron realidad esta vo-
tación, y a todas y todos los mexicanos 
que participaron en un 61 por ciento, 
más de 60 millones de mexicanos sa-
lieron el 2 de junio de manera pací�ca, 
libre y democrática a tomar el destino de 
este país en sus manos”, subrayó.

En el rubro partidista, los cómputos 
dejan ver que Morena es la primera fuer-
za política en el país, con 27 millones 364 
mil votos; la segunda es el PAN, con nueve 
millones 644 mil sufragios, y Movimien-
to Ciudadano se sube como la tercera, con 
seis millones 204 mil votos.

EL RECUENTO de paquetes 
electorales que realizó el INE 
fue por diversos motivos 
como posibles errores, vota-
ciones en favor de un mismo 
partido, entre otros.

PRÓXIMAMEN-
TE, Clara Brugada 
instalará una 
mesa en el Zó-
calo para recibir 
propuestas de la 
ciudadanía.

Fuente|INE

*Cifras en  
millones de votos

59.75%
35.9*
Claudia 

Sheinbaum 
Pardo

27.45%
16.5*

Xóchitl Gálvez 
Ruiz

10.32%
6.2*

Jorge Álvarez 
Máynez
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YA LLEGÓ a 
35 millones y 

va a pasar. Estos son 
cómputos distritales, 
que empezaron ayer 
(…) Sí me cepilló a mí; 
se pensaba que iba a 
ser la elección (la del 
2018) más votada y 
mira”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

 @hastaelPeter

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

A continuación, algunas implicaciones:
Aplanadora: 60% del electorado votó por la conti-
nuidad de la 4T. Claudia Sheinbaum será la primera 
Presidenta de México y la más votada en la historia 
democrática del país, superando a López Obrador. 
Llega con una mayoría calificada en Diputados y casi 
la alcanza en el Senado. Morena y aliados controlan 23 
de 32 gubernaturas. Esta concentración de poder no se 
veía desde el PRI de los 80.
Sobrerrepresentación: Morena y aliados podrían 
obtener el 72% de la Cámara de Diputados, aunque ob-
tuvieron, a lo más, el 58% de la votación. En el Senado, 
con su 55-60% podrían obtener el 64%. No obstante, 
la conformación por curules muestra una sobrerrepre-
sentación de 16% en Diputados, cuando el límite cons-
titucional es de 8%. La clave está en que la sobrerrepre-
sentación aplica por partido y no coalición, Morena y 
aliados jugaron con sus convenios de coalición para 
obtener esta mayoría legal pero artificial. Es claro que 
el electorado le dio la mayoría absoluta a la coalición 
de Morena, pero ¿quería darle la mayoría calificada 
que le permitiera hacer cambios constitucionales?
Turbulencia: El mercado reaccionó negativamente 
al resultado de la elección, el cual considera que eleva 
el riesgo de una concentración excesiva de poder y la 
capacidad para reformar al Poder Judicial, abre espa-
cios de discrecionalidad que afectan la certeza jurídi-
ca en el país. Esto representa un doble riesgo para el 
próximo Gobierno. Primero, afectar los recursos jurí-
dicos de defensa contra el Estado tiene efectos poten-
cialmente negativos en la inversión privada nacional y 
extranjera y sus sucesivos efectos en empleo, recauda-
ción y riqueza, un escenario indeseable en cualquier 
momento, pero sobre todo en un inicio de sexenio. 
Segundo, la reforma al Poder Judicial forma parte del 
proyecto de nación por el que votaron millones de 
mexicanos, de la agenda política de López Obrador y 
una convicción por parte de muchos legisladores de 
Morena, operar en contra, aplazar su discusión o mati-
zarla puede desalinear a su coalición con su gobierno.
Ironías: La mayoría calificada en el Congreso es una 
manzana envenenada que no le gusta a la oposición, 
que no le gusta al 40% del electorado y que posible-
mente le dará muchos dolores de cabeza a la próxima 
administración de Claudia Sheinbaum.

De acuerdo con el INE, 61% (58 
millones de personas) votaron. 

El 60% de los electores lo hicieron 
por Claudia Sheinbaum, 29% por 
Xóchitl Gálvez y 10% por Álvarez 
Máynez. En Diputados, Morena y 
aliados obtuvieron entre el 54.6 y 
58% de la votación, y en el Senado 
entre el 50 y 55%. En las guberna-
turas Morena se quedó con 7 de 9, 
salvo Jalisco y Guanajuato, y con la 
mayoría de los congresos locales.

POST MORTEM  
ELECTORAL

FRENTE AL VÉRTIGO

Preocupa a trabajadores reforma a PJ
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

 
ALARMADOS por los efectos de la re-
forma al Poder Judicial que Morena ya 
alista para aprobar en septiembre próxi-
mo, trabajadores enviaron una carta 
a la virtual ganadora a la Presidencia 
de la República, la morenista Claudia 
Sheinbaum Pardo, para que considere 
su opinión en el proyecto. 

La misiva del Sindicato de Trabajado-
res del Poder Judicial de la Federación 
manifiesta la incertidumbre que sus 
integrantes sienten, al advertir que tal 
reforma impactará inminentemente 
su empleo, ingresos y demás derechos 
laborales. 

“Seremos un injusto daño colateral a 
pesar de todo nuestro esfuerzo diario y 

entrega por participar en el engrandeci-
miento de nuestro país”, dijeron a través 
del documento difundido. 

Pidieron a la exmandataria capitalina 
considerarlos para trabajar en el conte-
nido de la reforma, al ser ellos conoce-
dores de la dinámica, necesidades y el 
quehacer diario de las instancias que 
componen a dicho Poder.

“Expresamos a usted nues-
tra absoluta disposición para 
participar en los trabajos que 
permiten concretar la reforma 
de mérito y nos dé la oportu-
nidad de exponerle nuestro 
punto de vista que, segura-
mente, será de utilidad”, se-
ñalaron. 

No obstante, los sindicali-
zados señalan que la reforma 

AMLO reconoce que lo “cepilló” en votos

Triunfo de Claudia, “lo 
mejor que pudo pasar”
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

A
l reconocer que antes de que 
el INE diera a conocer los re-
sultados de la elección donde 
Claudia Sheinbaum ganó la 

Presidencia, ya contaba con los propios, 
Andrés Manuel López Obrador reveló que 
envió un mensaje de felicitación donde le 
dijo que “es lo mejor que pudo pasarle a 
México en estos tiempos”.

El mandatario celebró que en los cóm-
putos distritales se con�rme que Claudia 
Sheinbaum es la virtual ganadora de las 
elecciones presidenciales del 2 de junio, 
superando los 35 millones de votos.

“Ya llegó a 35 millones y va a pasar. Es-
tos son cómputos distritales, que empeza-
ron ayer”, aseveró, luego de bromear que 
son “35 millones 850 mil. Sí me cepilló a 
mí; se pensaba que iba a ser la elección (la 
del 2018) más votada y mira”, dijo.

Aseguró que no ha visto a Claudia 
Sheinbaum, pero sí ha estado hablando 
con ella tras los comicios del domingo, a 
quien, dijo, la va a invitar para su sexto y 
último informe de Gobierno, el 1 de sep-
tiembre próximo en el Zócalo.

“He hablado con ella y le he mandado 
algún recadito de felicitación. ¿Quieren 
conocerlo? Ofrezco una disculpa a Claudia 
por darlo a conocer”, señaló. “Es el mensa-
je que le envié en la noche del domingo, 
la felicitación (…). Es donde le digo que es 
para mí lo mejor que pudo pasarle a Méxi-
co en estos tiempos. Ya habían dado a co-
nocer los resultados o estaban por darlo a 
conocer”, explicó.

Al ser cuestionado por un reportero 
acerca de si ya tenía los resultados antes 

EL PRESIDENTE revela que envió un mensaje de felicitación a 
Sheinbaum y que previamente ya conocía el resultado; oposición 
no esperaba esta victoria porque “viven en una burbuja”, dice

que los diera a conocer el INE, el Presiden-
te respondió: “Sí, ya tenía la información. 
Aquí no hay espionaje, se acabó, pero sí 
hay inteligencia. Aquí se sabe todo por-
que aquí viene gente de todos lados y nos 
informan; por eso, para qué vamos a estar 
espiando, escuchando teléfonos”.

Solicitó al vocero presidencial Jesús 
Ramírez Cuevas que pidiera a su esposa 
Beatriz Gutiérrez se lo proporcionara por-
que se lo dictó el domingo en la noche, sin 
embargo, ella respondió que ya lo había 
borrado, por lo cual, el mandatario comen-
tó que se lo pediría a la propia Sheinbaum.

De acuerdo con la totalidad de actas de 
los cómputos distritales del INE, el triunfo 
de Sheinbaum en la Presidencia se rati�có 
con 35 millones 923 mil 996 votos para la 
abanderada de Morena, PT y PVEM, que 
representó 59.7 por ciento; Xóchitl Gálvez 
Ruiz, del PAN, PRI y PRD, 16 millones 502 
mil 444 sufragios y para Jorge Álvarez 
Máynez de MC, seis millones 204 mil 516.

Añadió que la gira que realizarán juntos 
por algunos puntos del país dependerá de 

la agenda de la virtual candidata triunfa-
dora, pero apuntó que le gustaría que fue-
ra a supervisar obras en distintos estados.

López Obrador afirmó también que 
la oposición no esperaba los resultados 
electorales obtenidos por el movimiento 
de transformación porque “viven en otro 
mundo, es una burbuja”.

Dijo a sus adversarios que si lo acompa-
ñaran a alguna gira por el interior del país 
se darían cuenta de los sentimientos y las 
necesidades del pueblo.

“Si uno ha podido reconocer los senti-
mientos del pueblo qué es lo que les hace 
falta, de los de arriba del bloque conserva-
dor, escuchar más al pueblo, recoger los 
sentimientos de la gente (…) Estoy segu-
ro, y ellos saben a lo que me re�ero, que se 
sorprendieron con los resultados.

“¿Y por qué no?, ya lo dije, porque tie-
nen mal la información, sobre todo infor-
mación sobre lo público, sobre la gente, 
viven en otro mundo, es una burbuja, 
pero si fuesen a acompañarme a una gira, 
a cualquier lugar”, expresó.

ya se encuentra lista para su dictamina-
ción en la Cámara de Diputados, al haber 
sido una de las 20 iniciativas que el Pre-
sidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, envió el pasado. 

Las y los legisladores realizaron foros 
para llevarlas a discusión y, al cierre del 
periodo ordinario de sesiones, a �nales 
del mes de abril, ya tenían listas las con-

clusiones de tal ejercicio.
Ahora corresponde a la 

Comisión de Puntos Consti-
tucionales de la Cámara de 
Diputados la elaboración de 
los dictámenes que esta mis-
ma instancia deberá votar, 
para luego enviarla al pleno 
una vez que arranque la LXVI 
Legislatura, el próximo 1 de 
septiembre.

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador, ayer.

DE LOS 184 MIL 326 sufra-
gios registrados por votantes 
mexicanos en el extranjero, 
91 mil 510 (49.6%) fueron a 
favor de la candidata Claudia 
Sheinbaum Pardo.

ACTUALMENTE 
son más de 32 mil 
trabajadores que 
laboran tanto en 
la SCJN como en 
el CJF y sus órga-
nos auxiliares.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

El cual es un organismo intergubernamental cuyo princi-

pal objetivo consiste en establecer normas para combatir 

el lavado de dinero y el financiamiento al terrorismo, agre-

gando a sus disposiciones los artículos 32-B Ter, 32-B Qua-

ter y 32-B Quinquies.

Dicha reforma parece ser un complemento a las dis-

posiciones de la llamada “ley de lavado de dinero”, pues 

comparten términos como el de Beneficiario Controlador o 

Socio Beneficiario, cuyo espíritu de dichas reformas es que 

tanto la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) como el 

Sistema de Administración Tributaria (SAT) se alleguen de 

la información necesaria para prevenir el lavado de dinero 

y poder conocer quiénes son los beneficiarios finales en las 

diversas operaciones corporativas o financieras.

La reforma establece, que todas las personas morales, 

las fiduciarias, los fideicomitentes o fideicomisarios, así 

como todas las partes contratantes de cualquier otra figu-

ra jurídica, están obligadas a obtener y conservar parte de 

su contabilidad y proporcionar al SAT, cuando lo requiera, 

la información fidedigna, completa y actualizada de sus 

beneficiarios controladores, la cual consiste en copia de 

su acta de nacimiento, acta de matrimonio, copia de RFC, 

CURP, constancia de domicilio, teléfono, correo electróni-

co, y en caso de estar casado o en concubinato, también se 

debe de proporcionar la misma información de la pareja.

Uno de los principales problemas de la reforma al CFF 

consiste en la obligación que impone a los notarios y corre-

dores, para que en toda operación en la que intervengan, con 

referencia a los actos antes señalados, recaben dicha infor-

mación, pero trantándose de instituciones bancarias, resulta 

casi imposible recabar la información de los accionistas fina-

les, es decir las personas físicas que al final de la cadena de 

intereses son los dueños beneficiarios del negocio de que se 

trata, en cuyo caso, por ejemplo, de un banco cuya matriz se 

encuentra en España, tendrían que obtener la información 

de los accionistas personas físicas de la matriz en España. 

Además, de que es complicado llegar a la cadena final, 

en el caso de grandes empresas, resulta discutible, porque 

muchas de esas empresas o bancos no tienen la voluntad 

de entregar la información y se oponen a hacerlo, con lo 

cual el notario queda atrapado entre la obligación impuesta 

y la oposición de la empresa, produciendo que en muchos 

casos no se lleve a cabo el negocio o cambien de notario, 

por otro que sea más flexible, no obstante que implicaría 

incumplir con la ley.

Ante los problemas señalados, considero que el SAT 

dejó pasar una obligación que le corresponde a la institu-

ción en un prestador de servicios, como lo es el notario o 

el corredor, a quienes les deja la obligación de cumplir con 

cuestiones que debería de hacer el propio SAT mediante 

algún otro mecanismo, además, que tratándose de los ban-

cos, éstos deberían de estar relevados de dicha obligación, 

puesto que para su constitución y funcionamiento tuvie-

ron que pasar por una serie de autorizaciones mediante 

las cuales identificaron plenamente a sus accionistas, 

quienes serían, en todo caso, los verdaderos beneficiarios 

controladores. Ante la problemática de la identificación del 

beneficiario controlador, y que lo único que provoca es su 

incumplimiento o un cumplimiento parcial, se debería de 

pensar en una reforma en la que sea el propio SAT el que 

asuma esa responsabilidad, y no que la traslade a un tercero.

El Código Fiscal de la Federación 

fue reformado el 12 de noviembre 

del 2021, para dar cumplimiento a las 

recomendaciones del Grupo de Ac-

ción Financiera Internacional (GAFI). 

LA IDENTIFICACIÓN DEL  

BENEFICIARIO CONTROLADOR

ANTINOMIAS

Prioriza Evelyn inversión en educación 
| Redacción 

CON EL OBJETIVO de brindar las 
condiciones óptimas para el desarrollo 
educativo de los estudiantes con una in-
fraestructura digna, segura y de calidad, 
la gobernadora de Guerrero, Evelyn Sal-
gado Pineda, inauguró la construcción 
de la Escuela Primaria Simón Bolívar en 
Chilpancingo, que representó una inver-
sión de 8.3 millones de pesos en bene�-
cio de casi 200 estudiantes.

En un emotivo encuentro con niñas 
y niños de esta institución educativa, la 
mandataria a�rmó que su Gobierno cum-
ple con uno de los compromisos priorita-
rios de la gran Revolución Educativa en 

Guerrero, destacando que la educación es 
un factor fundamental para la transforma-
ción, desarrollo y bienestar de la entidad.

Puntualizó que la revolución educa-
tiva significa mejorar las condiciones de 

las escuelas y garantizar infraestructura 
de calidad para los alumnos en las ocho 
regiones del estado. Este año, dijo, sólo en 
Chilpancingo se han atendido 31 planteles 
escolares con una inversión de 33.5 millo-
nes de pesos.

“Queremos que todas las escuelas ten-
gan lo necesario, que nuestras niñas y 
niños estén estudiando en escuelas de ca-
lidad. Por eso hacemos esta inversión his-
tórica en infraestructura educativa en todo 
el estado, para todos los niveles”, expresó.

El director del Instituto Guerrerense de 
Infraestructura Física y Educativa (IGIFE), 
Benjamín Guinto, informó que la construc-
ción de esta escuela representó una inver-
sión de 8.3 millones de pesos.

LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado, ayer.

SENADORES del PAN, ayer, en conferencia de prensa.

Acusa injerencia en los comicios

Xóchitl pide indagar  
intervención de AMLO
| Por Ulises Soriano

mexico@razon.com.mx

X
óchitl Gálvez envió a la Comi-
sión Permanente un punto de 
acuerdo para crear una comi-
sión especial de investigación 

para evaluar la intervención del Presi-
dente en el proceso electoral.

En su retorno como senadora, la ex-
candidata presidencial de la coalición 
Fuerza y Corazón por México (FCXM) 
mandó este punto de acuerdo a la Mesa 
Directiva, y otro para que la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR) atraiga las 
investigaciones de los feminicidios y ho-
micidios cometidos en contra de precan-
didatas y candidatas, las cuales fueron 
respaldadas por la bancada del PAN. 

En conferencia de prensa, la vicecoor-
dinadora de la bancada, Kenia López Ra-
badán, explicó: “Xóchitl Gálvez propone 
crear una comisión especial de investi-
gación para evaluar la intervención del 
Presidente de la República y se deslinden 
responsabilidades y se aclare el impacto 
que tuvo sobre el resultado electoral en 
las elecciones del pasado 2 de junio”.

El punto de acuerdo asegura: “Las serias 
acusaciones relativas a una elección de 
Estado no tienen solamente que ver con 
el apoyo irrestricto, tanto en materia de 
recursos humanos como �nancieros, que 

LA EXCANDIDATA presidencial de FCXM presenta un pun-
to de acuerdo a la Mesa Directiva; pide también que la FGR 
atraiga las investigaciones de homicidios de pre y candidatos

recibió la candidata o�cialista de parte del 
gobierno federal y de gobiernos estatales. 

“También hace referencia a que el jefe 
de campaña de la candidata o�cialista, 
contra toda disposición constitucional y 
legal al respecto, fue ni más ni menos que 
el Presidente de la República”, añade.

Además, dejó en claro que “pública-
mente hemos aceptado que Morena ha 
sido acompañado por la mayoría de los 
votos, pero también es un hecho que esta 
elección estuvo plagada de irregularida-
des, que el Presidente López Obrador 
metió las manos en la elección, que hubo 
un uso faccioso de los programas socia-
les, que incluso la violencia fue determi-
nante en diversos municipios”.

En un segundo punto de acuerdo, la 
excandidata panista exhorta a la FGR para 
que atraiga las investigaciones de femini-

cidios y homicidios, además de otros de-
litos cometidos en contra precandidatas 
y candidatas ocurridos durante los comi-
cios y pide al Instituto Nacional Electoral 
i(INE) nvestigar a fondo las verdaderas 
causas de las renuncias masivas.

López Rabadán apuntó que no se debe 
dejar pasar la violencia contra diversos 
candidatos de distintos partidos, los cuales 
renunciaron a sus candidaturas, además 
de que 217 candidatas en Zacatecas, 149 en 
el Estado de México y 515 en Chiapas, de-
nunciaron actos de violencia en su contra.

Sobre el actuar de su partido, señaló 
que será necesario un proceso de re�exión 
tras estos comicios y de cara a la elección 
de una nueva dirigencia nacional.

“Necesitamos hacer un mea culpa en 
el PAN, pero también necesitamos no 
dividirlo. Si la oposición se divide, es-
taremos en las manos completas de un 
régimen que, desde mi perspectiva, ne-
cesita muchas cosas más, además de dar 
programas sociales. México necesita se-
guridad, necesita salud, necesita que las 
mujeres salgan a la calle sin ser violadas 
o asesinadas”, aseveró.

KENIA LÓPEZ dijo que si 
Xóchit Gálvez desea volver e 
integrarse a la Comisión Per-
manente, ella está dispuesta 
a cederle su escaño, y si los 
partidos lo aceptan.
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XÓCHITL 
propone 

crear una comisión 
especial de investi-
gación para evaluar 
la intervención del 
Presidente y se 
deslinden responsa-
bilidades y se aclare 
el impacto que tuvo 
sobre el resultado 
electoral”

KENIA LÓPEZ
Vicecoordinadora de 
senadores del PAN
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Oposición ve como vía la impugnación

Sobrerrepresentación,  
“burla a la ley de la 4T”
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

L
a oposición exigió a la Cuarta 
Transformación no burlar la ley, 
al aprovechar los huecos que se 
presentan, para tener una sobre-

rrepresentación en la Cámara de Diputa-
dos en la siguiente legislatura.

Legisladores federales apuntaron que 
ante la posibilidad de que la mayoría 
legislativa esté sobrerrepresentada, la 
única vía es acudir ante el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF).

En entrevista con La Razón, Éctor Jai-
me Ramírez Barba, diputado del PAN, 
aseguró que la vía es la impugnación, y 
por ello, deben esperar a que terminen 
los cómputos distritales para que se pro-
ceda a la asignación de las curules, para 
de inmediato emprender el recurso legal 
ante el TEPJF.

“La estrategia legal es la impugnación 
ante el tribunal, pero debemos esperar 
hasta que haya asignación, pero lo vamos 
a hacer, ya que es la única vía” para evitar 
inequidades en la distribución de los es-
pacios legislativos, dijo.

Señaló que desde hace tiempo se ha 
denunciado la sobrerrepresentación de 
los partidos en el Congreso de la Unión, 
la cual se tiene que apegar a lo que los 
ciudadanos mandataron en las urnas y 
no con un porcentaje que aprovechan las 
fuerzas políticas en coalición para tener 
más espacios.

El coordinador del PRI en San Lázaro, 
Rubén Moreira Valdez, adelantó que se 
van a defender todos los triunfos de cada 
uno de los partidos, y aquellos en donde 
haya cualquier tipo de duda, comenza-
rán las impugnaciones.

El legislador aseguró que la estrategia 

LEGISLADORES del PAN, PRI y PRD consideran que Morena y 
aliados aprovechan huecos para tener más diputados de los que 
le tocan; deberán esperar asignación de curules para ir al TEPJF

legal comenzará una vez que las autori-
dades electorales comiencen a asignar 
curules y coincidió en que, para evitar la 
sobrerrepresentación en el Legislativo, 
los partidos tienen como vía la impugna-
ción, ya que no es la primera vez que su-
cede y sólo genera “mayorías arti�ciales”.

“Hay una injusticia y una ilegalidad, y 
eso los partidos lo tienen que impugnar; 
eso debe estar pasando la semana que 
entra, que es cuando comienzan las asig-
naciones”, advirtió.

Al respecto, Elizabeth Pérez, legisla-
dora del PRD, indicó que el Instituto Na-
cional Electoral (INE) debería procurar 
que el país no se acerque al punto de la 
sobrerrepresentación en la Cámara de 
Diputados, “porque a nadie le hace bien, 
pues a pesar de que se tenga una mayo-
ría, no necesariamente es el número de 
votos que se representa en las urnas”.

Señaló que se debe apegar a la ley 
“pura y nata” de la Constitución, pues es 
necesario asignar conforme a los votos y 
no por un porcentaje en conjunto de la 
coalición”.

Lorenzo Córdova, expresidente del 
INE, explicó recientemente que sería 
“injusto” que las autoridades electorales 
den 18 por ciento de sobrerrepresenta-
ción a los partidos de la alianza Sigamos 
Haciendo Historia, debido que la Consti-
tución sólo permite un ocho por ciento 
por fuerza política, pero lograron eludir la 
regla con los acuerdos de coalición.

En el caso del PVEM, no ganó “por sí 
solo” una diputación, sino que lo hizo 
por la alianza con Morena y el Partido 
del Trabajo. De esta manera, se apro-
vecha la fuerza política del partido con 
más votos (Morena) para hacerse de lu-
gares en San Lázaro.

Entrega Alfaro 
“carreteras 
de la justicia”
| Redacción

TRAS DÉCADAS de permanecer en el 
olvido y ser una de las regiones más mar-
ginadas del estado, se hizo justicia en la 
zona norte de Jalisco, donde el goberna-
dor Enrique Alfaro Ramírez entregó la 
carretera 708 Colotlán-Aguascalientes, 
vía El Carrizal, y la carretera 711, que va 
Huejuquilla el Alto a Bolaños, ambas con 
una inversión que superan los mil 600 
millones de pesos (mdp). 

Al encabezar su última gira de trabajo 
a la región, el mandatario entregó a los 
pueblos originarios y los habitantes de 10 
municipios, obras carreteras, urbanas, edu-
cativas, en materia de salud y de conectivi-
dad, haciendo justicia a miles de familias 
jaliscienses de la comunidades wixárica, a 
sus autoridades tradicionales y al resto de 
cada población, así como a estados vecinos 
como Zacatecas y Aguascalientes. 

La carretera 708 Colotlán-Aguasca-
lientes, vía El Carrizal, con impacto re-
gional para el comercio, la seguridad y 
desarrollo, representó una inversión de 
436 mdp, al concretarse en seis años y 
que conecta también con municipios en 
Zacatecas. 

“Cuando empezamos los trabajos en-
frentamos muchas dificultades, la pen-
diente para cruzar el cerro no era cosa 
menor, había que liberar el derecho de vía 
para tener la ruta. Fue un desafío técnico 
y presupuestal muy importante, pero creo 
que el esfuerzo valió la pena, porque a �-
nal de cuentas es una carretera que tiene 
que ver con la idea de la justicia. Es mues-
tra de que, cuando tienes palabra, puedes 
hacer cosas importantes”, añadió.

Posteriormente, Enrique Alfaro se 
trasladó al municipio de Huejuquilla el 
Alto, donde entregó otra gran vía total-
mente concluida, la carretera 711, que 
va Huejuquilla el Alto a Bolaños, donde 
se invirtieron cerca de mil 200 mpd, en 
la transformación integral de todos los 
elementos de la carretera, así como en la 
obra del Camino Jardín.

El beneficio más importante de esta 
obra fue reducir dos horas el traslado entre 
ambos poblados, cuando antes, los auto-
movilistas hacían hasta en cuatro horas.

EL GOBERNADOR de Jalisco, Enrique Alfaro, ayer, durante 
la inauguración de las obras carreteras.

EL CONSEJERO Uuk-kib 
Espadas dijo a la oposición 
que no se vale reclamar la 
conformación del Congreso 
con unas reglas que ellos no 
quisieron modi�car.

DURANTE su visita, el manda-
tario entregó la primera etapa 
de la reconstrucción del Bule-
var Salvador Lutteroth, con una 
inversión de 12.9 mdp y obras 
educativas por 80 mdp.

Michoacán suma nuevas 
áreas naturales protegidas
| Redacción

EL GOBERNADOR de Michoacán, Alfre-
do Ramírez Bedolla, �rmó el decreto con 
el que se declaran 5 mil 799 hectáreas de 
super�cie del cerro Grande, en el munici-
pio de La Piedad, como Área Natural Pro-
tegida (ANP), con lo cual se protegerán los 
recursos naturales como especies de �ora 
y fauna, así como el agua de esta región 
ubicada en la zona limítrofe con Jalisco y 
Guanajuato. Durante la actual administra-
ción suman más de 15 mil hectáreas con 
esta declaratoria. 

Durante el evento por el Día Mundial 
del Medio Ambiente, refrendó el compro-
miso de proteger y conservar los recursos 
naturales para garantizar la captación y 
recarga de mantos acuíferos.

El mandatario explicó que tan sólo esta 
región aporta agua a más de 15 manantia-
les y acuíferos que nutren el río Lerma 
y lago de Chapala, por lo que destacó la 
importancia de cuidar el medio ambiente 
con acciones conjuntas entre gobiernos, 
sociedad civil y sector productivo.

Puntualizó que Michoacán es el quinto 
estado con mayor biodiversidad en el país 

y por ello debemos “ser conscientes de 
que la degradación del suelo ocasionada 
por el hombre nos lleva a enfrentar altas 
temperaturas y escasez de lluvia”.

En la actual administración se han 
declarado 15 mil hectáreas como Áreas 
Naturales Protegidas, de las 220 mil iden-
ti�cadas como prioritarias en Michoacán.

EL GOBERNADOR de Michoacán, Alfre-
do Ramírez Bedolla, ayer.
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FUE UN 
DESAFÍO 

técnico y presupues-
tal muy importante, 
pero creo que el 
esfuerzo valió la 
pena, porque a �nal 
de cuentas es una 
carretera que tiene 
que ver con la idea de 
la justicia”

ENRIQUE ALFARO
Gobernador de 
Jalisco

LA ESTRATEGIA 
legal es la impugna-
ción ante el tribunal, 
pero debemos 
esperar hasta que 
haya asignación, pero 
lo vamos a hacer, ya 
que es la única vía”

ÉCTOR RAMÍREZ 
BARBA
Diputado del PAN

HAY UNA INJUSTI-
CIA y una ilegalidad, 
y eso los partidos lo 
tienen que impugnar; 
eso debe estar 
pasando la semana 
que entra, que es 
cuando comienzan 
las asignaciones”

RUBÉN MOREIRA
Coordinador de 
diputados del PRI

A NADIE le hace 
bien, pues a pesar 
de que se tenga 
una mayoría, no 
necesariamente es 
el número de votos 
que se representa en 
las urnas”

 ELIZABETH PÉREZ
Diputada del PRD

Diputados opositores hablaron de la sobrerrepresentación legislativa.

ESTO NO ACABA
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MDP se dispersarán 
de manera directa 
entre los bene�-

ciarios

684

Tras cómputo, MC adelante con 44.79%

En Jalisco no faltan 
votos: IEPC a Morena
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

E
n medio del escalamiento del 
choque entre los candidatos de 
Morena y Movimiento Ciudada-
no (MC) a la gubernatura, y en 

respuesta a las acusaciones que lanzó el 
partido guinda, el Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana del Estado de Ja-
lisco (IEPC) sostuvo que es falso que en la 
entidad falte más de un millón de votos de 
la jornada electoral del domingo pasado o 
que estén desaparecidos.

“El PREP (Programa de Resultados 
Electorales Preliminares) Jalisco contabi-
lizó una tercera parte menos de los votos 
que pudo contabilizar el INE (Instituto 
Nacional Electoral), pero ello no signi�ca 
que los votos no existan, sino sólo que no 
fueron contabilizados en el PREP.

“El IEPC pudo recuperar el 99.9 por 
ciento de los paquetes electorales de las 
10 mil 863 casillas que se instalaron en Ja-
lisco, en donde se encuentran las boletas 
con los votos de todas las y los ciudadanos 
que participaron en la elección. Todos los 
votos de las elecciones jaliscienses se es-
tán contando y recontando debidamente 
en las sesiones de cómputos distritales y 
municipales que iniciaron el día de ayer 
(miércoles)”, expuso el IEPC en un comu-
nicado, donde destacó que el proceso es 
vigilado por todos los partidos políticos.

Al resaltar que los PREP del INE y del 
IEPC no son comparables porque alcan-
zaron un número distinto de contabiliza-
ción de votos y porque reportan eleccio-
nes diferentes, estableció que el primero 
logró contabilizar el 93.1 por ciento de los 
votos, mientras que el segundo cerró con 
el 63.5 por ciento de los contabilizados.

“Es importante reiterar que el PREP es 
un sistema cuyo �n es ofrecer información 
preliminar sobre los resultados de las elec-
ciones y no tiene efectos vinculantes. Los 
resultados �nales de las elecciones mexi-
canas únicamente surgen de los cómputos 
que se realizan en los consejos distritales 
y municipales del IEPC, en presencia de 
todos los partidos políticos”, mencionó.

Previamente, la confrontación que 
mantienen los candidatos Pablo Lemus, 
de MC, y Claudia Delgadillo, de Morena, 
subió de tono, luego de que el primero 
acusó al guinda de generar violencia du-
rante la campaña y después de la elección. 

“Desde las campañas y después de su 
derrota, lo único que han hecho en More-
na es generar violencia en nuestro estado. 
No les importa la voluntad de la ciuda-
danía, se quieren apoderar de Jalisco a la 
mala, no saben trabajar limpio y no saben 
perder. Ni siquiera respetan a las autori-
dades federales, que ya señalan nuestro 
triunfo en Jalisco. 

“Después de la campaña, continúan 

sus mentiras y agreden a las familias. Esta 
violencia provocada por Morena y su can-
didata no es lo que las y los jaliscienses 
quieren, por eso, el pasado 2 de junio ex-
presaron en las urnas su apoyo a nuestro 
proyecto”, dijo en redes sociales.

En contraparte, la morenista retó en 
redes sociales al emecista a contar los vo-
tos casilla por casilla, y cuestionó: “Si falta 
contar más de un millón de votos, ¿cómo 
te atreves a decir que ganaste?

“Un reto: si estamos de acuerdo en 
contar votos, hagámoslo bien y que sea 
#VotoXvoto y casilla por casilla. Por cierto, 
Pablo, ¿sigues seguro de que ganaste por 
20 puntos? ¿O qué tal los 9 que jurabas 
ayer? ¿O ahora cómo va tu PREP imagina-
rio? La doctora Sheinbaum, segura de su 

EL INSTITUTO señala que su PREP contabilizó una tercera 
parte menos de votos que el INE; Lemus acusa al guinda de 
violencia; Delgadillo lo reta a aceptar un “voto por voto”

EL CANDIDATO presiden-
cial de MC, Jorge Álvarez 
Máynez, llamó a respetar los 
resultados en medio de lo 
que consideró un ataque a las 
instituciones democráticas.

AUNQUE dijo que por 
ahora no señalará fraude 
electoral, el líder nacional 
de Morena, Mario Delgado, 
exigió transparencia en 
el recuento de votos para 
la gubernatura de Jalisco 
y advirtió al Instituto 
Electoral y de Participación 
Ciudadana (IEPC) que “si 
piensan que nos vamos a 
cansar, no nos conocen”. 

En conferencia, 
acompañado por Claudia 
Delgadillo, enlistó diversas 
irregularidades que 
hallaron desde el arranque 
del PREP. Una fue que el 

domingo se haya deteni-
do el �ujo de resultados 
preliminares con 63 por 
ciento de actas capturadas 
y, con base en ello, se diera 
por ganador virtual de la 
elección a Pablo Lemus. 

Además, retó a la 
presidenta del IEPC, Paula 
Ramírez, a comprobar 
que hubo gente armada 
en el Distrito 10, donde 
se registró un enfrenta-
miento entre morenistas 
y personal electoral por la 
extracción de una bolsa 
con boletas que, presun-
tamente, correspondían a 

votos por Morena. 
“Le pido y exijo a la 

presidenta del IEPC Jalisco 
que garantice las condicio-
nes humanas para llevar a 
cabo estos recuentos y le 
voy a adelantar que está 
haciendo una apuesta 
fallida. Si piensa que nos 
vamos a cansar, no nos 
conocen, no saben quién 
nos enseñó a luchar: un 
hombre que jamás derro-
taron y que jamás se cansó, 
y nosotros no nos vamos a 
cansar hasta conocer voto 
por voto”, advirtió. 

Yulia Bonilla

“SI PIENSAN QUE NOS VAMOS  A CANSAR, NO NOS CONOCEN”

Del�na entrega 
tarjetas de La  
Clínica es Nuestra
| Redacción

LA GOBERNADORA del Estado de Mé-
xico, Delfina Gómez Álvarez, inició en 
Texcoco la entrega de mil 074 tarjetas 
para los Comités de Salud y Bienestar 
como parte del programa La Clínica es 
Nuestra, con recursos que ascienden 
a 684 millones 800 mil pesos, que se 
dispersarán de manera directa y transpa-
rente para fortalecer el sistema de salud 
mexiquense.

“Hoy nos encontramos reunidos para 
anunciar un paso más en la garantía de 
un derecho universal y fundamental 
para el pueblo mexiquense, como lo es 
el acceso a la salud, que además es un eje 
transversal para promover el bienestar 
y la justicia social para todas y todos”, 
subrayó, al destacar que la entidad mexi-
quense es una de las más bene�ciadas 
por este programa.

Desde su municipio natal, Gómez Ál-
varez puntualizó que el Gobierno fede-
ral asignó 648 millones 800 mil pesos al 
Estado de México para atender este pro-
grama a través de 501 Centros de Salud de 
un consultorio; 288 de dos consultorios; 
122, de tres a cinco consultorios, y 88 Cen-
tros de Salud de seis o más consultorios, 
además de 75 centros de servicios espe-
cializados. En Texcoco, se bene�ciará a 17 
clínicas con un consultorio; cinco clínicas 
con dos, y cinco clínicas con seis o más.

“De la mano del Gobierno de México y 
a través de este importante programa La 
Clínica es Nuestra, estamos asegurando 
que los mexiquenses reciban los servi-
cios de salud que merecen y que las y los 
trabajadores de la salud tengan las con-
diciones de trabajo adecuadas”, resaltó.

La gobernadora Del�na Gómez Álva-
rez destacó que La Clínica es Nuestra es 
un acierto del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien encabeza una ardua 
labor para transformar espacios de salud.

En ese sentido, añadió que el Gobier-
no del Estado de México trabaja en el 
rescate de 10 unidades médicas, cuyas 
obras quedaron inconclusas por admi-
nistraciones anteriores, entre ellas, el 
Centro de Oncología en Ecatepec, ya que 
era una de las entidades más olvidadas.

LA GOBERNADORA del Edomex, Del�na Gómez, ayer, 
durante la entrega de apoyos a bene�ciarios en Texcoco.

A NOMBRE de los bene-
�ciarios, Ángeles Méndez 
reconoció el interés de la 
gobernadora y del Presiden-
te para que reciban servicios 
médicos adecuados.
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victoria, ya ha dicho que está dispuesta a 
un recuento porque sabe que sus votos 
son reales. Te reto a que hagas lo mismo”.

Aseguró que el estado merece un Go-
bierno legítimo, no uno basado “en un 
burdo intento de fraude”. Más tarde, acu-
só que se utiliza a la policía de Guadala-
jara para intimidar al pueblo que exige 
transparenci, en referencia a una protes-
ta difundida en redes sociales, donde un 
grupo de personas con playeras blancas 
intentan ingresar a la que sería la Junta 
Municipal de Guadalajara, y una de ellas 
es detenida por la policía municipal.

Con un avance del 88 por ciento del 
cómputo distrital, Lemus mantenía su 
ventaja con 44.79 por ciento de los votos 
y Delgadillo llevaba 38.76 por ciento.

CLAUDIA DELGADILLO, candidata de Morena, y Mario Delgado (izq.), ayer.
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DESDE las campañas y después de 
su derrota, lo único que han hecho en 

Morena es generar violencia. No les importa la 
voluntad de la ciudadanía, se quieren apoder-

ar de Jalisco a la mala, no saben perder

PABLO LEMUS

Candidato a gobernador de MC

SI FALTA contar más de un millón de 
votos, ¿cómo te atreves a decir que 

ganaste? Un reto: si estamos de acuerdo 
en contar votos, hagámoslo bien y que sea 

#VotoXvoto y casilla por casilla”

CLAUDIA DELGADILLO

Candidata a gobernadora de Morena
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Señala que trabajador murió por falla renal

Salud refuta a la OMS 
por caso de gripe aviar
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

L
uego de criticar la “fatalidad” 
de la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), el secretario de 
Salud, Jorge Alcocer, aclaró que 

la muerte de un trabajador del Estado 
de México no fue provocada por el virus 
de gripe aviar A(H5N2), sino a causa de 
una falla renal y respiratoria que tuvo en 
cuestión de horas.

Para el infectólogo, Alejandro Macías, 
“el virus actual H5N2 no parece tener 
gran capacidad de propagarse, pues pa-
rece muy poco contagioso. Pero en el 
futuro puede haber un virus que pueda 
tener esa capacidad”, aseguró a La Razón.

En la conferencia de prensa mañane-
ra, a petición del Presidente para despe-
jar las dudas que “causó una inquietud” 
sobre la gripe aviar, el titular de Salud 
desmintió a la OMS sobre este caso por-
que es imprecisa la información que di-
fundió el miércoles.

“Puedo señalar que el comunicado 
que hizo la Organización Mundial de la 
Salud es bastante malo, ya que, de en-
trada, habla de un caso fatal, cosa que 
no fue así; murió por otra causa y sin que 
se haya dictaminado, y sólo de manera 
marginal dice que el riesgo en este caso 
es bajo, pero va a tener una reunión hoy 
para precisar esto.

“Por lo tanto, y puntualizo, no existe 
ninguna razón para evitar comer pollo o 
sus derivados, o estar preocupados por 
esto”, a�rmó, luego de explicar que la cau-
sa “no se ha precisado, pero básicamente 
son la falla renal y, desde luego, la falla res-
piratoria que tuvo en cuestión de horas”.

“Este paciente no tenía nada de esto, 
venía del Estado de México por esas 

EL TITULAR de la Ssa, Jorge Alcocer, dice que la información 
difundida por el organismo de la ONU es imprecisa; puntuali-
za que no existe ninguna razón para evitar consumo de pollo

Ante restricciones de asilo
piden “no lavarse manos”
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 
CONTRARIO A LO SEÑALADO por el 
Presidente López Obrador que no habrá 
impacto en México por la orden ejecutiva 
severa contra la migración implementa-
das por Joe Biden, sí afectarán a nuestro 
país porque carece de la infraestructura 
para albergar a miles de migrantes de 
otros países que serían deportados en la 
frontera norte, y ante lo cual “no se puede 
lavar las manos, ni cruzarse de brazos”.

Melissa Vértiz, secretaria técnica del 
Grupo de Trabajo de Política Migratoria, 

afirmó lo anterior en entrevista con La 

Razón, tras advertir que estas acciones de 
las autoridades estadounidenses colocan 
a las personas migrantes en una condi-
ción de mayor vulnerabilidad y 
representan un retroceso grave 
en materia migratoria.

“Le va a impactar como le ha 
estado impactando desde hace 
años, en el momento que Méxi-
co decidió ser tercer país seguro 
(…) porque, efectivamente, las 
autoridades municipales, esta-
tales y federales no han genera-
do las condiciones de seguridad 

para las personas que están en México.
“Al Estado mexicano le impacta por-

que se le debe obligar o está obligado a 
garantizar acceso a la salud, la vivienda, la 
educación, etcétera, y lamentablemente 
no tenemos esa infraestructura para ha-
cerlo”, aseguró la especialista.

Dijo que el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador debería presionar a Esta-
dos Unidos para que garantice el derecho 
al asilo porque, insistió, el endurecimiento 

en el tema de asilo en el país del 
norte no permite que el Estado 
mexicano se “cruce de brazos”.

“Es que sí impacta, en térmi-
nos de presupuesto, de todo. 
Pero esto no quiere decir que el 
Gobierno tenga que ser omiso, 
sino por el contrario, necesita 
realizar acciones progresivas 
para el acceso a derechos vincu-
lados a la vida digna”, subrayó.

manifestaciones de otro tipo, y el virus 
sabemos que regularmente afecta a 
aves y que las infecciones en humanos 
que se han detectado, especialmente en 
trabajadores de granjas con aves, son 
muy leves, no llevan a estas manifes-
taciones. Hasta ahora, no hay ninguna 
evidencia de transmisión humano-hu-
mano”, manifestó.

La OMS había con�rmado, el miérco-
les, la primera muerte por gripe aviar en el 
mundo, que se detectó en un laboratorio 
en México. “Este es el primer caso humano 
con�rmado en un laboratorio”, advirtió.

Al respecto, Alcocer Varela explicó el 
caso del hombre de 59 años, procedente 
del Estado de México que se encontraba 
hospitalizado en el Instituto Nacional de 
Enfermedades Respiratorias (INER), por 
un problema en las vías respiratorias.

“Se le tomaron varias muestras, como 
siempre se hace en pacientes que están en 
condiciones no muy buenas. Este pacien-
te diabético, con problemas del riñón, se le 

atendió, pero básicamente lo que se tomó 
fueron muestras y en una de las muestras 
se encontró el virus A(H5N2), que está li-
gado a la gripe aviar”, indicó.

El doctor Alejandro Macías opinó que 
“va a ser prácticamente imposible, en 
este momento, al menos sin un panel de 
expertos que revisara el expediente, de-
cir si murió con in�uenza o murió por in-
�uenza”. Agregó que no sería una discu-
sión sana en la que habría que meterse”.

Explicó que la situación no cambia, ya 
que el virus es nuevo, lo cual, dijo, hay que 
atender y qué se debe hacer para que, en 
caso de una nueva pandemia, “que no pa-
rece ser por este virus, porque éste, según 
ha mostrado, no se transmite con facilidad”.

Sin embargo, comentó, “nos recuer-
da que tenemos que estar preparados y 
que, la verdad, es que nuestro sistema de 
salud no es el mejor para resistir una pan-
demia en el futuro, que eventualmente 
va a ocurrir. El riesgo siempre va a exis-
tir”, puntualizó.

Gobierno niega

endurecimiento de 

política migratoria
| Por Sergio Ramírez 
 y Jorge Butrón

ANTE LAS MEDIDAS ejecutivas aproba-
das por el mandatario de Estados Unidos, 
Joe Biden, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador rechazó que haya un en-
durecimiento de la política migratoria en 
México y a�rmó que no hay deportacio-
nes ni se violan derechos humanos de ex-
tranjeros irregulares en nuestro país.

Se refirió a lo anterior, después del 
desalojo de migrantes que se encontra-
ban en la Plaza Giordano Bruno, ubicada 
en la alcaldía Cuauhtémoc, la noche del 
miércoles, quienes fueron trasladados a 
centros de Morelos, Hidalgo y Estado de 
México, a decir del vocero presidencial 
Jesús Ramírez.

“No, no, no (endurece política migra-
toria)”, aseguró, tras precisar que “no-
sotros no desaparecemos, no violamos 
derechos humanos, nosotros no tortu-
ramos, nosotros no reprimimos, no or-
denamos masacres”.

El Instituto Nacional de Migración 
(INM) notificó, más tarde, que 432 mi-
grantes fueron trasladados a albergues y 
espacios del organismo tras ser retirados 
de dicha plaza, donde, algunos de ellos de-
nunciaron que pagaban una cuota de en-
tre 200 y 600 pesos a un dirigente territo-
rial para tener un lugar en el campamento.

Del total de personas, 83 aceptaron, de 
manera voluntaria, su traslado a los espa-
cios migratorios del INM en los estados de 
Morelos (76) y México (7); nueve fueron 
llevadas a las O�cinas de Regularización 
en la CDMX. Finalmente, siete personas 
se fueron al albergue capitalino, entre 
ellas tres menores de edad.

De estas personas, aceptaron recibir 
tarjeta de visitante por razones humani-
tarias (TVRH), la cual regulariza por un 
año su situación migratoria en el país, 
migrantes originarios de: Brasil (3), Chile 
(1), Colombia (4), Ecuador (5), El Salvador 
(1), Haití (53), Honduras (3), Nicaragua (3), 
Perú (1) y Venezuela (17).

Las demás personas decidieron reti-
rarse por su propio pie debido a que con-
taban con documentos migratorios que 
acreditaban su condición regular en el 
territorio mexicano.

INDOCUMENTADOS son revisados por agentes migratorios 
de EU en la frontera con Tijuana, Baja California, ayer.

EL PRINCIPAL factor de 
riesgo para la transmisión 
de aves a humanos es el 
contacto con animales 
infectados o con super�cies 
contaminadas por heces.

DESDE hace tres años, mi-
grantes venezolanos, haitia-
nos y colombianos estaban 
en la Plaza Giordano Bruno, 
donde habían instalado 
casas de campaña.

a 600 pesos paga-
ban los migrantes por 

acampar en la Plaza 
Giordano Bruno

200

Tanto la Ssa como especialistas no ven grandes riesgos en torno al virus.

DISMINUYEN ALARMAS

INFECCIÓN leve de 
las vías respiratorias 
superiores (�ebre 
y tos).

NEUMONÍA grave.

SÍNDROME de 
di�cultad respiratoria 
aguda.

SHOCK.

Síntomas de gripe 
aviar en humanos:
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AMLO señaló 
ayer que no debe 
haber temor de 
que se vaya a 
cerrar la frontera 
con EU tras la 
orden de Biden.

PUEDO señalar que el 
comunicado que hizo la Or-

ganización Mundial de la Salud es 
bastante malo, ya que, de entrada, 
habla de un caso fatal, cosa que no 
fue así; murió por otra causa y sin 
que se haya dictaminado”

JORGE ALCOCER
Titular de la Ssa

EL VIRUS actual H5N2 
no parece tener gran 

capacidad de propagarse, 
pues parece muy poco conta-
gioso. Pero en el futuro puede 
haber un virus que pueda 
tener esa capacidad”

ALEJANDRO MACÍAS
Infectólogo 
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EL CUMPLIMIENTO de la suspensión 
de�nitiva por parte de la SEP abona a la 

construcción del Estado de derecho conside-
rando que el derecho humano a la educación 
debe privilegiarse”

MIGUEL ÁNGEL ORTIZ
Abogado de Educación con Rumbo

La esperanza, en la nueva Presidenta, expresan

Padres de los 43 confían 
en el siguiente Gobierno
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

L
os padres de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa desaparecidos ya no 
esperan respuestas del actual Go-
bierno, por lo que señalaron que 

darán su voto de con�anza a la siguiente 
administración federal. 

Aseguraron que buscarán trabajar con el 
próximo gobierno, una vez que vieron que 
la actual ya no va a dar más resultados en 
torno al caso. 

En entrevista con La Razón, Blanca Gon-
zález, una de las madres de los normalistas, 
dijo que siguen en pláticas para conocer 
cuándo se puede realizar una reunión con 
la siguiente administración. 

“No nos han dicho de alguna reunión 
con la nueva Presidenta, sólo nos avisaron 
de una nueva reunión para el 3 de julio para 
ver avances, pero entendemos que no ha-
brá mucho que nos den de nuevo. Noso-
tros creemos que ya no va a haber más de 
lo que nos han dicho”, explicó. 

La mujer señaló que lo que ven es que 
están ya cerrando la puerta en la actual ad-
ministración federal y están abriendo una 
con Claudia Sheinbaum, aunque dijo que 
no creen que la candidata ganadora se reú-
na con ellos en breve, sino hasta después de 
septiembre: “No creo que esté, más bien yo 
creo que nos atenderá hasta el mes de sep-
tiembre, a pesar de que el Presidente nos 
dijo que va a buscar que nos reunamos”. 

La madre mencionó que la con�anza se 
ha ido perdiendo, aunque aclaró que tie-
nen un “voto de con�anza” a la nueva ad-
ministración federal, al destacar que sigue 
pendiente la extradición de Tomás Zerón, 

ASEGURAN que con Claudia Sheinbaum “ya no habrá más 
de lo que nos han dicho”; mantienen pláticas para conocer 
cuándo se reunirán con la siguiente administración federal 

Va prueba PISA por la SEP, tras fallo
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

LA ORGANIZACIÓN civil Educación 
con Rumbo informó que, tras un ampa-
ro presentado ante el Poder Judicial de 
la Federación (PJF), se ordenó mediante 
una suspensión de�nitiva a la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) llevar a cabo 
todos los trámites y gestiones, a �n de ga-
rantizar que se realice la Prueba PISA en 
México en el 2025. 

En una tarjeta informativa, el organis-
mo detalló que la suspensión de�nitiva 
dictada por el Juzgado Tercero de Distrito 
en Materia Administrativa en la Ciudad de 
México, dentro del amparo 840/2024, fue 
acatada por la SEP y acreditó ante el Juz-

gado de Distrito encontrarse en el proceso 
para realizar el pago de 181,216 euros a la 
Organización para la Cooperación y el De-
sarrollo Económicos a �n de que la Prueba 
PISA sea realizada. 

“El cumplimiento de la suspensión 
de�nitiva por parte de la SEP abona a la 
construcción del Estado de derecho con-
siderando que el derecho humano a la 
educación debe privilegiarse de manera 

corresponsable por las autoridades y so-
ciedad civil”, de acuerdo con el abobado 
del organismo, Miguel Ángel Ortiz. 

El abogado reconoció la labor del PJF 
para salvaguardar el derecho humano 
más importante de los niños hoy en día 
en México: el derecho a la educación. 

Paulina Amozurrutia, coordinado-
ra Nacional de Educación con Rumbo, 
invitó a la SEP y en particular, al equipo 
de transición de la virtual ganadora a la 
Presidencia de la República para trabajar 
de manera coordinada y corresponsable 
en el diseño del Programa Sectorial de 
Educación 2024-2030. De esta manera se 
espera que para el siguiente año se lleve a 
cabo la prueba, ya que ha sido motivo de 
críticas entre expertos en educación. 

al que ven como una de las personas res-
ponsables en el caso, y que puede dar in-
formación de utilidad para saber dónde se 
encuentran los normalistas desaparecidos 
el 26 de septiembre del 2014. 

Con Blanca González coincidió María 
Martínez, quien dijo “que no tienen de 
otra” que con�ar en el cambio de Gobier-
no, pues en la gestión de Andrés Manuel 
López Obrador no se generaron los resul-
tados que se esperaban. 

“La esperanza aún la tenemos viva, pero 
pensando en la nueva Presidenta, porque 
López Obrador ya se va y no se dieron los 
resultados esperados. Nosotros vamos a re-
unirnos para saber cómo vamos a trabajar 
con ella”, dijo. 

Sostuvo que seguirán creyendo en que 
puede haber una respuesta al 
paradero y la verdad de lo ocu-
rrido en el 2014, pues los padres 
buscan un buen trabajo de Clau-
dia Sheinbaum en las investiga-
ciones, con resultados nuevos. 

María Martínez aseguró que, si bien no 
hubo resultados adecuados, al menos el 
Gobierno federal hizo lo que otras autori-
dades no quisieron. 

Hasta el momento se desconoce si 
parte del equipo de transición de Claudia 
Sheinbaum estará acompañando la próxi-
ma reunión en julio, donde se les dijo a los 
padres que habrá más resultados de las 
investigaciones, pese a la inconformidad 
de los mismos, debido a que no se han 
cumplido sus demandas, las cuales ver-
san sobre la entrega de 800 folios, presun-
tamente en poder del Ejército, y que de 
acuerdo con los familiares, pueden tener 
informes sobre el paradero de al menos 17 
de los estudiantes. 

Además, una de las demandas más 
recurrentes de los padres es la 
extradición de Tomás Zerón de 
Lucio, quien hasta el momento 
sigue en Israel, a pesar de las rei-
teradas solicitudes del Gobierno 
de México para traerlo. 

PADRES de los 43 normalistas en su arribo a Palacio Nacional, el lunes pasado.

FGR, contra altos 
funcionarios por 
Guardería ABC 
| Por Jorge Butrón 
y Sergio Ramírez 

LA FISCALÍA GENERAL de la Repú-
blica (FGR) informó que el Ministerio 
Público de la Federación (MPF), está pre-
sentando los datos de prueba idóneos y 
pertinentes para la obtención de senten-
cia condenatoria en contra de altos fun-
cionarios del IMSS por su responsabilidad 
en la tragedia de la Guardería ABC aconte-
cida el 5 de junio del 2009. 

En una tarjeta informativa, detalló que 
judicializó carpetas y obtuvo órdenes de 
aprehensión contra los más altos mandos 
de esa institución: Carla “R”, coordinado-
ra de Guarderías; y Sergio “S”, director de 
Prestaciones Económicas y Sociales de 
dicho instituto, ya que el entonces titular 
del IMSS había fallecido y por ello la ley 
extingue la acción penal.  

La Policía Federal Ministerial (PFM) 
de la FGR, cumplimentó las órdenes 
de arresto contra estas personas que 
se habían ocultado para evadir la ac-
ción de la justicia, y ambos fueron vin-
culados a proceso por los delitos de  
homicidio y lesiones.

Los imputados permanecieron en pri-
sión preventiva por varios meses hasta 
que los Jueces de Distrito en el Sistema 
Penal Acusatorio, adscritos al Centro de 
Justicia Penal Federal en Sonora en fun-
ciones de Juez de Control, Aníbal Castro 
Borbón y Javier Aguirre Farfán, concedie-
ron la libertad vigilada durante el proceso 
a Carla “R” y Sergio “S”, respectivamente; 
dicho proceso continúa y se encuentra en 
su etapa intermedia.

Al respecto, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador informó que su 
Gobierno ha ayudado a las víctimas, así 
como a los padres y madres de los niños 
de la Guardería ABC que murieron y los 
que resultaron heridos, a 15 años de la 
tragedia ocurrida en Hermosillo, Sonora. 

Opinó que el grupo de familiares de 
sobrevivientes que han realizado protes-
tas recientemente para ser reconocidos 
como víctimas y tener atención médica, 
así como el pago retroactivo de medidas y 
ayudas extraordinarias establecidos des-
de 2009 para el resto de los afectados, es-
tán en su derecho de manifestarse. 

EN IMAGEN de archivo, el memorial de la Guardería ABC 
frente a la sede de la Suprema Corte.

ESTE MES se cumplen 9 
años y 9 meses de la desapa-
rición de los estudiantes, pero 
los padres han mencionado 
que no van a dejar su lucha 
hasta tener la verdad. 

EL DIRECTOR del IMSS, 
Zoé Robledo, mencionó ayer 
que un grupo de padres de la 
Guardería ABC, en 2023, in-
terpuso 35 juicios de nulidad 
radicados en el TFJA. 

Años hace que 
sucedió la trage-

dia en Sonora

15

Años hace que 
desaparecieron los 

43 normalistas

9

C A S O  A Y O T Z I N A P A

9 AÑOS DE INCERTIDUMBRE
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tiones electorales. Sin embargo, nuestro 
pensamiento nos dice: “Esto va para mal”, 
o dice: “Estoy en peligro” o “¿Qué va a pa-
sar con mi futuro?” o “¿Qué va a pasar con 
nuestro país?”. También es bien importan-
te el darnos cuenta el cómo nos hablamos 
y de lo que declaramos, la palabra tiene un 
poder impresionante. 

Imagínate que tú le dices a un niño que 
vienen los Reyes Magos o que va a caer un 
meteorito, ¿te lo cree o no te lo cree? Te lo 
cree y después si le dices que es un tonto, 
que no sirve para nada, también se lo cree. 

Igual nosotros con nuestros pensamien-
tos, así es que hay que estar muy al tanto 
de cómo nuestros pensamientos se van 
transformando porque de ahí es la realidad. 

Muchos dicen: “Repite una mentira mil 
veces y se convertirá en verdad”, pero tam-
bién hay que entrenarnos a pensar en el 
bien, porque el cerebro también se lo cree. 

Viste candidatos que se la creen y ya 
se la creían y gente que no se la creyó, en-
tonces es bien importante cómo manejar 
nuestros pensamientos ligados a nuestras 
emociones y al comportamiento. 

BB: Tú decías en este podcast, que la 
frustración llega cuando la expectativa 
no coincide con la realidad. 

NM: Entramos a una crisis colectiva de 
nuestro entorno, donde viene el llanto, 
viene la desesperación, viene la pérdida de 
control, vienen pensamientos desoladores 
de ‘¿qué va a pasar?’, ‘¿nos irá bien?’, ‘¿nos 
irá mal?’, ‘a lo mejor nos va a ir peor’. 

 Hay gente que está muy casada con 
ciertas ideas, hay gente que también ve 
a un solo partido en la vida y les cuesta 
trabajo flexibilizar ciertos pensamientos 
y saber gestionar las emociones y llegan a 
esos síntomas depresivos, pero, sobre todo, 

Bibi, a frustración que no se adapta a nues-
tra realidad y es así como se vivió y mucha 
gente anda desolada. 

 
BB: Y es que vivimos en un México 

inmenso, con distintas realidades. 
NM: Pues es que tenemos un país tan 

diverso, tan grande, donde cada quien 
tiene su percepción de una realidad y eso 
es lo que se de�ende, esa polaridad es la 
que dice si está bien o está mal, no recono-
cemos lo que a veces está en medio y nos 
cuesta trabajo reconocer, tratamos siempre 
de convencer al que está al lado y las cosas 
no funcionan así. No es conformarse, no es 
solamente pelear, sino qué sí puedes hacer 
tú para cambiar tu realidad y así cambiando 
la realidad de todos, probablemente nues-
tro país pueda llegar a un feliz término por 
muy difícil que el panorama se pudiera ver.   

 
BB: Y empezar a ver el futuro de mane-

ra distinta y positiva. 
NM:¿Qué puedo hacer yo dentro de mi 

entorno?, ¿qué es lo que yo puedo hacer 
como periodista?, ¿qué puedo hacer yo 
como mamá?, ¿qué puedo hacer yo como 
hija?, ¿qué puedo hacer como trabajadora?, 
¿qué puedo hacer como empleada?, por-
que muchas cosas dependen del Gobierno, 
pero muchas otras cosas no dependen de 
ellos, depende de nosotros, lo que estamos 
logrando, que ya lo vivimos y ya lo hemos 
vivido y hemos visto cambios de gobierno 
y hemos visto varios partidos y las cosas 
también mucho dependen de cómo va-
mos a afrontar, no personalizar los resulta-
dos, recuerden que la política es un juego 
de números y estrategia, y la pérdida de un 
candidato no es una traición personal. 

BB: Y lo que sintieron algunas perso-
nas en el 2006, lo están sintiendo otras 
personas en este 2024, pero bueno, esto 
es una rueda de la fortuna. 

NM: Tienes que estar al tanto que esta 
depresión o tristeza postelectorales o frus-
tración lleve un periodo. No es sano que 
dure mucho tiempo. 

Es un periodo normal donde las expec-
tativas no fueron cumplidas, si va más allá 
hay que ir con un especialista, pero pasa 
como con los duelos. Hay periodos de los 
duelos donde a veces estamos contentos, 
después regresamos a la tristeza, después 
nos vamos al enojo, hasta llegar a la acep-
tación y a la acción. 

| Por Bibiana Belsasso 

bibi.belsasso@razon.com.mx 

 

T
erminó la jornada electoral, para 
muchas personas fue un día de 
júbilo por el resultado, para mu-
chas otras, el triunfo abrumador 

del partido en el poder, lo que les generó 
malestar y ansiedad.   

Neyra Moncayo es periodista y maestra 
en Psicoterapia Gestalt. Hace un podcast 
muy exitoso en ADN40, La espuma de los 
días, esta semana para La Razón, nos pla-
tica como tratar la depresión postelectoral. 

NEYRA MONCAYO (NM): Mucha gen-
te está pasando por una realidad que cam-
bia a veces las expectativas, generando a 
algunas personas estrés, a otras personas 
depresión, a otras personas frustración y 
hay que gestionar nuestras emociones. 

BIBIANA BELSASSO (BB): Esta depre-
sión postelectoral se da también porque 
la gente le teme al futuro. ¿Qué pasa en 
el cerebro? 

NM: Fíjate que el cerebro tiene un nivel 
de protección donde nos dice cuando se 
cree que se está en riesgo. 

¿Qué riesgo? Riesgo de nuestro futuro, 
¿sabes?, mucha gente tiene mucha di�cul-
tad para mostrar lo que siente, lo importan-
te es reconocerlo. 

 ¿Sabes que el cerebro muchas veces 
no reconoce percepción de realidad? En-
tonces, una situación donde sientes una 
amenaza por cambios o por continuidad 
dices: “Esto está mal, me puede ir peor”, 
y vienen los pensamientos catastró�cos, 
porque no distingue el cerebro de la reali-
dad y eso es bien importante porque todos 
esos químicos que se generan en el cerebro 
van transformando nuestro cuerpo, nues-
tro pensamiento hasta nuestras hormonas. 

BB: Podemos pensar y temer a algo 
que ni siquiera va a ocurrir. 

NM: Y casi siempre no ocurre, por eso se 
llaman pensamientos catastró�cos y espe-
remos que no ocurran, sobre todo, en cues-

Neyra Moncayo habla sobre la depresión postelectoral 

“La pérdida de un candidato  
no es una traición personal” 
LA PERIODISTA explica en su podcast que 
los resultados de los comicios han generado 
estrés y ansiedad; advierte que no es sano 
que estas emociones duren mucho tiempo 

UN CIUDADANO 
fotografía los 
resultados electo-
rales en la alcaldía 
Cuauhtémoc, el 
miércoles pasado.

Formación: Licenciada en periodismo por el Centro de Estudios Universitarios de 
Periodismo. Ha estudiado en comunicación política, mercadotecnia política, perio-
dística comparada y locución en la Universidad Iberoamericana y el ITAM. 

Trayectoria: Reportera radiofónica en Radio 13, fue corresponsal de guerra en 
Irak, donde duró 24 horas secuestrada. Directora de contenidos de la barra de opi-
nión de Proyecto 40. Conductora del podcast de ADN40 La espuma de los días.NEYRA MONCAYO 
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HAY GENTE 
que está muy 
casada con 
ciertas ideas, 
hay gente que 
también ve a 
un solo partido 
en la vida y les 
cuesta trabajo 
�exibilizar 
ciertos pensa-
mientos y saber 
gestionar las 
emociones y 
llegan a esos 
síntomas de-
presivos

ACEPTAR LAS EMOCIONES, permítete sentir y reconocerlas. 

TOMA UN DESCANSO PSICOLÓGICO, yo sé que algunas personas no pueden apagar 
las noticias por su trabajo, pero la población en general puede reducir el consumo, 

a lo mejor no leer a los que son más radicales. 

OTRO PUNTO ES HABLAR con alguien de con�anza, compartir tus sentimientos 
con amigos, familiares, un terapeuta puede ser muy útil para procesar tus emociones. 

UN CUARTO PUNTO ES ENFOCARSE en lo positivo, buscar aspectos positivos en tu vida, concen-
trarte en ellos, practicar la gratitud puede ser tu mejor estado de ánimo porque hay cosas que podemos 
controlar y cosas que no están a nuestro alcance. Si no te gustó el diputado, si no te gustó el alcalde o la 
Presidenta, ésas son cosas que tú no vas a poder cambiar, pero ¿qué sí es lo que vas a poder cambiar en 
tu vida?, participar en actividades que disfrutas, vete con las amigas, pero no para hablar de las eleccio-

nes sino de algo diferente, involucrarte con la comunidad, hacer cosas, establecer nuevas metas. 

CUIDARTE A TI MISMO.  Dormir lo su�ciente, comer bien, hacer ejercicio 
para ayudar y mantener el equilibrio emocional. 

RECONOCER QUE NO SE PUEDE controlar el resultado de las elecciones 
y que son cosas que no dependen de nosotros.

CONSEJOS PARA SUPERAR LA DEPRESIÓN POSTELECTORAL 
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PANORAMA DEL PAÍS

Estados

SE LOS DIJE 
antes de las 

campañas: ‘cuidado 
con escoger candi-
datos vinculados a 
grupos delincuen-
ciales’. Hay por lo me-
nos ocho candidatos 
electos que tienen 
algún vínculo o 
relación con grupos 
delincuenciales” 

DIEGO SINHUE 
RODRÍGUEZ  
Gobernador de 
Guanajuato 

Hallan restos de 
supervisor del INE
EL FUNCIONARIO de la Junta Distrital Ejecutiva en Villa�ores, 
Chiapas, Frerdy Alonso Montoya, fue localizado en una carre-
tera en La Concordia. Aunque la autoridad electoral señaló que 
fue atropellado, un reporte policial indica que el cuerpo presen-
taba un impacto de arma de fuego debajo de la oreja derecha.

EL GOBERNADOR de Guanajuato, Diego 
Sinhue Rodríguez Vallejo, ayer.

Ligados al narco, 8 candidatos electos: Sinhue 
| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx 

EL GOBERNADOR de Guanajuato, Die-
go Sinhue Rodríguez Vallejo, aseguró que 
ocho candidatos electos en las pasadas 
elecciones el 2 de junio están involucra-
dos con el crimen organizado, lo que ya es 
investigado por las autoridades. 

“Se los dije antes de las campañas: 
‘cuidado con escoger candidatos vin-
culados a grupos delincuenciales’, y la-
mentablemente hoy les tengo que decir 
que, de acuerdo a la mesa de seguridad, 
hay por lo menos ocho candidatos elec-

tos que tienen algún vínculo o relación 
con grupos delincuenciales”, dijo el 
mandatario ante los medios de comu-
nicación. 

Entrevistado en el marco de la Expo 
Lac Bajío 2024, el mandatario estatal 
a�rmó que la Fiscalía General del Estado 
(FGE) ya investiga esta situación. 

Lo anterior, en referencia al ataque 
perpetrado en Tarimoro contra un ne-
gocio propiedad del alcalde electo, Saúl 
Trejo Rojas, abanderado de Morena.   

“Ocho de los que salen arriba en el 
PREP tienen por lo menos algún vínculo 
o relación familiar, o relación con grupos 

delincuenciales, lo cual creo que es muy 
delicado”, señaló Rodríguez Vallejo. 

Reportes de la prensa local señalan que 
entre los candidatos identi�cados por las 
autoridades por supuestos nexos con el 
crimen habría alcaldes y diputados loca-
les. Sin embargo, el gobernador decidió no 
compartir más detalles para no interferir 
con las investigaciones. 

“Es un tema muy delicado que yo ad-
vertí, los partidos políticos debían revisar 
a qué candidatos proponían a la ciudada-
nía(...) esta información la estaremos su-
biendo a las instancias correspondientes 
para informar a los altos mandos”, declaró. 

A tres días de la jornada electoral, per-
sonas arrojaron un explosivo al Súper Mi 
Plaza, del alcalde electo, Saúl Trejo Rojas, 
en Tarimoro, lo que  dejó dos muertos y 
siete lesionados. Apenas el pasado 22 de 
mayo fue asesinado el padre del político. 

LA GOBERNADORA de Tlaxcala, Lorena Cuéllar, en entrevista con La Razón.

| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx 

L
a gobernadora del estado de 
Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisne-
ros, aseguró que Morena rompió 
récord de participación por dis-

tritos electorales federales en la entidad 
que gobierna durante los comicios del 
domingo pasado. 

“Tlaxcala ganó el primer lugar nacio-
nal en cuanto a votación por distrito, es 
algo impresionante lo que pasó en Tlax-
cala, porque normalmente cada distrito 
se gana, o el mayor número de votantes 
es de 160 mil por distrito (...) y Tlaxcala, 
en el distrito, tuvo 161 mil votos”, dijo la 
mandataria en entrevista con La Razón. 

Explicó que posee una lista con los 
estados y sus distritos, y señaló que, en 
el caso de la Ciudad de México, tuvo por 
distrito 135 mil votos; Oaxaca, 137 mil, y 
Tabasco 160 mil. 

“Si ustedes hacen el análisis por distrito 
en todo el país, Tlaxcala fue el que obtuvo 
más votos por distrito y eso nos pone en 
una votación sumamente alta”, explicó. 

Asimismo, dijo que el guinda en el 
estado ganó todas las diputaciones, 
más del 50 por ciento de las presiden-
cias municipales, las senadurías y todo 
el Congreso local, lo que cali�có como 
una cifra histórica. 

“Nuestra meta era rebasar el número 
de votos que había obtenido nuestro Pre-
sidente, que ya era algo muy ambicioso; 
sin embargo, nos pusimos la meta de 
cubrir 487 mil votos y cumplimos con la 
meta en Tlaxcala, siempre estuvo en los 

Construimos una nueva historia, dice Lorena Cuéllar 

“Tlaxcala fue el estado que más  
votos por distrito dio a Morena”
LA GOBERNADORA destaca que es el único 
estado en lograr el carro completo en la elec-
ción; con los resultados, podrán avanzar en el 
Congreso todos los proyectos que tiene, señala 

primeros lugares de organización y hoy 
se demuestra, sobre todo con el trabajo 
de nuestro Presidente, el trabajo que se 
ha tenido como gobierno y, bueno, pues 
ahí están los resultados”, expresó. 

Señaló que el trabajo de su gobier-
no se vio re�ejado en el resultado de la 
elección y resaltó que es la primera vez 
que se logra tener “el carro completo”. 
Dijo que es el único estado que había 
logrado esa hazaña. 

Mencionó que ya trabajan en nuevas 
reformas que les fueron presentadas al 
nuevo Congreso en materia electoral, 
movilidad y seguridad. 

“Hay muchos temas que están en 
puerta que, bueno, seguramente hoy, con 
los aliados en el Congreso, el Gobierno de 
Tlaxcala tendrá, pues, un camino fácil”, 
subrayó la mandataria. 

Comentó que en el Congreso anterior 
se logró tener 22 de 25 votos. Dijo que 
Tlaxcala siempre tuvo una buena rela-
ción con sus poderes y agregó que con 
los resultados de la elección se logra que 

las iniciativas, como todos los proyectos 
que tiene para el estado, avancen. 

“Tlaxcala está ahorita construyendo la 
ciudad de la salud, la ciudad de la seguri-
dad, la ciudad administrativa; son obras 
de gran impacto. Hemos hecho tres mil 
700 obras en dos años siete meses y nue-
vos hospitales, nuevas universidades, y 
muchas obras de gran impacto (…) que 
para Tlaxcala, con recursos propios, era 
casi imposible”, contó. 

Cuéllar Cisneros aseguró que todo 
esto se ha logrado gracias al cuidado de 
los recursos, por lo que dijo sentirse muy 
orgullosa. Mencionó que tiene grandes 
aliados para seguir construyendo “una 
nueva historia” para la entidad. 

Cuestionada sobre la estrategia que 
utilizó para que el estado fuera el más 
seguro, respondió: “Creo que ha sido la 
constancia, la permanencia, el trabajo, 
el equipamiento. Tlaxcala estaba 20 
años rezagado en seguridad, no tenía-
mos más que un C3 y muy poco equipo; 
tuvimos que invertir mucho en un C5. 
Hoy, 37 municipios están siendo equi-
pados de tal manera que tengamos una 
total cobertura; vamos a lograr el 100 
por ciento de equipamiento de todos 
los municipios”. 

Detalló que los uniformes que porta-
ban los policías de la entidad son de la 
mejor calidad, lo que, dijo, ayuda a dig-
ni�car su labor. También informó que se 
han aumentado los salarios de los poli-
cías, que se les ha capacitado y que se les 
está construyendo una nueva academia 
que estará equipada con alberca olímpi-
ca, pistas y tiro electrónico. 

“De hecho, ahorita estamos pasando 
por el menor índice delictivo desde hace 
18 años en Tlaxcala y pues no hemos te-
nido un solo caso de trata, por ejemplo, 
cuando Tlaxcala pues se hablaba de tra-
ta siempre. Afortunadamente estamos 
quitando ese estigma para los tlaxcalte-
cas y hoy, al contrario, hemos detenido a 
muchos tratantes de antaño y con penas 
hasta de 60 años de cárcel”, resaltó la go-
bernadora. 

Señaló que ya había hablado con la 
virtual candidata ganadora de la elección 
presidencial, Claudia Sheinbaum, quien 
le compartió que estaba muy feliz con los 
resultados de la elección. 

“La verdad es que reconoce también 
que a Tlaxcala le entrego muy buenos 
números y estamos muy contentos por 
eso, haber correspondido a la con�anza 
que ella le dio a los tlaxcaltecas, y Tlaxca-
la le respondió y, como siempre lo ha he-
cho, con el primer lugar a nivel nacional”, 
contó la mandataria. 

De 15 diputados de 
mayoría ganó la 4T 

en Tlaxcala 

15

TLAXCALA ganó el primer lugar na-
cional en cuanto a votación por distrito, 

es algo impresionante. Normalmente el mayor 
número de votantes es de 160 mil por distrito 
(...) y Tlaxcala, en el distrito, tuvo 161 mil votos” 

LORENA CUÉLLAR 
Gobernadora de Tlaxcala 
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 Votos registrados en favor del PVEM 
en los procesos electorales del 2018 

y de este año: 

APOYO OBTENIDO

Reos del Reclusorio Norte 
ganan concurso deportivo 
EL EQUIPO Guerreros se alzó con la victoria en el primer con-
curso nacional “Performance 2024”, organizado por la SSC y 
la Conade en 21 entidades del país y 13 centros penitenciarios 
federales, tras presentar su rutina que consistió en sentadi-
llas, abdominales, lagartijas, entre otros ejercicios. 

MAYORMENTE
SOLEADO30°MAX. 16°MIN.

EL DIRIGENTE del PVEM en la CDMX, el 25 de mayo.   

Suma más de 70 mil votos de los que tuvo en 2018 

PVEM avanza en la CDMX, pero 
animalistas no lo ven como aliado 
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

E
l Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) resultó favore-
cido con 33.9 más votos que en 
las elecciones de 2018 a nivel 

local, por lo que se convertiría en la ter-
cera fuerza política en el Congreso de la 
Ciudad de México después que la banca-
da de Morena y el PAN, pero animalistas 
no lo ven como aliado. 

En 2018 el partido obtuvo 206 mil 
513 votos a nivel local, mientras que este 
año aumentaron a 276 mil 593. El diri-
gente local del PVEM, Jesús Sesma Suá-
rez, celebró el logro, pero consideró que 
es una doble responsabilidad, ya que al 
ser una mayoría absoluta pueden hacer 
que las cosas pasen o no. 

En entrevista con La Razón, Sesma 
aseguró que buscará puentes de diálogo 
para que exista debate y que haya una 
postura constructiva que favorezca a los 
capitalinos a través de la resolución de 
los grandes problemas de la capital. 

“Cuando se busca el diálogo y la sen-
sibilidad, se pueden sacar las cosas en 
unanimidad, hay más valor, estamos en 
un proyecto de visión en el cual se ha 
insistido del segundo piso de la trans-
formación, pero debemos ser cautelo-
sos en que las decisiones que tomemos 
tengan un bene�cio a mediano o largo 
plazo para la ciudadanía”, explicó. 

El dirigente del partido dijo que no 
hay verdad absoluta, por lo que sugirió 
ser sensible con las mayorías y hacerlas 
partícipes, pues recordó que el verde 
inició como un partido minoritario y 
lucharon por tener voz y eco en los par-
tidos con menos simpatizantes. 

En un inicio, el Partido Verde se creó 
con el objetivo de atender temas re-
lacionados con el medio ambiente, la 
sustentabilidad y el cuidado a la fauna 
del país. En el 2000 fueron aliados de 
Vicente Fox durante su gestión como 
presidente. 

Después, apoyaron a Enrique Peña 
Nieto durante su cargo de presidente de 
la República en 2012 y posteriormente a 
Andrés Manuel López Obrador en 2018; 
es decir, el Verde Ecologista de México 
siempre ha sido aliado de los partidos 
ganadores. 

EL LÍDER LOCAL del partido, Jesús Sesma, señala que el resultado de las 
elecciones es una oportunidad para demostrar que pueden cumplir con sus 
propuestas; subraya que no se despegarán de sus bases del medioambiente

Jesús Sesma comentó que en las 
alianzas con las que se ha involucrado 
su fuerza política, van en contra del par-
tido que está en el poder. 

“En el 2000 fuimos con el PAN es-
tando el PRI, en 2006 fuimos con el PRI 
estando el PAN, y bueno, las alianzas se 
hacen a nivel mundial, es algo que no 
nos debería de sorprender. En la medi-
da que tengamos más representación 
legislativa es cómo podemos realmente 

con más prontitud cumplirle a la gente 
que votó por nosotros”, dijo. 

Agregó que el resultado de las elec-
ciones son una oportunidad para de-
mostrar que pueden cumplir con sus 
propuestas, a la par de cambiar el pen-
samiento de las personas que creen que 
no son un partido serio que se compro-
mete con las causas. 

Respecto a las críticas que recibe el 
PVEM acerca de que no cumple con las 
funciones que prometió desde su inicio 
o que no formaba parte de la liga de los 
partidos ecologistas a nivel internacio-
nal, dijo que se tratan de “notas viejas” 
que se dieron por la propuesta de pena 
de muerte, la cual fue muy cuestionada. 

“Nosotros velamos la vida de las vícti-
mas, quien ejercía o ejerce un secuestro 
y produce la muerte lo hace por volun-
tad propia, nosotros cuidamos la vida 
de las personas secuestradas o que po-
dían llegar a perder la vida, hemos sido 
un factor importante en los cambios 
medioambientales del país”, aseguró. 

Jesús Sesma consideró que dirige un 
partido que no se despega de sus bases 
del medioambiente, por lo que prome-
tió que para los próximos años conven-
cerá a las personas que no creyeron en el 
partido a través de resultados, del diálo-
go en conjunto con todos los partidos. 

La exdirectora del Zoológico de Cha-
pultepec, Marielena Hoyo, opinó que 
el PVEM “se vende al mejor postor” y 
disimulan su labor a base de leyes mal 
planteadas; además, negó que los am-
bientalistas o animalistas fueran toma-
dos en cuenta. 

“El señor Sesma sacaba leyes sin leer 
el contexto de toda la ley, no piensan 
en las leyes, las hacen a la carrera, yo no 
tengo absolutamente ninguna con�an-
za en que el Partido Verde vaya a jugar a 
favor del medio ambiente o de los ani-
males, sino a favor de lo que les conven-
ga a sus miembros”, dijo. 

María Elena Hoyos compartió que el 
partido no cuestiona nada que le pue-
da molestar al Gobierno, pero resaltó 
que quienes han dedicado su vida a la 
defensa y cuidado del medioambiente, 
así como los animales, son testigos de 
las malas condiciones en las que viven 
y poco apoyo por parte de los partidos 
políticos. 

Añadió que ahora que el verde tomó 
más fuerza en los recintos, harán lo que 
les convenga como partido, pese a que 
las iniciativas no concuerden con la 
realidad o bien, estén poco analizadas 
y estudiadas. 

“Nosotros sabemos qué pasa en rea-
lidad, aquí el Partido Verde trabaja para 
su santo, ésa es la verdad y buscan un 
nicho que ellos agarraron para llamar-
se partido político, no han ayudado en 
temas como el de los toros o la elefanta 
Ely”, expuso. 

La experta en animales sugirió que lo 
ideal sería que los partidos políticos per-
mitieran que especialistas en la materia 
intervengan en las iniciativas para que 
se lleven a cabo de la manera correcta y 
dejen buenos resultados que cumplan 
con el propósito inicial del Partido Verde 
Ecologista de México. 

“No le tengo ni media fe al Verde en 
los temas ambientales, le tendría más 
fe a… pues es que no tenemos porque 
el PAN tampoco le entra a los temas 
ambientales, el PRI hizo buenas cosas 
pero ya no tiene buenos asesores en la 
cámara, los partidos son de interés par-
ticular. Debe haber especialistas que se 
han roto el esqueleto por abordar los 
temas”, indicó.

Millones de votos 
tuvo el PVEM a nivel 
nacional en las elec-

ciones pasadas

4.3

EL PARTIDO que fundó 
Jorge González Torres en 
1986 ha “chapulineado” con 
la mayoría de las principales 
fuerzas políticas: el PRI, PAN 
y ahora Morena. 

REVISE EL MANUAL DEL CICLISTA
Consulta desde  el QR

ESTAMOS en un proyecto de visión 
en el cual se ha insistido del segundo 

piso de la transformación, pero debemos ser 
cautelosos en que las decisiones que tomemos 
tengan un bene�cio (…) para la ciudadanía” 

JESÚS SESMA 
Dirigente del PVEM en la CDMX 

2018 2024

206,513

276,593 
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Luz Elena González deja 

la Secretaría de Finanzas 

| Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx

EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Ba-
tres, informó que Luz Elena González 
Escobar renunció a la titularidad de la 
Secretaría de Finanzas para formar par-
te del proyecto de la Cuarta Transfor-
mación, con el �n de apoyar de tiempo 
completo a la presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum. En su lugar, el man-
datario nombró en el cargo a Bertha 
Gómez Castro.  

“El día de hoy me presentó su re-
nuncia al cargo de secretaria de Finan-
zas Luz Elena. Se incorporará a otras 
tareas del proyecto de transformación. 
Le agradezco su extraordinario trabajo, 
riguroso y disciplinado, que permitió al 
Gobierno lograr finanzas ejemplares, 
sanas, con buena recaudación y gasto 
e�ciente”, publicó en su cuenta de X, y 
añadió una fotografía con González.

A su vez, la exfuncionaria agradeció 
al mandatario “la oportunidad y la con-
fianza de permitirme colaborar en la 
transformación de esta gran ciudad. A 
lo largo de los últimos seis años (...) he 
podido aportar mis conocimientos y es-
fuerzo para mejorar las condiciones de 
vida de las personas y afrontar los retos 
en materia de �nanzas públicas”.

Destacó que desde la Secretaría de 
Finanzas, impulsó una política econó-
mica y �scal responsable, que entre sus 
frutos ha dejado una ciudad que creció 
3.8 por ciento en 2023, genera la mayor 
cantidad de empleos, es atractiva para 
la inversión, se impulsó una política 
de redaudación cercana a la gente, se 
consolidó una política de gasto cen-
trada en las personas y “cumpliremos 

con el compromiso de desendeudar a 
la CDMX”.

Momentos más tarde, Batres Gua-
darrama anunció por la misma vía que 
quien asumirá el cargo será 
Bertha Gómez Castro, quien 
fungía como subsecretaria 
de Egresos en la Secretaría 
de Finanzas, y a partir de este 
jueves fue nombrada titular 
de la dependencia. 

Gómez Castro ha partici-
pado en Comisiones Unidas 
de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica de Hacienda, los paque-

tes económicos, entre otros proyectos, 
en los cuales destacó la visión a largo 
plazo para mantener finanzas sólidas 
para la Ciudad de México. 

Luz Elena González es 
Economista por la UNAM; se 
ha desempeñado como sub-
tesorera de Catastro y Padrón 
Territorial del Gobierno de la 
CDMX, fue directora del Fi-
deicomiso de Recuperación 
Crediticia, así como directora 
ejecutiva de Integración de 
Políticas de la Secretaría de 
Medio Ambiente. 

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, y Luz Elena González, ayer.
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ALGUNAS fuen-
tes ubican a Luz 
Elena González 
como subsecre-
taria de Egresos 
de la Secretaría 
de Hacienda.
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E D I C T O
se convocan postores

En los autos del expediente número 987/2006, relativo al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO 
MERCANTIL DEL NORTE, SOCIEDAD ΑΝΟΝΙΜΑ, INSTITUCIÓN DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
BANORTE, en contra de SALVADOR DIAZ CABRERA, el Juez Cuadragésimo Séptimo de lo Civil de la Ciudad 
de México, Maestro Edmundo Vásquez Martínez. Dicto un proveído de fecha veintidós de marzo de dos mil 
veinticuatro, que en su parte conducente dice: “...para que tenga veri昀椀cativo la audiencia de remate en PRIMERA 
ALMONEDA se señalan las ONCE HORAS DEL DIECINUEVE DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, 
respecto del bien inmueble identi昀椀cado como la CASA NÚMERO OCHO “D” DE LA MANZANA SEIS, DEL LOTE 
NÚMERO TREINTA Y SIETE DE LA CALLE COLINAS DE CAHUAS DEL CONJUNTO URBANO DENOMINADO 
“SAN BUENAVENTURA” UBICADO EN EL MUNICIPIO DE IXTAPALUCA, ESTADO DE MÉXICO; en  la cantidad 
de $782,000.00 (SETECIENTOS OCHENTA Y DOS MIL PESOS 00/100 Μ.Ν.) ; sirviendo como postura legal la 
que cubra las dos terceras partes del precio antes mencionado; para intervenir en la subasta deberán los licitadores 
previamente consignar mediante billete de depósito una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo del 
valor del bien que se pretende subastar, sin cuyo requisito no serán admitidos. Con fundamento en lo dispuesto por 
el artículo 570 del Código de Procedimientos Civiles, convóquese postores por medio de edictos que se publiquen, 
en el periódico “LA RAZÓN”, en la Tesorería del Distrito Federal (hoy Ciudad de México) y en los estrados de este 
Juzgado, mismos que deberán de publicarse por dos veces, debiendo mediar entre una y otra publicación siete 
días hábiles y entre la última y la fecha de remate igual plazo. Tomando en consideración que el inmueble se 
encuentra fuera de la jurisdicción del suscrito, líbrese atento exhorto al JUEZ CIVIL COMPETENTE EN EL MUNICI-
PIO DE IXTAPALUCA, ESTADO DE MÉXICO, para que en auxilio de las labores de este juzgado, se sirva publicar 
los edictos en los sitios de costumbre conforme a la legislación de dicha entidad; los licitadores para poder intervenir 
en el remate deberán exhibir el diez por ciento del precio que se 昀椀jó como base para el remate del inmueble antes 
mencionado, mediante billete de depósito…”. Conste Doy fe.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

LIC. ROSELIA FELISA CONTRERAS REYES.

JUZGADO CUARTO CIVIL DE TLALNEPANTLA, CON 
RESIDENCIA EN NAUCALPAN DE JUÁREZ, ESTADO DE 

MÉXICO. 

EDICTO 

  Personas a emplazar: Claudia Elena Guadalupe Fernández Puebla
 
Que en los autos del expediente número 859/2020, relativo al Juicio Ordinario Civil promovido por RODOLFO ROJO MANCILLA en contra de 
ANA ELENA PUEBLA SERVIN, quien también es conocida como ANA ELENA PUEBLA SERVIN VIUDA DE FERNANDEZ, también conocida 
Como ANA ELENA PUEBLA DE FERNANDEZ, a través de su sucesión, el Juez Cuarto de lo Civil del Distrito Judicial de Tlalnepantla, con resi-
dencia en Naucalpan de Juárez, Estado de México, en cumplimiento al auto de fecha veintiuno de junio del año dos mil veintitrés, se ordenó 
la publicación del siguiente edicto: 
Con fundamento en los dispuesto por el artículo 1.181 del Código de Procedimientos Civiles, emplácese por medio de edictos a Claudia Elena 
Guadalupe Fernández Puebla, ordenándose la publicación por tres veces de siete en siete días, en el periódico o昀椀cial “Gaceta de Gobierno”, 
en el periódico de mayor circulación en esta población, en el Boletín Judicial y en la tabla de avisos de este Juzgado, edictos que contendrán una 
relación sucinta de la demanda, haciéndoles saber que deberán presentarse dentro del plazo de treinta días contados a partir del día siguiente al 
de la última publicación a dar contestación a la demanda instaurada en su contra, quedando a su disposición las respectivas copias para traslado, 
apercibiéndola que de no comparecer por sí, por apoderado o por gestor que pueda representarlo se seguirá el juicio en su rebeldía, haciéndole 
las posteriores noti昀椀caciones por lista y Boletín Judicial, fíjese además en la puerta del Tribunal una copia íntegra del proveído por todo el tiempo 
del emplazamiento. 
Relación sucinta de la demanda: PRESTACIONES: : I.- Se reclaman de parte de la señora ANA ELENA PUEBLA SERVIN, quien también acostum-
bra utilizar el nombre de ANA ELENA PUEBLA SERVIN VIUDA DE FERNÁNDEZ, también conocida como ANA ELENA PUEBLA DE FERNÁNDEZ, 
a través de su sucesión, las siguientes prestaciones: A) EL OTORGAMIENTO Y FIRMA DE LAS ESCRITURAS correspondientes a favor del sus-
crito por parte de la demandada derivado de la celebración del “CONTRATO PRIVADO DE COMPRA VENTA celebrado entre la hoy demandada y 
el suscrito el día dieciséis de enero de mil novecientos noventa y uno, respecto al inmueble ubicado en Porción “D.2” perteneciente a la fracción D 
del lote ubicado en la Avenida San Bernabé marcado o昀椀cialmente con el número 421 al 429 y actualmente con el número 419 de la Avenida San 
Bernabé en San Jerónimo Lídice, en Villa Álvaro Obregón, Distrito Federal, hoy conocida como Avenida San Bernabé número 423, Casa 14, colonia 
San Jerónimo Lídice, Delegación Magdalena Contreras, Distrito Federal, ante el Notario Público que en su oportunidad se señalará para que tire las 
respectivas escrituras. B) La EXHIBICION Y ENTREGA por parte de la demandada a favor del suscrito, de los planos de construcción,              
arquitectónicos, de electricidad e hidráulicos, así como la respectiva licencia de construcción y aviso de terminación de obra respecto al inmueble 
ubicado en la Porción “D.2” perteneciente a la fracción D del lote ubicado en la Avenida San Bernabé marcado o昀椀cialmente con el número 421 al 
429 y actualmente con el número 419 de la Avenida San Bernabé en San Jerónimo Lídice, en Villa Álvaro Obregón, Distrito Federal, hoy conocida 
como Avenida Sen Bernabé número 423, Casa 14, colonia San Jerónimo Lídice, Delegación Magdalena Contreras, Distrito Federal. C) EI PAGO 
DE LOS GASTOS Y COSTAS. II. De parte del REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO a través 
de su director, se reclaman las siguientes prestaciones. A) La INSCRIPCIÓN ANTE DICHA DEPENDENCIA DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA 
PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, DISTRITO FEDERAL del “CONTRATO PRIVADO DE COMPRA VENTA” celebrado 
entre la hoy demandada y el suscrito el día dieciséis de enero de mil novecientos noventa y uno respecto al inmueble ubicado en la Porción “D.2” 
perteneciente a la fracción D del lote ubicado en la Avenida San Bernabé marcado o昀椀cialmente con el número 421 al 429 y actualmente con el nú-
mero 419 de la Avenida San Bernabé en San Jerónimo Lídice, en Villa Álvaro Obregón, Distrito Federal, hoy conocida como Avenida San Bernabé 
número 423, Casa 14, colonia San Jerónimo Lídice, Delegación Magdalena Contreras, Distrito Federal. B) La INSCRIPCIÓN Y ANOTACIÓN ANTE 
DICHA DEPENDENCIA DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, DISTRITO FEDERAL de 
la escritura de昀椀nitiva que se tire a favor del suscrito respecto al inmueble ubicado en la Porción “D.2” perteneciente a la fracción D del lote ubicado 
en la Avenida San Bernabé marcado o昀椀cialmente con número 421 al 429 y actualmente con el número 419 de la Avenida San Bernabé en San 
Jerónimo Lídice, en Villa Álvaro Obregón, Distrito Federal, hoy conocida como Avenida San Bernabé número 423, Casa 14, colonia San Jerónimo 
Lídice, Delegación Magdalena Contreras, Distrito Federal, por parte de la señora ANA ELENA PUEBLA SERVIN, quien también acostumbra utilizar 
el nombre de ANA ELENA PUEBLA SERVIN VIUDA DE FERNÁNDEZ, también conocida como ANA ELENA PUEBLA DE FERNÁNDEZ, como 
consecuencia de lo estipulado en el “CONTRATO PRIVADO DE COMPRA VENTA”. 
C) EI PAGO DE LOS GASTOS Y COSTAS. 
Relación sucinta de la demanda: HECHOS: 1.- Con fecha dieciséis de enero de mil  novecientos noventa y uno, el suscrito celebré “CONTRATO 
PRIVADO DE COMPRA VENTA” en carácter de COMPRADOR con la señora ANA ELENA PUEBLA SERVIN, quien también acostumbra utilizar 
el nombre de ANA ELENA PUEBLA SERVIN VIUDA DE FERNÁNDEZ, también conocida como ANA ELENA PUEBLA DE FERNÁNDEZ, en su 
carácter de VENDEDORA en el que transmitió la propiedad del inmueble ubicado en la Porción “D.2” perteneciente a la fracción D del lote ubicado 
en la Avenida San Bernabé marcado o昀椀cialmente con el número 421 al 429 y actualmente con el número 419 de la Avenida San Bernabé en San 
Jerónimo Lídice, en Villa Álvaro Obregón, Distrito Federal, hoy conocida como Avenida San Bernabé número 423, Casa 14, colonia San Jerónimo 
Lídice, Delegación Magdalena Contreras, Distrito Federal a favor del suscrito. 2.- En el “CONTRATO PRIVADO DE COMPRA VENTA” se estable-
ció en la cláusula primera del mismo lo siguiente: “PRIMERA.- “OBJETO”.- El objeto del presente contrato de compraventa será el inmueble 
ubicado en la Porción “D.2” perteneciente a la fracción  D del lote ubicado en la Avenida San Bernabé marcado o昀椀cialmente con el 
numero 421 al 429 y actualmente con el número 419 de la avenida San Bernabé en San Jerónimo Lídice, en Villa Álvaro Obregón, Distrito 
Federal, hoy conocida como Avenida San Bernabé número 423, casa 14, colonia San Jerónimo Lídice Delegación Magdalena Contreras, 
Distrito Federal. Adicionalmente, las partes establecieron en la cláusula segunda y cuarta del “CONTRATO PRIVADO DE COMPRAVENTA”: 
“SEGUNDA. - “PRECIO”. El precio convenido por las partes para la compraventa del inmueble materia de presente contrato es por la cantidad de: 
$330,000,000.00 (TRESCIENTOS TREINTA MILLONES DE PESOS 00/100 M.N) cantidad que ha sido cubierta TOTALMENTE con anterioridad a 
la 昀椀rma del presente contrato por parte de El COMPRADOR a EL VENDEDOR, sirviendo el presente como el recibo más amplio que en derecho 
proceda. CUARTA. “POSESION”. - Ambas partes mani昀椀estan que EL COMPRADOR tiene la posesión física y material del inmueble materia del 
presente contrato. 3.- El suscrito cubrí la totalidad del precio pactado por las partes. 4.- La operación de compra - venta, quedo concretada y mate-
rializada mediante el acuerdo de voluntades de las partes que se plasmó en el “CONTRATO PRIVADO DE COMPRA VENTA”. Es de señalarse que 
dentro de la cláusula tercera las partes se obligaron a elevar a escritura pública el contrato de compra venta celebrado respecto al inmueble ubicado 
en la Porción “D.2” perteneciente a la fracción D del lote ubicado en la Avenida San Bernabé marcado o昀椀cialmente con el número 421 al 429 y 
actualmente con el número 419 de la Avenida San Bernabé en San Jerónimo Lídice, en Villa Álvaro Obregón, Distrito Federal, hoy conocida como 
Avenida San Bernabé número 423, Casa 14, colonia San Jerónimo Lídice, Delegación Magdalena Contreras, Distrito Federal 5- Adicionalmente, 
en la cláusula décima primera de dicho “CONTRATO PRIVADO DE COMPRA VENTA” se señaló lo siguiente: “DÉCIMA TERCERA.- “INTERPRE-
TACION Y COMPLIMIENTO”.- Las partes están conformes en que para todo lo relativo a la interpretación, cumplimiento y ejecución del presente 
contrato, así como cualquier controversia que pudiese surgir con respecto al mismo se estará a las disposiciones de las Leyes y Tribunales de la 
Ciudad de Naucalpan, Estado de México, renunciando expresamente a cualquier otro fuero presente o futuro que pudieran llegar a tener.” 6.- Es el 
caso que dicho inmueble no ha sido escriturado ante el Notario Público correspondiente. 7.- La señora ANA ELENA PUEBLA SERVIN, quien tam-
bién acostumbra utilizar el nombre de ANA ELENA PUEBLA SERVIN VIUDA DE FERNÁNDEZ, también conocida como ANA ELENA PUEBLA 
DE FERNÁNDEZ falleció el día 24 de agosto de 1993. 

Se expide para su publicación el quince de abril del dos mil veinticuatro. 

Se expide el edicto para su publicación por tres veces de siete en siete días en Gaceta de Gobierno del Estado, en el Boletín Judicial del Estado 
de México y en un periódico de mayor circulación. 
Validación: En fecha veintiuno de junio del año dos mil veintitrés, se dictó el auto que ordena la publicación de edictos. 
 

Secretario de Acuerdos. 
Licenciada María Luisa Martina Villavicencio herrera. 

JUZGADO: 42° DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

                                                                    SECRETARIA “B”                                    EXPEDIENTE: 160/2020 

EDICTO 
CC. LARRAGOITI COLCHADO GABRIELA, PINEDA LARRAGOITI LUIS, KURI RODRÍGUEZ LORENA, FISARE, S.A. DE C.V. y GRUPO 
INMOBILIARIO SARE, S. A. DE C. V. 
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por GARCÍA GUERRA GABRIELA TALÍA, en contra de LARRAGOITI COLCHADO GA-
BRIELA, PINEDA LARRAGOITI LUIS, KURI RODRÍGUEZ LORENA, FISARE, S.A. DE C.V. y GRUPO INMOBILIARIO SARE, S.A. DE C.V., 
expediente 160/2020, el C. Juez Cuadragésimo Segundo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, ordenó publicar los resolutivos de la 
Sentencia De昀椀nitiva que en lo conducente dicen; En la Ciudad de México, a siete de diciembre de dos mil veintitrés. V I S T O S, los autos del 
juicio ORDINARIO CIVIL promovido por GARCÍA GUERRA GABRIELA TALÍA en contra de LARRAGOITI COLCHADO GABRIELA, PINEDA LA-
RRAGOITI LUIS, KURI RODRÍGUEZ LORENA, FISARE, S.A. DE C.V. y GRUPO INMOBILIARIO SARE, S.A. DE C.V., tramitado con el número 
de expediente 160/2020 para dictar SENTENCIA DEFINITIVA y; … R E S U E L V E: PRIMERO. Ha sido procedente la vía ORDINARIA CIVIL en 
la que la parte actora GARCÍA GUERRA GABRIELA TALÍA no acreditó los elementos necesarios para la procedencia de la acción que hizo valer 
y los codemandados LARRAGOITI COLCHADO GABRIELA, PINEDA LARRAGOITI LUIS, KURI RODRÍGUEZ LORENA, FISARE, S.A. DE C.V. 
y GRUPO INMOBILIARIO SARE, S.A. DE C.V.se condujeron en rebeldía. SEGUNDO. En consecuencia, se declara IMPROCEDENTE la acción 
ejercitada en este juicio y se absuelve a los codemandados de todas y cada una de las prestaciones que les fueron reclamadas. TERCERO. No se 
hace especial condena en costas a ninguna de las partes, en esta instancia. CUARTO. Notifíquese y publíquense los presentes puntos resolutivos 
por dos veces de tres en tres días en el periódico LA RAZÓN y guárdese copia de la presente resolución en el legajo de sentencias. A S Í, de昀椀nitiva-
mente juzgando, lo resolvió y 昀椀rma el Ciudadano Juez Cuadragésimo Segundo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, Licenciado 
ESTEBAN AGUSTÍN TAPIA GASPAR, ante el Ciudadano Secretario de Acuerdos “B” Licenciado JOSÉ LUÍS MORA IBARRA, que autoriza y da 
fe. ------------------------------------------------------ 
------------------------------------------------------------------------------- AL CALCE DOS FIRMAS ---------------------------------------------------------------------------------

Ciudad de México, a 17 de mayo de 2024. 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”.

LIC. JOSÉ LUÍS MORA IBARRA. 

PARA SU PUBLICACIÓN POR DOS VECES, DE TRES EN TRES DÍAS EN EL PERIÓDICO LA RAZÓN.

Estados Unidos Mexicanos 
Poder Judicial de la Federación 

Juzgado Primero de Distrito en el Estado de Baja California Sur 

EDICTOS 
Con fundamento en el artículo 239, fracción I, del Acuerdo General del Pleno del Consejo de la Judicatura Federal, 
en relación con el numeral 27, fracción III, incisos b) y c), de la Ley de Amparo, se ordena la publicación de los edic-
tos correspondientes por tres veces, de siete en siete días hábiles, derivado del juicio de amparo indirecto 785/2022, 
promovido por Adán Aguirre Salazar, Jesús Castro Cosío, Julio Martínez M., Sabás Hernández, Francisco Torres 
Carreón, Juan Valente Rentería, Ángel Nogez Flores, Ciro Martínez Rezéndiz, Luciano Castro Cosío, Tomás Cortéz 
López, Salvador Trejo Tinajero, Gerardo Castro Cosío, Luciano Cosío Villegas, Florencio Martínez Chavarría, Isidro 
Reséndiz H., Abundio Cortéz López, Erasmo Rentería Díaz, Rosendo Castro Cosío, Bruno Aguirre Hernández, Lu-
cio Martínez Mata, Lucilo Lozano Medina, Ignacio Cisneros Durán, Domingo Aguirre Salazar, Santiago López Guz-
mán, Martín Estrada Muñoz, José González Rodríguez, Benito González Morales, Juan Manuel Cisneros, Samuel 
Juárez Razura, Jorge Arturo Castro, Quirino Martínez Mata, Jesús Castro Lucero, Nicolás Landeros Sánchez y 
Rodrigo Castro Cosío, en contra del acto reclamado consistente en resolución de nueve de septiembre de mil no-
vecientos noventa y siete, dictada en el juicio 525/93, que reclaman al Magistrado del Tribunal Unitario Agrario del 
Distrito Treinta y Nueve, con residencia en La Paz y otras autoridades. Se admite la demanda y se ordena emplazar 
por edictos a los terceros interesados Comité Particular Ejecutivo y Comisariado Ejidal, ambos del Nuevo Centro 
de Población Ejidal denominado “Doctor Belisario Domínguez” Municipio de Mulegé, Baja California Sur, para que 
comparezcan dentro del plazo de treinta días hábiles contados a partir del día siguiente de la última publicación; 
además, señalen domicilio en esta ciudad para oír y recibir noti昀椀caciones, apercibidos que de no hacerlo, se harán 
por lista, conforme lo prevé la legislación de la materia. 

La Paz, Baja California Sur, a quince de mayo de dos mil veinticuatro. 

Lic. Luis Felipe Vázquez Palacios. 
Secretario del Juzgado Primero de Distrito en el 

Estado de Baja California Sur, con sede en La Paz

E D I C T O 

EMPLAZAR A: PABLO BELTRAN VARGAS. 

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL PROMOVIDO POR BELTRAN ZAMBRANO MEREDITH FANE-
LLY EN CONTRA DE BELTRAN VARGAS PABLO, EXPEDIENTE NÚMERO 1447/2019, OBRAN ENTRE OTRAS 
CONSTANCIAS: En la Ciudad de México, siendo las diez horas del día catorce de mayo de dos mil veinticuatro, día 
y hora señalados para que tenga veri昀椀cativo la Audiencia Previa de Conciliación a que se re昀椀ere el artículo 272-A, 
del Código de Procedimientos Civiles, ante el C. Juez Vigésimo Cuarto de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad 
de México por Ministerio de Ley, Licenciado MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ MÉNDEZ, y el C. Secretario Conciliador 
con quién actúa Licenciado JOSÉ JUAN OLIVARES GONZÁLEZ, se hace constar que comparece la parte actora 
BELTRAN ZAMBRANO MEREDITH FANELLY, por conducto de su mandatario judicial Licenciado JOSÉ ROBERTO 
ESPINOSA SEGURA, quien se identi昀椀ca con su cédula profesional número 6416247, expedida por la Dirección 
General de Profesiones dependiente de la Secretaria de Educación Pública, asimismo, se hace constar que com-
parece la tercera llamada a juicio ANGELINA VARGAS LÓPEZ SU SUCESIÓN, por conducto de su albacea DELIA 
BELTRAN VARGAS, quien se identi昀椀ca con su credencial de elector, con clave de elector BLVRDL45100116M000, 
expedida a su favor por el Instituto Nacional Electoral, asistida de su abogada. patrono Licenciada PAOLA VALERIA 
FLORES PIMENTEL, quien se identi昀椀ca con su cédula profesional electrónica número 13296763, expedida por la 
Dirección General de Profesiones dependiente de la Secretaria de Educación Pública, así como con su credencial 
de elector, con clave de elector FLPMPL99062309M500, expedida a su favor por el Instituto Nacional Electoral, 
documentos que se tienen a la vista, se da fe de los mismos, y se devuelven a sus interesados por así haberlo 
solicitado, 昀椀rmando al calce y al margen para constancia. En este acto se hace constar que NO comparece la parte 
demandada PABLO BELTRAN VARGAS, ni persona alguna que legalmente les represente a pesar de haber sido 
llamadas tres veces por su nombre. Abierta que fue la audiencia, presidida por el C. Juez: Y atendiendo a que de 
conformidad con lo dispuesto por el párrafo tercero del artículo 272-A del Código en consulta, solo la asistencia de 
todas la partes da lugar al estudio de su legitimación procesal, con la 昀椀nalidad de proponer alternativas de solución 
a la controversia, y si al caso, como ha quedado señalado, no comparece a esta audiencia la parte demandada, 
ello hace innecesario el estudio la apuntada legitimación; No obstante, la parte reconvenida al momento de dar 
contestación a la reconvención planteada en su contra, opuso la excepción de FALTA DE PERSONALIDAD del 
actor reconvencional, sin embargo, de autos se desprende que dicha parte reconvencionista actúa por conducto de 
su albacea, personalidad que tiene debidamente acreditada en autos atento al instrumento notarial número treinta 
y siete mil trescientos dieciséis misma que corre agregada en autos, por lo que se DECLARA INFUNDADA LA 
EXCEPCIÓN DE FALTA DE PERSONALIDAD opuesta por la parte reconvenida; y no habiendo más excepciones 
procesales que resolver en la presente audiencia, con sustento en el artículo 290 del Código en consulta, se abre 
el juicio a prueba por el plazo de DIEZ DÍAS comunes a las partes. Tomando en consideración que el reconvenido 
PABLO BELTRAN VARGAS, fue emplazado a juicio por medio de edictos con fundamento en lo dispuesto por el 
artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, actualmente Ciudad de México, se ordena 
publicar este auto dos veces de tres en tres días en el periódico “LA RAZON”, y a partir del día siguiente de la última 
publicación comenzará a transcurrir el término para ofrecer pruebas. Con lo que se concluye la presente audiencia 
siendo las once horas con cuarenta y cinco minutos del día en que se actúa, levantándose acta de la misma 昀椀rman-
do en ella los comparecientes, en unión del C. Juez Vigésimo Cuarto de lo Civil de Proceso Escrito por Ministerio 
de Ley, Licenciado MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ MÉNDEZ, y el C. Secretario Conciliador Licenciado José Juan 
Olivares González, quién da fe. DOY FE. 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 

LIC. RODRIGO FLORES REYNA.

E D I C T O
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL, PROMOVIDO POR OCHOA AVILA MARIA DE LOS ANGELES 
EN CONTRA DE MARIA GUADALUPE NORIEGA MANZO; DIRECTOR GENERAL DEL REGISTRO PUBLICO 
DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO, INSTITUTO DEL FONDO NACIONAL DE LA VIVIENDA PARA LOS 
TRABAJADORES, BANCO NACIONAL DE MÉXICO, S.N.C. HOY BANCO NACIONAL DE MÉXICO, S.A., (CITI-
BANAMEX) EXPEDIENTE 296/2021 LA C. JUEZ INTERINA TRIGESIMO CUARTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD 
DE MEXICO MARIA ESTHER OSNAYA HUERTA, DICTO UN AUTO DE FECHA DIECINUEVE DE ABRIL DEL DOS 
MIL VEINTICUATRO:
En la Ciudad de México, siendo las trece horas del día treinta de abril del dos mil veinticuatro, día y hora señalado 
por auto de fecha diez de abril del dos mil veinticuatro, para que tenga veri昀椀cativo la celebración de la AUDIENCIA 
PREVIA Y DE CONCILIACIÓN a que se.re昀椀ere el artículo 272-A, del Código de Procedimientos Civiles para el 
Distrito Federal hoy Ciudad de México. . . Atendiendo a la parte demandada GUADALUPE NORIEGA MANZO 
fue emplazada por edictos, con apoyo en el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles, publíquese esta 
parte conducente por el que se recibe el juicio a prueba. . . con fundamento en el artículo 290 del Código de Pro-
cedimientos Civiles, SE ABRE EL PRESENTE JUICIO A PRUEBA únicamente por cuanto hace a las partes antes 
citadas por un término de DIEZ DÍAS COMUNES para que ofrezcan sus pruebas, con lo que se dio por concluida 
la presente audiencia, siendo las trece horas con veinte minutos del día en que se actúa, 昀椀rmando los que en ella 
intervinieron en unión de la C. Juez interina Trigésimo Cuarto de lo Civil Licenciada MARIA ESTHER OSNAYA 
HUERTA, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 111 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de 
México, quien actúa con la C Secretaria Conciliadora MARÍA MAGDALENA BLANCAS ROLDÁN, quien autoriza 
y da fe. - DOY FE.

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

MAESTRA ANALLELY GUERRERO LÓPEZ
Para su publicación por tres veces, de tres en tres días en el periódico “LA RAZÓN” y en el “BOLETÍN JUDICIAL”

INAUGURAN PLANTA TRITURADORA. El Jefe 

de Gobierno, Martí Batres, inauguró la Planta Tritu-

radora de Residuos de la Construcción, ubicado en 

San Lorenzo, alcaldía Tláhuac, con una inversión de 

39 millones de pesos. Explicó que el cascajo que lle-

gue a este sitio se convertirá en distintos materiales 

de construcción que se utilizarán para proyectos del 

Gobierno capitalino, además de ayudar en la regene-

ración del suelo y en la labor de servicios urbanos.
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Volaris e Iberia �rman 
Código Compartido
LA AEROLÍNEA MEXICANA acordó con la empresa es-
pañola una asociación que tiene como �nalidad extender 
la conectividad entre Europa y México vía la CDMX a través 
de 25 destinos nacionales. Volaris, servirá como puerta de 
entrada para el trá�co procedente de destinos europeos.
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| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

E
l peso mexicano volvió a perder 
terreno este jueves, luego de una 
serie de declaraciones realizadas 
por Ignacio Mier, coordinador de 

los Diputados de Morena en la Cámara 
baja, con lo que la moneda presentó una 
depreciación que al cierre la paridad cam-
biaria se ubicó en 17.99 pesos por dólar, lo 
que signi�có una caída de 2.71 por ciento 
o 47.5 centavos, tocando un mínimo de 
17.44 y un máximo de 18.01 pesos, según 
datos de Investing y Banco BASE. 

Las declaraciones de Mier, casi al me-
diodía, también alcanzaron a la Bolsa 
Mexicana de Valores (BMV) que recortó 
las ganancias que había logrado durante 
la mañana de este jueves. El Índice de Pre-
cios y Cotizaciones (S&P/BMV IPC) inició 
la sesión con un repunte de poco más de 
2.0 por ciento, lo que parecía que por ter-
cer día consecutivo se superaría la pérdida 
de 6.11 por ciento que se registró el 3 de ju-
nio; sin embargo, concluyó en un avance 
de sólo 0.12 por ciento o 66.74 puntos más 
que al cierre de la jornada del miércoles, 
para alcanzar las 54 mil 477.25 unidades. 

El mercado no vio con buenos ojos las 
declaraciones del coordinador del grupo 
parlamentario de Morena, quien sostuvo 
que el paquete de reformas constitucio-
nales que propuso Andrés Manuel López 
Obrador en febrero pasado, podrían ser 
votadas en septiembre y además en el úl-
timo mes de su gobierno. 

En ventanilla se ubica hasta en $18.41

Dólar se dispara a 
$17.99 tras anuncio 
de reformas  
en el Congreso
DECLAR ACIONES DE DIPUTADO de 
Morena encienden las alertas, en breve re-
cula, y a�rma que se analizará; expertos ven 
un riesgo a nota crediticia del Soberano

Entre la batería de iniciativas que se 
buscan aprobar se encuentran la reforma 
al Poder Judicial de la Federación que in-
cluye que los jueces y ministros puedan 
ser elegidos por voto popular y la reforma 
al Instituto Nacional Electoral (INE). 

Al respecto, Gabriela Siller Pagaza, 
directora de Análisis Económico-Finan-
ciero de Grupo Financiero BASE, destacó 
que, ante la noticia de reformas a la Cons-
titución, se volvió a generar aversión al 
riesgo sobre México, situación que im-
pactó al peso mexicano generando pér-
didas considerables. 

“Ya no es el riesgo de lo que puedan ha-
cer, es la reacción anticipada a lo que van a 
hacer, es evidente que el alza en el tipo de 
cambio está relacionada con las reformas 
constitucionales, no con algo externo; el 
peso es por mucho la moneda más depre-
ciada el día de hoy, y puede llegar hacia 
lo 18.50 pesos por dólar, por lo menos”, 
apuntó Siller Pagaza. 

La analista �nanciera añadió que des-
pués de esta noticia puede haber recortes 
en la cali�cación crediticia de la deuda 
Soberana de México y la estimación de 
crecimiento del país también puede te-
ner retrocesos.  

“La reacción del tipo de cambio con-
�rma que el mercado sigue sensible ante 
riesgos para el futuro institucional de 
México, luego de que el pasado domingo 
el partido Morena y coalición ganaron 
mayoría cali�cada en la Cámara de Dipu-
tados y una amplia mayoría simple en la 
Cámara de Senadores, así como mayoría 
en 26 congresos locales, lo que les facilita 
la aprobación de reformas constituciona-
les”, aseguró Gabriela Siller. 

Siller Pagaza a�rmó que no se descarta 
que haya volatilidad en los mercados por 
los comentarios que pueda emitir el Presi-
dente López Obrador, la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum Pardo, o personajes 
del Poder Legislativo. 

Sobre las reformas que el Presidente 
presentó, diversos analistas ya habían ad-
vertido que esto representaba un riesgo 
para los mercados, porque los inversio-
nistas requieren que exista una Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que 

sea inde-
pendiente y 

que los pueda proteger en caso 
de ser necesario, quieren contrapesos al 
Poder Ejecutivo y Legislativo.

“Yo no creo que el hecho de que haya 
una mayoría tan grande (en el Congreso) 
es lo que inquieta a los mercados, lo que 
los inquieta es la posibilidad de que tran-
siten reformas que puedan deteriorar el 
marco institucional en México, que pue-
dan implicar una regresión democrática 
y que puedan erosionar los contrapesos 
de la Corte, entonces eso es lo que en 
realidad lastima a la inversión”, 
señaló Carlos Serrano, econo-
mista en jefe de BBVA México. 

Empresas Globales mani-
festó que debe existir un �rme 
compromiso del Gobierno de 

México, en apego 
al Estado de derecho, 

con certidumbre jurídica 
y seguridad, porque los in-

versionistas siempre favorecen 
destinos que garantizan ambientes 

de estabilidad, paz, certeza y transparen-
cia para llevar sus inversiones. 

“En este sentido, el Congreso de la 
Unión tiene una importante responsa-
bilidad en la construcción de los funda-
mentos del México del futuro. Dado los 
resultados electorales, es crucial que las 
decisiones legislativas se tomen en un 
ambiente de inclusión, diálogo y colabo-
ración, buscando siempre el bienestar 
colectivo”, señaló.

Ignacio Mier, horas más tarde en una 
entrevista radiofónica, recti�có su dicho 
y aseguró que el paquete de reformas 
constitucionales comenzará a analizarse 
en septiembre; minutos después de las 

declaraciones del diputado, 
la moneda nacional tuvo una 
apreciación mínima de 9.0 cen-
tavos y cotizaba en el mercado 
forex en 17.90 pesos por dólar, 
según el portal Investing.

PESO VUELVE 
A TROPEZAR
La moneda nacional 

registró de nueva 
cuenta nerviosismo 

ante las declaraciones 
de Ignacio Mier, sobre 

el paquete de reformas 
que presentó el Presi-
dente López Obrador.

Cifras en unidad por dólar

Fuente|investing.com 
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EL IPC es un índice que re-
�eja el comportamiento del 
mercado accionario mexi-
cano y toma para su cálculo 
las �uctuaciones de precios 
derivados del mercado.

MERCADO 
BURSÁTIL 

MERMA  
CRECIMIENTO 

El avance que se 
esperaba para el 

mercado �nanciero se 
mermó tras la noticia 

del legislador Mier.
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Por ciento fue la de-
preciación que tuvo 
el peso este jueves
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Las inversiones directas son las que se destinan a pro-
ducir bienes y servicios, con los que satisfacemos nues-
tras necesidades y con la que se mide el crecimiento de la 
economía; a crear empleos, porque para producir alguien 
debe trabajar; a generar ingresos, porque a quien trabaja se 
le paga por hacerlo; empleos e ingresos que, si el bienestar 
ha de ser producto de la generación personal de ingreso, 
no de la redistribución gubernamental del mismo, son 
condiciones para conseguirlo. Todo esto depende de las 
inversiones directas, que dependen de la confianza de los 
empresarios.

¿Cómo saber cómo afectó el triunfo de Morena, sobre 
todo la posibilidad de lograr la mayoría calificada en las dos 
cámaras del Congreso de la Unión (habrá que ver qué pasa 
con el asunto de la sobrerrepresentación, lo que sabremos 
hasta finales de agosto), a la confianza de los empresarios 
para invertir directamente?

En primer lugar por el Indicador de Confianza Empre-
sarial del INEGI, cuya próxima publicación, con los datos 
para junio, aparecerá el 1 de julio, confianza empresarial 
que en mayo, en escala de 0 (total desconfianza) a 100 
(total confianza), para invertir directamente, se ubicó en 
39.95 puntos, más cerca del 0 que del 100: enero, 43.08; 
febrero, 40.40; marzo, 42.35; abril, 40.55; mayo, 39.95. Pro-
medio enero – mayo: 41.27 puntos, muy bajo.

En segundo lugar, más importante que el Indicador 
de Confianza Empresarial, por la inversión fija bruta, que 
se realiza en instalaciones, maquinaria y equipo, y que 
proporciona la infraestructura física para llevar a cabo la 
producción de bienes y servicios, la creación de empleos 
y la generación de ingresos, por lo que es un buen indica-
dor del comportamiento de la inversión directa, misma 
que, en términos anuales, ha venido creciendo cada vez 
menos. En promedio mensual, en el último trimestre de 
2023, creció 17.90%: octubre, 22.1%; noviembre, 17.8%; di-
ciembre, 13.8%. Durante el primero del 2024 creció 11.67%: 
enero, 13.0%; febrero, 11.1%; marzo, 10.9%. Será hasta el 3 
de septiembre cuando el INEGI publique los datos de la in-
versión fija bruta para junio, por lo que será hasta entonces 
cuando sepamos, con más certeza, cómo afectó el triunfo 
de Morena la confianza empresarial, sobre todo para inver-
tir directamente en el país.

El lunes 3, con los resultados preliminares de la elec-
ción, con el contundente triunfo de Morena, el Índice de 
Precios y Cotizaciones de la Bolsa Mexicana de Valores 
registró la mayor pérdida del año, 6.5%, alcanzándose 
el mínimo anual, al tiempo que el peso se depreció 3.1% 
frente al dólar, la mayor depreciación del año, alcanzándo-
se el máximo anual, comportamientos que mostraron la 
reacción de quienes, en el mercado accionario y cambiario, 
especulan con el precio de las acciones y el tipo de cambio, 
no la confianza de los empresarios para invertir directa-
mente en el país, que es lo más importante, por todo lo que 
depende de las inversiones directas: producción de bienes 
y servicios, creación de empleos, generación de ingresos, 
bienestar. 

¿Por qué es importante el estado de 
ánimo (el espíritu animal del que 

hablo Keynes), de los empresarios, na-
cionales y extranjeros, para la econo-
mía en general y para el bienestar en 
particular? Porque de ello dependen 
las inversiones directas y todo lo que 
depende de éstas.

PRIMERAS  
REACCIONES (2/2)

PESOS Y CONTRAPESOS

IP quiere colaboración con Sheinbaum
| Por Cuahutli R. Badillo  
y Berenice Luna 

EL SECTOR empresarial en México con-
tinúa reaccionando al triunfo de Claudia 
Sheinbaum en las urnas, a quien le piden 
colaboración, certidumbre jurídica, segu-
ridad y Estado de derecho.

Por un lado, Guillermo Rosales, pre-
sidente de la Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Automotores (AMDA), 
dijo que el sector automotor espera que 
durante la próxima administración se 
puedan aplicar políticas públicas que le 
den al sector automotriz un mejor 
marco de actuación. 

“En lo que está en nuestro ám-
bito de consideración, es que se 
abre una nueva etapa en la vida 
nacional a partir del primero de 

octubre, nos genera la llegada de un nue-
vo gobierno, oportunidades para consoli-
dar lo que, hasta el momento, y después 
de décadas de labor se ha hecho dentro 
del sector automotor”, señaló Rosales. 

Armando Cortés, director general de la 
Industria Nacional de Autopartes (INA), 
reiteró la colaboración de la industria au-
tomotriz con el próximo gobierno, pues 
hay muchos retos que enfrentar, pero se-
ñaló que si el sector privado y el gobierno 
trabajan de forma conjunta, esos retos se 
podrán solucionar de manera efectiva. 

Por su parte, Odracir Barquera director 
general de la Asociación Mexi-
cana de la Industria Automotriz 
(AMIA), dijo que con los candida-
tos para la elección presidencial 
se mantuvo un diálogo proposi-
tivo y constructivo y que espera 

que la nueva administración y el sector 
tengan una buena interlocución. 

El representante de la AMIA añadió 
que la industria está atenta a los tiempos 
legales y en espera de que las autorida-
des electorales otorguen la constancia 
de mayoría a la candidata electa Claudia 
Sheinbaum.

Por otro lado, Empresas Globales, orga-
nismo conformado por 60 �rmas trans-
nacionales establecidas en el país, insistió 
en la necesidad de contar con “un �rme 
compromiso” en Estado de derecho, la 
certidumbre jurídica y la seguridad.

Al respecto, mencionó que los inversio-
nistas favorecen destinos que garanticen 
un ambiente de estabilidad, paz, certeza  
y transparencia, así como un aparato ins-
titucional robusto y e�ciente, con órganos 
regulatorios de excelencia.

México en el Top 10 de exportación

Venta exterior
crece 29% en 

cinco años

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

L
as exportaciones de mercancías 
mexicanas pasaron de 460 mil 
603 millones de dólares en 2019 
a 593 mil 005 millones de dólares 

en 2023; es decir, que durante los prime-
ros cinco años del Gobierno del Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador las 
ventas al exterior crecieron 29 por ciento. 

No obstante, el repunte de las impor-
taciones fue ligeramente mayor de 2019 
a 2023, ya que en ese periodo las compras 
de mercancías de origen extranjero pasa-
ron de 455 mil 241 millones de dólares a 
598 mil 475 mdd; esto representó un in-
cremento de 31.4 por ciento. 

De acuerdo con datos de la Balanza Co-
mercial de Mercancías de México, en ese 
periodo, las importaciones de productos 
no petroleros pasaron de 408 mil 034 
mdd a 546 mil 720 millones de dólares, 
un aumento de 33.9 por ciento en las com-
pras al exterior de este sector.

A su vez, las importaciones de bienes 
intermedios crecieron 28.3 por ciento al 
pasar de 352 mil 847 a 452 mil 890 millo-
nes de dólares entre el primer y el quinto 
año de la presente administración. Mien-
tras que las compras de bienes de consu-
mo acumularon un crecimiento de 43.4 
por ciento en el lapso señalado

Por otra parte, las exportaciones que 
más ingresos aportaron al Producto In-
terno Bruto fueron las mercancías no 
petroleras y las manufactureras. Es así 
que, las no petroleras acumularon un 
valor comercial de 434 mil 809 millones 
de dólares  en 2019  y para el año pasado 
generaron 559 mil 811 mdd, equivalentes 
a un aumento de 28.7 por ciento.

Mientras que las manufactureras, acu-
mularon ventas por 410 mil 788 millones 
de dólares en el primer año del actual Go-
bierno y para 2023 las exportaciones de 
este sector habían crecido 28.6 por ciento 
al alcanzar ventas por 528 mil 830 millo-
nes de dólares en 2023.

EL PAÍS COMPRÓ MÁS de lo que colocó en el mercado 
internacional en lo que va de la administración; se enviaron 

593 mil mdd en productos solamente durante el año pasado

Durante este sexenio, México escaló a 
la novena posición de los países más ex-
portadores del mundo en 2023, siendo 
el lugar más alto que nuestro país haya 
logrado desde que se tienen registros. De 
acuerdo con la Organización Mundial de 
Comercio (OMC), en ese año los envíos de 
productos mexicanos al mundo supera-
ron las exportaciones que realizó Rusia, 
Canadá, Hong Kong y el Reino Unido.

Además, logró consolidarse como 
el principal socio comercial de Estados 
Unidos, con quien tan sólo durante los 
primeros cuatro meses del año tuvo un 
intercambio comercial de 272 
mil 500 millones de dólares y 
representó el 16.4 por ciento 
del comercio internacional del 
país vecino.

Desplazando así a Canadá 
y China, quienes tuvieron una 
participación comercial de 14.8 
y 9.7 por ciento, respectiva-
mente. Cabe señalar que des-
de 2016, China ha perdido 7.22 

puntos porcentuales en la participación 
en el comercio exterior de Estados Unidos 
debido a la guerra comercial en la que se 
encuentra con el Gobierno de Joe Biden 
y a la relocalización de empresas, señaló 
Banco Base en un análisis.

La institución financiera explicó que 
esto ha bene�ciado a ciertos países, como 
México; ya que “no se espera que China 
retome participación de mercado con 
Estados Unidos, pues la guerra comercial 
continuará, inclusive después de las elec-
ciones, ya que ambos candidatos han es-
tado a favor de poner más restricciones a 

las importaciones chinas, lo que 
di�cultaría al país asiático reto-
mar el primer puesto de socio 
comercial con EU”, dijo.

Datos de la O�cina del Cen-
so de Estados Unidos, México 
rompió récord en sus expor-
taciones de productos a EU en 
abril de este año, al alcanzar 162 
mil 915 mdd, un crecimiento de 
6.0 por ciento anual.
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Fuente|Inegi

Transnacionales 
aglutina las Em-
presas Globales

60

ONCE de los 13 
sectores de im-
portación desde 
México muestran 
un crecimiento 
por encima del 10 
por ciento.
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El especialista encabeza la mesa técnica 
para encontrar una salida pronta a la crisis 
de apagones sin otro afán más que ayudar a 
resolver una problemática en ascenso, coor-
dinándose con la Comisión Federal de Electri-
cidad que actualmente dirige Manuel Bartlett, 
con apoyo de la UNAM y del Tecnológico de 
Monterrey.

La propuesta es hacer pruebas de conexión 
de plantas de generación privada que hoy no 
tiene autorización del Cenace de operar dada 
la escasa capacidad de transmisión, utilizando 
un nuevo tipo de cableado que puede triplicar 
la capacidad de transmisión y proporcionar la 
disponibilidad de 3% de potencia, lo necesario 
para recuperar los niveles de reserva técnica 
idónea y dar tiempo a que se concluyan las 6 
nuevas que están en proceso de construcción.

El tipo de cableado propuesto es de alto des-
empeño, con “alma” o centro de carbono recu-
bierto de aluminio y su correspondiente aislan-

te. Ese tipo de cables soportan temperaturas de 
más de 200°, por arriba de los 70° que soporta el 
cable convencional de alma de acero recubierto 
de cobre y aislantes, por lo que puede triplicar 
la transmisión: si bien su costo es 40% más alto 
que el convencional, el cable de alto desempe-
ño es más ligero por lo que no se requiere modi-
ficar ni reforzar las torres.

La prueba propuesta se haría en alguno de 
los nodos de conexión saturados para conectar 
alguna nueva planta privada sin operación con 
el cable de alto desempeño, y determinar si la 
solución es adecuada.

Encontrar soluciones de corto y mediano 
plazo al suministro eléctrico es vital para no 
atrofiar planes de inversión, ampliación pro-
ductiva ni crecimiento económico. No debe-
mos acostumbrarnos a la pobreza, apunta con 
toda razón el presidente de la Caname. Para 
una prosperidad compartida, deben existir 
condiciones para generar prosperidad.

AICM, que vuela a 44 millones de pasajeros.
De mantenerse la actual tendencia de vuelos, 
aun y con la restricción a 43 operaciones como 
máximo por hora, el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México apunta a transportar 
44 millones de pasajeros este año, con una 
creciente participación de vuelos y viajeros 
internacionales. Hasta mayo pasado el aero-
puerto, dirigido por el contraalmirante José 
Ramón Rivera Parga, registró 18 millones 601 
mil pasajeros en total, con una reducción de 

-5.2% anual; pero si bien el número de viajeros 
nacionales bajó en 11.1%, los viajeros interna-
cionales crecieron 7.3%.

Esto significa que el AICM sigue siendo, en 
el Valle de México, el gran hub internacional…, 
pero a nivel nacional ya superado por el Aero-
puerto Internacional de Cancún, del Grupo 
Asur que encabeza Fernando Chico Pardo, que 
traslada 40% más pasajeros internacionales 
que el capitalino.

No obstante, el AICM es por mucho una de 
las empresas estatales de las más eficientes 
encomendadas a la Secretaría de Marina que 
encabeza el almirante Rafael Ojeda: pese a 
que sus ingresos están “empeñados” en pagar 
una deuda por un nuevo aeropuerto que no 
existirá, invierte este año 875.6 millones de 
pesos en la rehabilitación de sus pistas, calles 
de rodajes, mantenimiento de aire acondicio-
nado, 12 nuevos elevadores…, y además otros 
558.6 millones de pesos en nuevos equipos de 
seguridad para equipaje, rayos X y detectores 
de explosivos.

 
Manzanillo, 24 horas. La nueva es que 
la Aduana de Manzanillo, a cargo de Aris-

teo Aguilar, anunció la ampliación de sus 
horarios de operación de comercio inter-
nacional: para importaciones, trabajará 
de las 6 a.m. a las 21 p.m. y los sábados de  
6 a.m. a las 15p.m.

Pero lo más relevante, tendrá 24 horas con-
tinuas de trabajo de lunes a viernes para las 
exportaciones, lo cual muestra la relevancia 
de un puerto saturado por su gran actividad 
como el tercer puerto de mayor importancia 
en la costa Pacífico de América Latina.

La ampliación de los horarios de trabajo es 
sin lugar a dudas una muy buena noticia para 
la Asociación de Terminales y Operadores del 
Puerto de Manzanillo (Astom), que lidera José 
Antonio Contreras, al cumplir su primer año 
de creación. La Astom agrupa 7 terminales y 
operadores marítimos que generan más de 35 
mil empleos en la industria portuaria nacio-
nal y que moviliza 45% del volumen total de 
importación contenerizada del país, con creci-
miento cuatrimestral del 20% anualizado en 
el movimiento de carga comercial... y que se 
expandirá por los nuevos horarios.

 
Empresas Globales, la misma urgente 
petición. Otra bienvenida, felicitaciones 
y otra recomendación de respeto al Estado 
de derecho, certeza jurídica y resolver la si-
tuación de inseguridad pública para Claudia 
Sheinbaum, esta vez por parte de la Aso-
ciación Empresas Globales que encabeza 
Alberto de la Fuente. Reiteración del ánimo 
colaborativo de las 58 multinacionales más 
importantes en México para impulsar una 
nueva etapa de crecimiento y prosperidad. 
Veremos si se les toma en cuenta.

Contar con un suministro eléctrico suficiente, sustentable y 
de calidad es una de las condiciones básicas para potenciar 

la nueva industrialización, el comercio y tecnificar la agricultu-
ra. Hoy el Centro Nacional de Control de Energía que dirige Ri-
cardo Mota Palomino ya “raciona” por regiones dicho suminis-
tro ante una generación y sistemas de transmisión insuficientes 
para atender la demanda creciente que consume los márgenes 
de reserva de seguridad; ello tiene solución técnica —que lleva 
tiempo pero posible— y la propone la Cámara Nacional de Ma-
nufacturas Eléctricas (Caname) que preside Salvador Portillo.

“NO NOS ACOSTUMBREMOS A SER POBRES”
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

juliopilotzi@hotmail.com  /  @juliopilotzi

Los porcentajes de tiempos destinados a las 
candidaturas presidenciales reflejaron una distri-
bución equitativa: 37.9% para Xóchitl Gálvez Ruiz, 
de la alianza PRI-PAN-PRD; 37.8% para Claudia 
Sheinbaum Pardo, de Morena-PT-PVEM, y 24.3% 
para Jorge Álvarez Máynez, de MC. 

Estos datos fueron respaldados por el mo-
nitoreo de Hanakúa, que también confirmó un 
reparto balanceado con 36.3% para Gálvez Ruiz, 
36.6% para Sheinbaum Pardo y 27.1% para Álva-
rez Máynez. Desde el inicio de las precampañas 
en noviembre de 2023 hasta el día de la elección, 
Televisa-Univision/N+ transmitió 6.2 millones 

de spots electorales gratuitos, cumpliendo con el 
99.9% de las obligaciones establecidas por el INE. 
En cuanto a los debates presidenciales obligato-
rios, la compañía capturó el 65% de la audiencia 
total, alcanzando 16.2 millones de espectadores 
en el primer debate y 13.9 millones en el segundo. 
El liderazgo de Televisa-Univision/N+ en la cober-
tura electoral no sólo se basó en su capacidad de 
llegar a una vasta audiencia, sino también en su 
compromiso con la imparcialidad y la representa-
ción equitativa de los candidatos, reforzando su 
papel como un pilar fundamental en el proceso 
democrático de México.

Brecha digital. Impact Click, de Carolina Salinas 
y Marco Sampaio, una fundación creada con Laura 
Figueroa, está a punto de lanzar su primer progra-
ma de certificaciones gratuitas de marketing digi-
tal para personas con discapacidades físicas. Este 
esfuerzo, en colaboración con otras organizacio-
nes, busca que los egresados accedan a trabajos 
remunerados. La fundación de CleverClick 360 se 
enfoca en cerrar la brecha digital y ofrecer oportu-
nidades laborales a personas con discapacidad en 
México, quienes enfrentan barreras significativas 
en el ámbito laboral. Si observamos que sólo 4 de 
cada 10 de estas personas tienen empleo y ganan 
menos que sus pares, resulta evidente la necesi-
dad de iniciativas como ésta. Al asociarse con otras 
entidades y asegurar que los graduados tengan 
acceso a empleos concretos, Impact Click propor-
ciona habilidades técnicas y empodera a los par-
ticipantes, devolviéndoles dignidad y autonomía.

Inversión Deacero. Deacero, apuesta por un 
ambicioso proyecto en Ramos Arizpe, Coahuila. 
Se trata de la construcción de una nueva fábrica 
de acero y un tren de laminación destinados a la 
producción de perfiles estructurales de hasta 27 
pulgadas. Esta iniciativa representa una inversión 
de 600 millones de dólares y se espera que agre-
gue poco más de un millón de toneladas anuales a 
la capacidad de producción de la empresa. De esta 
nueva capacidad, 700 mil toneladas estarán dedi-
cadas a vigas y perfiles estructurales, mientras que 
el resto se dividirá entre varilla y alambrón.

El objetivo es el sector manufacturero y el desa-
rrollo de infraestructura, especialmente conside-
rando el auge del nearshoring que está incremen-
tando la demanda de espacios industriales y de 
vivienda en el país. La compañía ha destacado 
que esta inversión generará aproximadamente 
mil empleos directos altamente calificados y 
2,500 empleos indirectos, con remuneraciones 
casi 40% superiores al promedio de la industria. 
Durante la fase de construcción, se prevé la crea-
ción de 1,500 empleos diarios.

Voz en off. Ya veremos cómo le va al empresario 
mexicano Amaury Vergara, presidente del grupo 
Omnilife y del equipo de futbol Chivas, que busca 
en Europa oportunidades de negocio justamen-
te con Omnilife, presume que estará en España, 
Francia, Inglaterra y Portugal, para buscar nuevos 
inversionistas, explorar innovaciones y establecer 
una presencia más sólida en el continente euro-
peo. La realidad que se sabe y que se deja ver en 
versiones en los restaurantes Andares, en Guada-
lajara, Jalisco, es que esa empresa de suplementos 
alimenticios dejó ya de ver su gloria, porque en 
ese sector, en donde se desempeña su negocio 
ya hay nuevos competidores que le han arranca-
do una parte importante de ese sector, por lo que 
se dice, es que busca un nuevo inversionista que 
se quede con Omnilife, o que le apueste a lo que 
Vergara, les venda como “Joya de la Corona”, así 
que habrá que estar atentos a lo que resulte de esa 

“expansión global”…

El pasado 2 de junio, durante la jornada electoral en México, 
Televisa-Univision/N+ se consolidó como el medio de co-

municación con mayor audiencia, demostrando su capacidad de 
atraer y mantener la atención del público en eventos cruciales pa-
ra la democracia del país. A través de su cobertura multiplatafor-
ma, que incluyó transmisiones en Foro TV, Las Estrellas, Nueve, 
N+ Guadalajara y N+ Monterrey, alcanzó a 30.2 millones de tele-
videntes, mientras que siete millones más siguieron la cobertu-
ra mediante plataformas digitales. El monitoreo realizado por el 
Instituto Nacional Electoral (INE) destacó a Televisa-Univision/
N+ por ofrecer la cobertura más equilibrada y plural en programas 
noticiosos de radio y televisión. 

TELEVISA-UNIVISION/N+: DESTACADA COBERTURA ELECTORAL
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO
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KATHLEEN BUHLE, exesposa del acusado, y Hallie Biden, 
con quien tuvo una relación, subieron al estrado para hablar 
de la adicción del hijo del presidente de EU. Una contó el 
momento en que descubrió una pipa de crack, mientras que 
la otra testigo relató que halló el arma que éste compró.

Exparejas de Hunter 
acuden a declararMundo

PERSONAL DE LA UNRWA y civiles revisan las condiciones en que quedó el lugar tras la ofensiva aérea, ayer.

País en guerra se lanza contra la prensa

Israel mata a 33 en escuela y se 
justi�ca; 17 países urgen tregua
| Redacción

O
tra masacre en Gaza desató 
una oleada de críticas a Israel 
y tensión mundial ante la pre-
sión para lograr una tregua, 

pero Israel insiste en fuertes embates al 
bombardear una escuela, donde mató 
a 33 gazatíes e hirió a 70, mientras una 
veintena de países exigen a Hamas �rmar 
el acuerdo que planteó Estados Unidos.

Ante nuevos acercamientos por un 
alto al fuego, la Autoridad Palestina 
acusó al rival de atacar otra vez a civiles 
al convertir en blanco un edi�cio de la 
Agencia para los Refugiados de Palestina 
(UNRWA) de la ONU en Al-Sardi.

Según informes locales 23 víctimas 
letales eran mujeres y niños, pero en 
el hospital se corrigió la cifra a 12 tras la 
ofensiva que muestra la intensi�cación 
entre Tel Aviv y terroristas. 

Sin embargo, el ejército evadió la ava-
lancha de condenas al justi�car la ope-
ración de su Fuerza Aérea. Sostuvo que 
gracias a labores de vigilancia se identi�-
có la presencia de unos 30 combatientes 
de la fuerza Nukhba y la Yihad Islámica 
Palestina en tres aulas del plantel y atacó 
después de que su inteligencia indicara 
que el riesgo de impactar civiles era bajo.

En dicho acto, las tropas de Benjamin 
Netanyahu eliminaron a nueve militan-
tes ligados a la masacre de octubre pasa-

SU EJÉRCITO informa que abatió a 9 yihadistas en un sitio de la UNRWA en Gaza; palestinos 
agitan tensión al revelar que murieron mujeres y niños; España se une a denuncia por genocidio

do como parte del plan para desmantelar 
a la resistencia yihadista y hasta enlistó 
los nombres. El vocero militar, Daniel 
Hagari, resaltó, según el diario Times os 

Israel, que en dicho ataque se detuvo 
otra amenaza al cali�car ese sitio de “una 
bomba de tiempo”, pues planeaban agre-
siones inminentes.

Y exhibió que éste es el quinto ataque 
contra instalaciones de la agencia que ca-
talogó de terrorista, por ser cómplices de 
Hamas, y rememorar que los islámicos 
se esconden en escuelas y hospitales sin 
importar que ponen en riesgo a civiles.

Ante lo que Palestina respondió que 
Israel no midió las consecuencias y el 
líder de la UNRWA, Philippe Lazzari-
ni, refutó a Tel Aviv, al asegurar que no 
hubo ningún aviso en una zona donde se  
refugiaban seis mil personas, lo que dejó 
más de dos inocentes muertos por cada 
combatiente eliminado y sigue al alza la 
cifra de decesos con más de 36 mil.

Pero Israel mantuvo su postura y 
arremetió contra la prensa por repro-
ducir versiones sin veri�car; en un duro 
mensaje Daniel Hagari acusó al gremio 
de “caer una vez más en las tácticas de 

Hamas”, al insistir que no se con�rmó la 
versión rival y aclaró que los suyos retra-
saron la operación para proteger a la po-
blación; pero hila más ataques a zonas en 
las que se refugian miles de desplazados 
por la guerra que cumplirá ocho meses.

En tanto, 17 países, como Estados Uni-
dos, Francia, Alemania y Gran Bretaña, 
pidieron a los rebeldes �rmar la propues-
ta que envió el presidente Joe Biden para 
dar pasos �rmes hacia un alto el fuego.

En un comunicado conjunto, externa-
ron su preocupación por la crisis huma-
nitaria y embestidas que piden indagar, y  
urgieron a cerrar cuanto antes el acuerdo 
para cesar las hostilidades y garantizar el 
retorno de 120 rehenes atrapados en la 
Franja, entre los que incluyen los cadáve-
res de quienes fallecieron en cautiverio.

Y apuntaron que no hay tiempo que 
perder, aumentando la presión para aca-
bar con este sufrimiento, pero siguen las 
diferencias; los yihadistas exigen que el 
alto al fuego sea permanente, lo que ha 
rechazado Israel al advertir que no hay 
garantías de que Hamas sí lo respete. 

Ello anticipa otra parálisis en el diálo-
go igual que la presión desde España, y 
es que a una semana de reconocer a Pa-
lestina como Estado ésta reveló que se 
sumará a la demanda que presentó por 
presunto genocidio contra Israel.

Personas fallecieron 
en otro blanco �jado 

por Tel Aviv, ayer

15 

Millones de despla-
zados suman en la 

zona por esta guerra

2.3

EL EJÉRCITO 
con�rmó que 
atacó por quinta 
vez en un mes 
instalaciones que 
son usadas por los 
islámicos.
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ENEMIGOS DE LA 
YIHAD ISLÁMICA

COMBATIENTES 
DE FUERZAS  

NUKHBA

 Mosab Hafez 
Darwish, operativo 
militar

 Rashed Bulbo, 
operativo militar

  Ahmen Salah 
Mansur, especialista 
en ingeniería

  Muhammad 
Barham, experto en 
el área de seguridad

  Ahmed Khatib, 
especialista en 
artillería

  Abed Alati 
Masmeh, operativo 
militar

  Salem Afesh, 
operativo militar

  Muhammad 
Mutabas, operativo 
militar

  Ali Hasan Bana, 
operativo militar

AULAS,  SU 
NUEVO 

ESCONDITE

Dos pisos eran  
usados  para mez-
clarse entre civiles.

MEDIOS DE EU 
no descartan que 
en la nueva em-
bestida se usaran 
sus armas, como 
han advertido en 
otros ataques.

G U E R R A  E N  G A Z A

C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S

UNRWA, 
UN NUEVO 

BLANCO
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EL LÍDER UCRANIANO, Volodimir Zelenski (de suadera), saluda a su homólogo fran-
cés, Emmanuel Macron, ayer, frente a sus respectivas parejas.

| Redacción

D
onald Trump, en calidad de 
expresidente convicto, apro-
vecha cada oportunidad para 
victimizarse, arremeter contra 

rivales políticos y demandar que se re-
vierta su veredicto en campaña electoral.

El magnate aseveró en entrevista con 
Fox News que en caso de regresar a la 
Casa Blanca, si gana las elecciones de no-
viembre próximo, replicará lo que le han 
hecho, adelantando posibles represalias 
contra sus adversarios demócratas.

Sin especi�car cómo actuaría el mag-
nate abundó que tendría todo el derecho 
de tomar tal postura al acusar que el go-
bierno de Joe Biden, quien le arrebató un 
posible segundo mandato consecutivo 
en 2020, usa el sistema de justicia para 
contenerlo al declararse el favorito en la 
elección del próximo 5 de noviembre.

Y no descarta perseguir a sus adversa-
rios al justi�car que ahora se respalda lo 
que sucede en su contra y que tal acción 
sería muy fácil al sostener que hay evi-
dencia de la criminalidad del jefe de Es-
tado demócrata y su familia, declaración 
que apunta al hijo de éste, Hunter Biden, 
quien está bajo juicio por posesión de ar-
mas y falsi�cación.

Incluso, recalcó que son los adversa-
rios los que conducen al país a un pano-
rama crítico, mientras algunos anticipan 
posibles “abusos” en caso de que regrese 
al poder y la campaña de Biden respon-
dió que luce cada vez más roto, lo que 
consideran altamente peligroso.

Más tarde, en una visita a Arizona el 
exmandatario instó a las cortes de apela-
ciones impedir una posible sentencia en 
su contra al revertir el veredicto por 34 
cargos de falsi�cación comercial.

Pese a que aún no es momento para 
recurrir a dicho sector, Donald Trump 
dijo que los tribunales deben arreglar lo 
que está haciendo el país al recalcar que 

Promueve que se revierta su veredicto

Trump apunta a procesar 
a rivales si vuelve al poder

A CINCO MESES de la elección, insiste que tendría derecho a replicar lo que le hicieron; exhi-
be otra vez persecución y campaña de Biden lo tacha de peligroso; un exabogado va a la cárcel

Aliados rati�can ayuda a Kiev; 
descartan rendirse por la paz

| Redacción

ESTADOS UNIDOS Y FRANCIA apro-
vecharon la conmemoración del 80 ani-
versario del desembarco en Normandía 
para arropar a Ucrania, garantizar insu-
mos y que Rusia no los doblegará.

Frente a las costas galas en 
un evento al que no invitaron 
al líder del Kremlin, Vladimir 
Putin, los presidentes Joe 
Biden y Emmanuel Macron 
recalcaron su compromiso 
de respaldar a la resistencia e 
impulsarla a la victoria en un 
día histórico, pues el 6 de ju-
nio de 1944 inició la derrota de  
los nazis.

Las naciones de Occidente resaltaron 
la unidad que persiste en su alianza para 
recuperar la paz y defender tanto la de-
mocracia como la libertad ante un dicta-
dor al rati�car su respaldo permanente 
al líder defensor Volodimir Zelenski para 
que sus tropas cuenten con las armas ne-
cesarias para enfrentar a una de las ma-
yores amenazas a nivel mundial.

Tras el evento, el líder galo prometió el 
envío de cazas Mirage 2000-5 
de tercera generación y la capa-
citación de pilotos y soldados 
al enfatizar que Moscú no los 
hará flaquear en esa estrate-
gia; mientras que Washington, 
sin precisar nuevos paquetes, 
apuntó tras el encuentro con 
veteranos que no se rendirán 
ni darán la espalda, pues sería 
como la derrota de Ucrania. 

Pero aclaró que las armas que le sumi-
nistra a la resistencia sólo podrán usarse 
cerca de la frontera, no contra el territorio 
ruso como se dijo días antes.

En tanto, Rusia aprovecha lo que ve 
como provocaciones para advertir que 
esos facilitadores podrían convertirse 
en sus nuevos blancos y amagar con 
reforzar a regímenes aliados, acto que 
comenzó ayer en Cuba, a donde trasladó 
el submarino Kazan y buques de guerra.

el juicio en Nueva York fue “falso”; acto 
que respaldaron sus simpatizantes horas 
después de que solicitara retirar la orden 
mordaza que prevalece en su contra por 
dicho proceso, pues a�nes a él dijeron a 
Associated Press que se impide al conser-
vador hablar de temas clave en la campa-
ña, mismos que el exlíder pretende usar 
durante el primer debate con Biden, pac-
tado para �nales de mes.

A PRISIÓN OTRO ALIADO. Un juez 
�jó un plazo de menos de un mes para 
que Steve Bannon, exasesor del exman-
datario, ingrese a prisión y cumpla una 
condena por dos cargos de desacato.

El magistrado de Washington DC, or-
denó ayer al también exabogado y exes-
tratega del político de 77 años a entregar-
se a más tardar el 1 de julio y pagar cuatro 
meses de prisión por negarse a testi�car 
ante el Congreso en una investigación 
contra el magnate por su presunta par-
ticipación e incitación del asalto al Capi-
tolio tras desconocer la derrota electoral.

Dicha acción se dará a días de que se 
de�nirá la sentencia contra Trump, pero 
el abogado de Bannon busca evitar el 
encierro, plan que comenzó con el pie iz-
quierdo, pues en un intento de proteger-
lo de esa sanción se lanzó contra el juez, 
lo que oyó toda la sala, y éste lo reprendió 

EL ASPIRANTE REPUBLICANO a la presidencia en un evento ante simpatizantes en Phoenix, ayer.

al enfatizar  “cuando un juez ha decidido, 
no te levantas y le gritas”.

Destaca que el antiguo asesor enfrenta 
de nuevo a la justicia, pues cuatro años 
antes fue acusado de fraude y lavado por 
desviar millones de dólares que se desti-
narían a la construcción del muro fronte-
rizo entre México y Estados Unidos, una 
de las principales apuestas de Trump 
para contener la migración.

Esta medida evidencia las consecuen-
cias legales de Trump y sus aliados, pues 
algunos, igual que él, esperan juicios por 
interferencia electoral, y su excolabora-
dor Peter Navarro también fue condena-
do por desacato.

EL EXABOGADO de Steve 
Bannon negó haber ignorado 
los llamados del Congreso, 
pues dijo que en ese momen-
to negociaba su participación 
en dicho proceso.

UCRANIA resal-
tó el apoyo desde 
Asia, pues Taiwán 
prohibió el envío 
de componentes 
para proyectiles  
a Rusia. 

Años de prisión 
están en juego en su 

posible sentencia

4

Meses después de la 
insurrección Bannon 

fue acusado

10

Meses en resistencia 
suman las tropas de 
Volodimir Zelenski

27
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 SUMINISTRAR cazas Mirage 
2000-5

ENTRENAR A PILOTOS para usar 
dichas aeronaves

CAPACITAR a más de 4 mil soldados

El aliado recalca que la ayuda persiste y 
adelanta nuevos planes:

FRANCIA MUESTRA 

RESPALDO

STEVE 

BANNON

Ultranacionalista de 
70 años

Exasesor y 
exestratega de 
Donald Trump 

Acusado de dos 
cargos de desacato

Enfrentó la justicia 
por lavado y desvío de 

fondos del muro

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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«Aviones de combate de las Fuer-
zas Aéreas de Israel (FAI), con in-
formación de inteligencia, lleva-
ron a cabo un ataque preciso 
contra un complejo de Hamás in-
crustado dentro de una escuela de 
la Unrwa en el área de Nuseirat», 
decía el comunicado militar israe-
lí, refi riéndose a la Agencia para 
los Refugiados Palestinos de la 
ONU. Los militares israelíes deta-
llaban que en el recinto operaban 
miembros de Hamás y de la Yihad 
Islámica que pertenecían a la 

Maya Siminovich. TEL AVIV

►El Ejército israelí
asegura que el 
objetivo eran entre 
20 y 30 terroristas 
escondidos en un 
colegio de la ONU

Al menos 35 muertos en 
un ataque israelí contra 
una escuela en Gaza

Nukhba, la fuerza de élite de Ha-
más que lideró el ataque del 7 de 
octubre contra comunidades is-
raelíes fronterizas. Los miembros 
de los grupos terroristas estaban 
en tres aulas, separadas de un área 
donde se refugiaban los civiles, 
según el comunicado.

Peter Lerner, portavoz de las 
FDI, informó de que el Ejército 
sabía que el edifi cio también esta-
ba siendo utilizado por civiles y 
dijo que el ataque apuntó a habi-
taciones específi cas que los infor-
mes de inteligencia indicaron que 
albergaban a terroristas. Lerner 
afi rmó además que el ataque se 
pospuso en dos ocasiones en los 
últimos días para limitar el daño a 
los no combatientes y agregó que 
donde apuntó el Ejército estaban 
presentes entre 20 y 30 terroristas 
que estaban utilizando el sitio 
como base de operaciones para 
atacar a las tropas israelíes en el 
Corredor Netzarim.

Hamás, por su parte, aseguró 

que el edifi cio de la escuela alber-
gaba a personas desplazadas y no 
era un complejo militar.

El ejército israelí también dijo 
que esta era la quinta vez en el úl-
timo mes que se había descubier-
to actividad terrorista en una ins-
talación de la Unrwa y que 
«básicamente operan bajo la ban-
dera de la ONU, bajo el supuesto 
de que Israel tendrá cuidado de 
atacar edifi cios de la Unrwa.

Los equipos médicos en Gaza 
no pudieron determinar el núme-
ro exacto de muertos, ya que algu-
nos de los cuerpos no eran identi-
ficables.  El Ministerio de 
Comunicaciones en Gaza  habla-
ba de 40 muertos. El portavoz de 
las FDI no tenía información sobre 
las víctimas civiles en el ataque. 
«No tengo conocimiento de nin-
guna víctima civil y sería muy, muy 
cauteloso a la hora de aceptar 
cualquier cosa que Hamás publi-
que», dijo Lerner.

Israel anunció el miércoles una 

EFE

Un palestino limpia los 

escombros tras el 

ataque israelí 

nueva campaña militar en el cen-
tro de Gaza para acabar con el úl-
timo batallón de Hamás, mientras 
los terroristas recurren a tácticas 
de guerrilla, de golpear y fugarse. 
Aproximadamente la mitad de las 
fuerzas de Hamás han sido aniqui-
ladas en ocho meses de combates 
y el grupo depende de esas tácticas 
para frustrar los intentos de Israel 
de tomar el control de Gaza, según 
opinan analistas locales y estado-
unidenses. Desde que hubo una 
tregua de una semana en noviem-
bre, los combates no han cesado y 
cada parte culpa a la otra.

Israel defiende que está dis-
puesto a discutir solo pausas tem-
porales hasta que Hamás sea de-
rrotado. Los líderes del grupo 
terrorista reiteraron su posición el 
miércoles de que cualquier plan 
de alto el fuego debe implicar un 
fi n permanente de la guerra.

Washington sigue presionando, 
para encontrar una fórmula que 
ambas partes puedan conceder. El 
director de la CIA, William Burns, 
se reunió el miércoles en Doha 
con altos funcionarios de los me-
diadores Qatar y Egipto para dis-
cutir la propuesta de alto el fuego. 
Biden ha declarado repetidamen-
te en los últimos meses que los 
altos el fuego estaban cerca, sin 
embargo, no acabaron de suceder. 
Estos días en Israel se espera la 
respuesta de Hamás al plan.

Mientras, el cuerpo israelí Coor-
dinador de Actividades Guberna-
mentales en los Territorios (Cogat) 
anunció que establecerá un siste-
ma permanente para permitir que 
los heridos y enfermos entren y 
salgan de la Franja de Gaza.

El anuncio se produce tras una 
petición presentada ante el Tribu-
nal Supremo por varias ONG de 
derechos humanos. Los peticio-
narios –Médicos por los Derechos 
Humanos, el Centro Hamoked 
para la Defensa del Individuo y el 
Centro Legal Gisha para la Liber-
tad de Movimiento– exigen que el 
Estado permita que los enfermos 
y heridos cuyas vidas corren peli-
gro y no participan en el combate 
puedan salir de Gaza para recibir 
tratamiento médico urgente.

Además, ayer, una célula de Ha-
más trató de infi ltrarse a través de 
la zona de amortiguamiento con-
trolada por Israel entre Israel y 
Gaza y abrió fuego contra las fuer-
zas israelíes cercanas, matando al 
suboficial Zeed Mazarib. Según 
una investigación preliminar, los 
terroristas lograron entrar desde 
el oeste, muy cerca del paso de 
Kerem Shalom. Según el comuni-
cado militar, tres de ellos murieron 
por disparos de tanques y de un 
dron y se cree que un cuarto esca-
pó de regreso a Gaza.

►El grupo chií libanés 
Hizbulá anunció ayer 
que disparó misiles 
antiaéreos contra 
aviones de combate 
israelíes, sin informar
de impactos, después 
de que estos rompieran
la barrera del sonido en 
varios puntos del 
espacio aéreo libanés.
«Los combatientes de la 
Resistencia Islámica
lanzaron misiles 
antiaéreos contra cazas 
enemigos que violaron 
nuestros cielos y que 
rompieron la barrera del
sonido en un intento de 
aterrorizar a los niños, lo 
que les obligó a reple-
garse más allá de la 
frontera», indicó el 
movimiento terrorista 
en un comunicado en 
sus redes sociales.

Hizbulá lanza 
misiles contra 
cazas hebreos

LOS MEJORES AUTORES DE LA RAZÓN.ES EN TU MÓVIL, COMPUTADORA O TABLET
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HASTA EL MOMENTO la Cineteca Nacional Chapulte-
pec está a 13 por ciento de ser concluida y se han invertido 
652.5 millones de pesos; a la Escuela de Cine Chapultepec, 
le resta 20 por ciento; y la Bodega Nacional tiene un avance 
de 87 por ciento y se le han destinado mil 202 mdp.

Detallan avances del 
proyecto ChapultepecCultura

Exhibición en el Museo Franz Mayer 

JOUMANA EL ZEIN KHOURY, directora de la fundación que reconoce 
a lo mejor del fotoperiodismo, a�rma a La Razón que ha habido más con-
ciencia sobre las personas que se retratan;  en la Foto del Año, explica,  

“se muestra el impacto de la guerra de una manera muy respetuosa”

LOS DOS MUROS, de Alejandro 
Cegarra, Venezuela.

ATAQUES aéreos israelíes  

en Gaza, de Mustafa Hassouma. 

SALVAR  a las monarcas,  
Jaime Rojo, España.F
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| Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx 

n los últimos años los fotope-
riodistas y fotodocumentalis-
tas se alejan cada vez más de 
estereotipos que predomina-
ron en décadas pasadas, como 
los niños retratados en con-

diciones de extrema hambruna, dijo 
a La Razón Joumana El Zein Khoury, 
directora de la Fundación World Press 
Photo, que cada año reconoce lo mejor 
del fotoperiodismo. 

“Sí hay una diferencia, tenemos un 
archivo de 70 años de existencia y hay 
estereotipos que existían y ya no los 
vemos, por ejemplo, cómo se fotogra-
�aban las hambrunas de África con los 
cuerpos de niños muy malnutridos, 
eso ya no lo vemos. Es el silencio de las 
imágenes que vemos en la exposición, 
en los distintos temas de guerra, que 
nos permiten acercarnos a temas más 
difíciles y pesados”, declaró ayer tras la 
conferencia en el Museo Franz Mayer, 
donde se dieron detalles de la muestra 
World Press Photo. 

En esta edición, la Foto del Año del 
World Press Photo, fue la del palestino 
Mohammed Salem, en ésta aparece 
una mujer de 36 años llamada Idas 
Abu Maamar sosteniendo el cuerpo de 
su sobrina Sally de cinco años, quien 
fue asesinada, junto con otros cuatro 
miembros de la familia, cuando un mi-
sil israelí alcanzó su vivienda. El cuer-
po de la menor está cubierto con una 
sábana y no se ve el rostro de su tía. 

“La imagen muestra el impacto de 
la guerra de una manera muy respe-
tuosa, porque no nos entrometemos 
en las personas de una forma muy cer-
ca, no vemos los cuerpos lastimados 
o las caras de dolor, eso hace que la 
imagen también se vuelva universal. 
En las redes sociales vemos más vio-
lencia de cerca, entonces ya no senti-
mos tanta empatía, nos apagamos un 
poco, el jurado y nosotros pensamos 
que una imagen como ésta nos ayuda 
a detenernos, a acercarnos de nuevo a 
esta empatía”, expresó El Zein Khoury. 

Para la directora de la fundación era 
crucial incluir un trabajo que abordara 
el con�icto armado entre Israel y Ha-
mas. “Para World Press Photo era muy 
importante tener contenido que ha-
blara de la guerra entre Israel y Hamas, 
sobre todo, por el altísimo número de 
periodistas que están siendo asesina-
dos en esta guerra”, dijo.

En el concurso se recibieron más de 
61 mil fotos de casi cuatro mil partici-
pantes de 127 países de 2023. Además 
de la guerra se abordan temas relacio-

nados con la salud y la migración, 
donde se muestran miradas que dig-
nifican a las personas. Por ejemplo, 
Supervivientes, de la congoleña Ariete 
Bashizi, es sobre cómo mujeres que 
fueron violadas durante el con�icto 
armado en la región de Tigray son re-
chazadas por sus familias. En la ima-
gen se ve a una mujer con la cabeza 
cubierta con un velo blanco y tapán-
dose el rostro con unas �ores rojas. 

Este año, la exposición World Press 
Photo, curada por Martha Echeverría, 
cumple 25 años de tener como sede 
al Museo Franz Mayer, donde desde 
hoy y hasta el 25 de agosto, el público 
podrá admirar 129 imágenes. 

Entre éstas las del venezolano ra-
dicado en México Alejandro Cegarra, 
ganador del Premio Proyecto a Largo 
Plazo por Los dos muros, en el que 
desde 2019 comenzó a documentar 
la migración en la frontera norte y sur 
del país, al darse cuenta que nuestra 
nación estaba convirtiéndose en el 
segundo muro de Estados Unidos. 

“Los migrantes que cruzaron el 
Darién (una selva en los límites de 
Colombia y Panamá) me dijeron que 
preferían cruzar tres veces o cinco 
veces antes que pasar México una 
sola vez, porque es un país en el que 
no sólo es la política migratoria o de 
detener o entorpecer el éxodo, sino 
que se ha vuelto un caldo de cultivo 
para que el crimen organizado”, dijo a 
La Razón Alejandro Cegarra, quien se 
vio motivado a realizar este proyecto 
para entender su propia migración. 

En las fotos que se exhiben desta-
can dos, la de hombre caminando so-
bre el tren La Bestia y la de una pareja 
de enamorados. 

“La foto que abre el proyecto es 
una imagen que genera más pregun-
tas que respuestas, no sabes quién es, 
no sabes de dónde viene, no sabes si 
ya fue deportado, la ves y parece un 
superhéroe con esa manta montada 
contra el viento y el sol saliendo por 
detrás, y luego cuando entras al pro-
yecto vas encontrando las respuestas. 
La foto de los enamorados me encan-
ta, siempre estuve buscando eso, 
sentimientos universales para que 
las personas que vieran el proyecto 
pudieran identi�carse”, comentó.

ALISTAN EXHIBICIÓN 
POR 70 ANIVERSARIO 

DE LOS PREMIOS

LA FUNDACIÓN World Press 
Photo prepara una muestra para 
celebrar en 2025 su 70 aniversa-
rio, adelantó a La Razón la direc-
tora Joumana El Zein Khoury. 

“Va a ser sobre cómo esta his-
toria se repite, vemos muchos 
temas repetidos dentro del archi-
vo, aspectos curiosos, como mu-
jeres llorando; hay gente cayén-
dose de edi�cios; estos tópicos  
repetidos e historias nos retan y 
nos hacen preguntarnos y dar-
nos cuenta que muchas cosas no 
han cambiado”, detalló y dijo que 
esperan que la muestra venga a 
México en 2026 con fotografías 
originales que tienen guardadas 
en su sede en Países Bajos. 

El Zein Khoury consideró que 
en este momento, “la foto docu-
mental y el fotoperiodismo están 
en modo de supervivencia”, pero 
también es optimista.

JOUMANA  
El Zein Khou-
ry, al posar 
ayer en la Foto 
del Año.
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Fotos Cortesía|Reuters, The New York Times, National 
Geographic y Anadolu Images

25LR.indd   325LR.indd   3 07/06/24   0:4307/06/24   0:43



razon.com.mxLa Razón • VIERNES 07.06.2024
Cultura26

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx  

L
os 26 centros de avis-
tamientos de Tlaxcala 
están listos para recibir a 
los más de 120 mil turis-
tas que se espera arriben 

a la entidad y dejen una derrama 
económica de más de 70 millones 
de pesos. Será la oportunidad para 
que los visitantes disfruten del 
contacto de la naturaleza y de este 
fenómeno en el que la luz de estos 
insectos ofrece vistas increíbles en 
medio de los bosques de Calpulal-
pan y Nanacamilpan.

“Este año iniciamos la tempora-
da de luciérnagas del 14 de junio al 
11 de agosto. Es muy importante co-
mentarles que este año reducimos 
los avistamientos, porque para la 
gobernadora (Lorena Cuéllar Cisne-
ros) un tema principal es el cuidado 
del medioambiente, entonces, con 
la Secretaría del Medio Ambiente y 
con las secretarías federales creamos 
el distintivo Luciérnaga Dorada, en 
el que hoy 26 avistamientos son los 
autorizados para que nuestros tu-
ristas tener una gran experiencia”, 
detalló Jose�na Rodríguez Zamora, 
secretaria de Turismo del Estado 
de Tlaxcala, ayer en conferencia 
de prensa en la Ciudad de México, 
donde se presentó la Temporada de 
Avistamiento de Luciérnagas 2024. 

Por su parte, la gobernadora del 
estado, Lorena Cuéllar Cisneros, se 
dijo muy orgullosa de contar con 
uno de los cinco santuarios de lu-
ciérnagas que existen en el mundo.

“Desde luego en Tlaxcala nos 
sentimos muy orgullosos de contar 
con uno de los cinco santuarios de 
luciérnagas que existen en el mun-
do, este espectáculo es único en el 
mundo, y podremos gozarlo a muy 
pocas horas de distancia; práctica-
mente hoy nuestras carreteras tam-
bién han sido rehabilitadas y a una 

hora, 90 minutos, estarán práctica-
mente en un lugar mágico para vivir 
una aventura sensacional y, sobre 
todo, este espectáculo que también 
está rodeado de muchos otros atrac-
tivos”, indicó la mandataria.

La secretaria de Turismo local 
destacó que se espera una pernocta 
de 1.4 por ciento, principalmente de 
entidades como la Ciudad de Méxi-
co, Puebla, Hidalgo, Veracruz y Esta-
do de México. Además de los países: 
China, Japón, Argentina, Venezuela, 
España, Italia y Dinamarca.

Exhortó a los turistas a visitar los 
avistamientos autorizados y que 
cuentan con el distintivo Luciérna-
ga Dorada. “Hoy cada avistamiento 
se encuentra en una plataforma y un 
sitio web, que es TlaxcalaBrilla.com, 
tenemos toda la promoción y co-
mercialización en esta plataforma, 
ahí encontrarán los 26 avistamien-
tos con geolocalización”, indicó la 
funcionaria. 

Resaltó que el santuario de Tlax-
cala es único, porque ofrece más de 
30 experiencias, entre éstas, relacio-
nadas con la gastronomía. 

El secretario de Turismo del Go-
bierno de México, Miguel Torruco, 
indicó que con el lanzamiento de 
Tlaxcala brilla da inicio a la tempo-
rada de avistamiento de luciérnagas.

“Nuestro país es privilegiado al 
tener una vasta y extensa natura-
leza donde prácticamente todos 
los lugares que visitamos cuentan 
con escenarios únicos en Tlaxcala. 
Durante los próximos dos meses 
podremos atestiguar con las noches 
del bosque que iluminan con el res-
plandor de miles de luciérnagas”, 
expuso Torruco.

LA ENTIDAD espera a más de 120 mil turistas y una derrama de 70 mdp; 
“estarán prácticamente en un lugar mágico para vivir una aventura sensa-

cional”, a�rma la gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros

Matos Moctezuma y Poniatowska, 
en la Feria del Libro de Coyoacán 

| Por Carlos Olivares Baró 
carlos.baro@razon.com.mx 

ELENA PONIATOWSKA, Premio Cer-
vantes; Eduardo Matos Moctezuma, Pre-
mio Princesa de Asturias; Rigoberta Menc-
hú, Premio Nobel de la Paz; y 
Margo Glantz, escritora multi-
premiada en México, encabe-
zan la III Feria Internacional del 
Libro de Coyoacán (Filco), que 
tendrá lugar del 7 al 16 de junio 
de 2024, con más de 300 activi-
dades programadas de presen-
taciones literarias, artísticas y 
culturales de carácter gratuito, 
para toda la familia. 

La histórica plaza Hidalgo, 
corazón de Coyoacán, será la 

sede que convocará a escritores, escritoras, 
cronistas, historiadores, periodistas cultu-
rales, talleristas, cuentacuentos, artistas 
e  influencers, entre otros participantes, 
serán protagonistas de una �esta literaria 
que se desplegará durante diez días con 

tres invitados de honor: la Fran-
cofonía, el estado de Guanajua-
to y el pueblo coyoacanense de 
La Candelaria.  La longevidad y 
la mujer: ejes temáticos de este  
encuentro, el cual convida a un 
importante programa dirigido a 
los adultos mayores, entre con-
versatorios, talleres, presenta-
ciones editoriales y conciertos.

Entre los participantes tam-
bién están Carlos Martínez 
Assad; Leonardo López Luján; 

Alberto Ruy Sánchez; Mónica Castellanos; 
Mónica Lavín; Luis Jorge Boone; Hum-
berto Clemente Orozco y Luis Humberto 
Crosthwaite, entre muchos otros. 

En total se ofrecerán 200 presentacio-
nes editoriales y 140 actividades artísticas 
y culturales, de carácter gratuito (cine, 
música, conciertos, baile, lecturas, con-
ferencias...) para todas las edades, con la 
participación de diversas instituciones 

(UNAM, Ibero, Instituto Mora, INAH, Su-
prema Corte de Justicia, INBAL, Colmex...). 

Habrá homenajes al antropólogo y ar-
queólogo Eduardo Matos Moctezuma, a la 
periodista Elena Poniatowska, a la escrito-
ra Margo Glantz y de manera póstuma a la 
periodista, narradora y conductora Cristi-
na Pacheco. Además, destaca la participa-
ción de La Candelaria, uno de los pueblos 
originarios de Coyoacán.

UNA VISITANTE, 
durante la feria 
del libro del año 
pasado.F
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III FERIA IN-
TERNACIONAL 

DEL LIBRO DE 
COYOACÁN 

(FILCO)
DÓNDE: Plaza 

Hidalgo. Centro de 
Coyoacán. CDMX

CUÁNDO: del 7 al 16 
de junio, 2024

HORARIO: de 11:00 
a 21:00 horas

ENTRADA LIBRE 

GUANAJUATO 
ofrecerá al público 
un vasto progra-
ma editorial y ar-
tístico que incluirá 
la intervención de 
Paloma Jiménez, 
hija de José Alfre-
do Jiménez.

AVISTAMIENTO  
de luciérnagas en el 
estado de Tlaxcala.

Temporada del 14 de junio al 11 de agosto 

CENTRO CERTIFICADOS 
ALGUNOS LUGARES SON:

AIRES DEL BOSQUE. CONNECTION 
WONDERS

LAS MINAS. AVISTAMIENTO DE LAS 
LUCIÉRNAGAS

LUCIÉRNAGAS RANCHOS 
BUENAVISTA

PIEDRA CANTEADA

VILLAS DEL BOSQUE SANTA CLARA 

KOPITLÁN

EL NIDO DE LAS LUCIÉRNAGAS

UTILIZA GUÍAS DE TURISTAS CERTIFICADOS

ACUDE A LOS CENTROS REGISTRADOS

NO INGIERAS HONGOS SILVESTRES SIN ASESORÍA 

LOS INSECTOS APARECEN ENTRE 19:00 Y 20:30 H.

LLEVA ROPA ABRIGADA E IMPERMEABLE

USA CALZADO CÓMODO Y QUE NO SE RESBALE

RECOMENDACIONES

RECUERDA guardar 
silencio y no llevar 
linternas para disfrutar 
del avispamiento.  No 
se permite consumir 
alimentos ni bebidas. 
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MAYAS, Diego 
Rivera, s/f.

BICICLETA de  
los arquitectos 
(Bicicleta oaxa-
queña), Francisco 
Toledo, 1998.

LOS FRUTOS  
de la tierra, Frida 
Kahlo, 1938.

MARINA, Joaquin 
Clausell , s/f.

RAYOS DE SOL, 
Gerardo Murillo, 
Dr. Atl, s/f.

AUTORRE- 
TRATO, Francis- 
co Goitia, s/f.

| Por Armando Armenta

armando.segura@razon.com.mx 

ás de 100 obras de artistas de la talla 
de Frida Kahlo, Diego Rivera, José 
Clemente Orozco, Juan O’Gorman, 
Remedios Varo, Rufino Tamayo, 
María Izquierdo, entre otros, des-

tacan en Volver a vernos. Reencuentro de dos 
colecciones, exhibida en el Foro Valparaíso de 
la CDMX y que se reúne por primera vez des-
de 1982 en una colaboración entre el Banco 
Nacional de México y la aseguradora SURA. 

Por primera vez se exhibe la acuarela de 
Diego Rivera, Mayas, en la que el muralista 
retrató a una mujer amamantando. Estaba en 
uno de los comedores del Foro Valparaíso.

“Originalmente formaban parte de  una 
misma colección, creíamos que era importan-
te para el público ver juntas las obras centrales 
de ambas colecciones y que puedan dialogar, 
de ahí el nombre de la exposición...“, comentó 
ayer Alberto Sarmiento, director de Patrimo-
nio Cultural de Citibanamex.

La muestra se divide en nue-
ve núcleos, entre los que resaltan 
Cosmopolitismo y Vanguardias, así 
como Las Colecciones en Contra-
punto: obras clave del siglo XX.

Para Sarmiento, la importancia 
de esta exposición temporal no 
radica tanto en los nombres de 
los artistas de las piezas, sino en la 
difusión que permite hacer del pa-
trimonio cultural mexicano. “Ya no 
es tan importante cuál es el artista, 
cuál es la técnica, de qué se trata... 

sino de que contribuya a seguir fomentando 
en los jóvenes, en personas de comunidades 
vulnerables o con discapacidad, un acerca-
miento a México a través de la cultura y el 
arte, creo que es necesario también reiterar 
que la colección del banco es complementa-
ria de los grandes museos nacionales, pero 
con una mirada distinta...”, dijo.

En ese sentido, las piezas de la exhibición 
no cuentan con una �cha al pie, sino que, en 
una búsqueda de desprender la obra de su 
creador, persiguen la priorización del valor y 
la admiración de cada una de las pinturas sin 
un contexto que cambie su percepción. Asi-
mismo, la cronología abarca cuatro siglos de 
historia y coloca los cuadros a distintas alturas 
en favor de la inclusividad y apelando a la dis-
posición del inicio del coleccionismo privado. 

REPATRIAN OBRAS. En la planta baja del 
recinto también se podrá visitar la exhibición 
Compromiso con México. Dos décadas de ad-
quisiciones, un compilado de piezas repatria-
das por la institución en los últimos 20 años. 
Resaltan aquí obras de Alice Rahon, Gunther 

Gerzso, Sergio Hernández, así como 
dos columnas pintadas por Rodolfo 
Morales y un óleo de Francisco To-
ledo adquirido en Nueva York. 

Al respecto, Andrea Villers, par-
te del equipo curatorial, comentó: 
“No coleccionamos  por coleccio-
nar, sino que queremos rescatar 
un patrimonio, queremos que este 
patrimonio sea conocido...”.

Ambas muestras se pueden vi-
sitar a partir de hoy y hasta el 12 de 
enero de 2025; el acceso es gratuito. 
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TAMBIÉN se 
puede visitar una 
sala sensorial don-
de, a través del 
olfato, se busca 
una alternativa 
diferente para la 
interpretación de 
las obras.

Exposición en el Foro Valparaíso

SE EXHIBE por primera 
vez la acuarela Mayas, del 
muralista mexicano Diego 
Rivera; también hay piezas 
de José Clemente Orozco, 
Remedios Varo, Raúl An-
guiano y María Izquierdo
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DESCUBREN NUEVA ESPECIE DE AVISPA EN PUERTO RICO. El hallazgo se realizó en el bosque seco de Guánica,Puerto 
Rico, y se produjo gracias a la labor de un equipo de cientí�cos que trabajan en el proyecto NEON, el cual estudia  los efectos 
del cambio climático en Estados Unidos y Puerto Rico, la nueva especie fue denominada Masona neon y no posee alas.
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EN PELIGRO. Algunos reportes indican que Jaime Lozano renunciaría a la 
dirección técnica de la Selección Mexicana de futbol si mañana pierde con-
tra Brasil en su último partido de preparación previo a su participación en la 
Copa América.El Jimmy renunciaría al timón por voluntad propia en caso de 
un descalabro del Tricolor este sábado contra la Verdeamarela en el duelo 
a celebrarse en el Kyle Field de la College Station, Texas. Las críticas hacia 

Jaime Lozano aumentaron tras el 4-0 sufrido a manos de Uruguay el miérco-
les; aunado a que en marzo pasado los aztecas sucumbieron frente a Estados 
Unidos en la Liga de Naciones de la Concacaf. La selección nacional enfrenta-
rá en la fase de grupos de la Copa América a Venezuela, Ecuador y Jamaica, 
ante la que debutará el 22 de junio. Jaime Lozano tomó las riendas del equipo 
en junio del año pasado luego del abrupto cese del argentino Diego Cocca.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

VIERNES 07.06.2024
AGENDA DEPORTIVA

Celtics toma ventaja 
sobre Dallas en NBA
BOSTON se impuso por marcador de 107-89 a los Mave-
ricks en el TD Garden en el Juego 1 de las Finales. Jaylen 
Brown y Kristaps Porzingis fueron los jugadores que co-
laboraron con más puntos para la victoria del equipo de 
Massachusetts, al registrar 22 y 20, de manera respectiva.

Deportes

La ceremonia es el 26 de julio 

Orozco y Hernández, 

los abanderados 

mexicanos en los 

JO de París 2024 

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

A 
50 días del arranque de los Jue-
gos Olímpicos de París 2024, la 
experimentada clavadista Ale-
jandra Orozco y el pantatleta 

Emiliano Hernández fueron los elegidos 
por el Comité Olímpico Mexicano (COM) 
para ser los abanderados nacionales en la 
ceremonia de inauguración del magno 
evento, el próximo 26 de julio.

Alejandra Orozco, quien en Francia 
competirá por cuarta vez en su carrera 
en la justa más importante, se dijo con-
tenta por ser una de las abanderadas y 
aseguró que tanto ella como cada uno 
de los atletas tricolores han trabajado 
por subirse al podio en suelo galo.

“Todo se construye en los entrena-
mientos en el día a día y llegar motiva-
do, con ilusión y con ganas a una Juegos 
Olímpicos es lo 
máximo y estoy 
segura que cada 
atleta siempre lo 
hace y da su máxi-
mo esfuerzo. Todos 
vamos por esa me-
dalla, todos trabajamos por esa medalla, 
y eso debe de ser muy valorado, así que 
siempre vamos todos entrenados y con 
hambre de ganar”, dijo la originaria de 
Guadalajara en una conferencia de pren-
sa que se llevó a cabo en las instalaciones 
del Comité Olímpico Mexicano.

Por su parte, Emiliano Hernández, 
de 26 años, se hizo merecedor de esta 
oportunidad después de que conquis-
tó la medalla de plata en el Mundial de 
pentatlón moderno del año pasado que 
se llevó a cabo en Gran Bretaña.

“La delegación mexicana a crecido 
mucho para París, llegamos gente nueva 
y como muchos que vamos por primera 
vez a Juegos Olímpicos, pero sabemos 
que hay que poner a México en lo más 
alto y que la gente vea que es un país que 
lucha y que siempre sale a buscar sus 
metas”, comentó el pentatleta.

Por segunda edición consecutiva de 
Juegos Olímpicos, la delegación mexi-
cana tendrá dos abanderados, una mu-
jer y un hombre, pues en la ceremonia 
de apertura de Tokio 2021 los elegidos 
fueron la gol�sta Gaby López y el clava-
dista Rommel Pacheco.

En la conferencia de prensa también 
se presentaron los uniformes que los 
deportistas tricolores lucirán durante 
la celebración de París 2024, los cuales 
están inspirados en elementos de la cul-
tura huichol y son de la marca CHARLY.

LA CLAVADISTA y el pen-
tatleta tendrán el honor de 
portar el lábaro patrio en la in-
auguración del evento; Alejan-
dra va por cuarta vez a la com-
petencia y Emiliano debuta 

Alejandra Orozco Loza llega a la edi-
ción de París 2024 en busca de su ter-
cera medalla olímpica luego de la plata 
obtenida en Londres 2012 y el bronce 
conseguido en Tokio 2021, ambas en la 
plataforma de 10 metros.

“Las medallas, yo siempre digo que 
todo se construye en los entrenamientos 
y llegar a Juegos Olímpicos con esta mo-
tivación y esta con�anza de dar lo mejor, 
estoy segura que cada atleta siempre va 
y quiere dar su máximo esfuerzo y creo 
que eso también debe ser bien valorado, 
independientemente del resultado”, 
señaló al respecto Orozco Loza ante los 
medios de comunicación.

En contraparte, para Emiliano Her-
nández se tratará de su primera parti-
cipación en la justa olímpica, en la que 
su hermano Ismael se convirtió en Río 
2016 en el primer pentatleta mexicano 
en ganar una presea gracias al bronce 
que cosechó en Brasil.

“Creo que los atletas que fueron a 
Tokio para París han madurado y lle-
gado en mejor forma. Sé que llegamos 
gente nueva, como es mi caso, pero lo 
hacemos con la misma �losofía de los 
que tienen experiencia, que es ir a dar la 
competencia de nuestra vida”, indicó al 
respecto el pentatleta de 26 años.

La elección de Emiliano Hernández 
fue un tanto inesperada, debido a que 
competía con el clavadista Osmar Olve-
ra, doble medallista mundial y quien es 
una de las esperanzas de México para su-
bir al podio en la prueba de tres metros.

“Todos los atletas que estaban inclui-
dos en estas ternas son grandes atletas y 
todos merecían estar. Llevar la bandera y 
ser el abanderado en unos Juegos Olím-
picos es el máximo honor que puede 
tener un atleta”, comentó al respecto 
María José Alcalá, titular del COM.

Las actividades de la justa veraniega 
se ponen en marcha el 24 de julio con el 
futbol varonil y el rubby 7.

Medallas olímpicas 
ha conquistado 

Alejandra Orozco

2

ESTOY MUY FELIZ, es un honor, 
sé que todos somos atletas de 
oro. Es un honor cargar y llevar la 
bandera y más para mí, hacerlo 
para cerrar mi carrera deportiva”

ALEJANDRA OROZCO
Clavadista

ES UN HONOR recibir la ban-
dera de México, les aseguro que 
daré el 101% en mi competencia 

para traer una medalla al país”

EMILIANO HERNÁNDEZ
Pentatleta

PORTABANDERAS TRICOLORES EN ÚLTIMAS JUSTAS OLÍMPICAS

Edición Atletas

TOKIO 2021 Gaby López y Rommel Pacheco

 RÍO 2016 Daniela Campuzano 

LONDRES 2012 María del Rosario Espinoza 

BEIJING 2008 Paola Espinosa

 ATENAS 2004 Fernando Platas

 SIDNEY 2000 Fernando Platas 

ATENAS 1996 Nancy Contreras

 BARCELONA 1992  Jesús Mena  

SEÚL 1988 Ernesto Canto 

LOS ÁNGELES 1984  Ivar Sisniega

MARIJOSÉ 
ALCALÁ con 

Orozco y Her-
nández, ayer, 

en el COM.
Foto|Cortesía

LA MARCA CHARLY diseñó 
los uniformes que los atletas 
nacionales lucirán durante la 
realización de la edición 33 
de los Juegos Olímpicos. Son 
de concepto minimalista.
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Arriba al San Diego FC| Por Diego A. Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

H
irving Lozano �rmó un contra-
to por cuatro años con el San 
Diego FC, equipo que debuta-
rá en la Major League Soccer 

(MLS) en la próxima temporada. El ata-
cante de 28 años de edad, llega del PSV 
Eindhoven de Holanda, donde continua-
rá jugando hasta �nales de 2024 antes de 
integrarse a su nuevo equipo a partir del 1 
de enero de 2025.

El San Diego FC, emocionado por su 
incorporación, ha programado la presen-
tación o�cial de Lozano para el próximo 
jueves en el estadio Snapdragon. Moha-
med Mansour, propietario del equipo, 
expresó su entusiasmo.

“Firmar a un jugador de talla interna-
cional como Chucky Lozano es el mayor 
respaldo posible para nuestro proyecto en 
San Diego. Su viaje desde Pachuca hasta 
el escenario mundial resonó y esperamos 
que pueda inspirar y motivar a la siguiente 
generación”, mencionó.

Chucky inició su carrera profesional 
en el Pachuca, donde se destacó por su 
velocidad y habilidades ofensivas. Con el 
Pachuca, ganó el título de liga en el Clau-
sura 2016 y la Liga de Campeones de la 
Concacaf en la temporada 2016-17.

Su éxito en México lo llevó a Europa, 
donde �rmó con el PSV Eindhoven. En su 
primera etapa con el PSV, ganó la Eredivi-
sie en la temporada 2017-18, y reciente-
mente, en su retorno, volvió a consagrarse 
campeón en la Temporada 2023-24.

Entre sus periodos en Holanda, Lozano 
también dejó su huella en el Napoli de Ita-
lia, donde se coronó campeón de la Serie 
A en la Temporada 2022-23. Durante su 
carrera en Europa, acumuló 267 partidos, 
anotando 76 goles y proporcionando 43 
asistencias en diversas competiciones.

A nivel internacional, Lozano ha sido 
una pieza clave para la selección mexi-
cana, con 70 apariciones y 18 goles. Par-
ticipó en los Mundiales de Rusia 2018 y 
Qatar 2022, destacándose por su entrega 
y capacidad de juego.

Al ser presentado como el primer juga-
dor designado del San Diego FC, Lozano 
compartió su emoción: “Es un honor lle-
gar a San Diego como el primer jugador 
designado. Es emocionante ser parte de 

EL CANTERANO de los Tuzos estuvo siete temporadas en 
el futbol del Viejo Continente; con el PSV, de Países Bajos, y el 
Napoli, de Italia, ganó un par de trofeos con cada uno

Tigres llega a TV Azteca hasta 2029
| Redacción

EN UN MOVIMIENTO sorprendente 
y esperado por muchos a�cionados, TV 
Azteca con�rmó o�cialmente que trans-
mitirá los partidos del club Tigres para el 
Apertura 2024.

Tras la ruptura de acuerdos comercia-
les con su anterior televisora, el equipo 
de la Universidad Autónoma de Nuevo 
León (UANL) iniciará una nueva etapa 
en Azteca Deportes. Las narraciones de 
los partidos en casa de los felinos estarán 
a cargo de las voces icónicas de Christian 
Martinoli y Luis García.

El anuncio se realizó en las instalacio-
nes de TV Azteca, donde le dio una cálida 
bienvenida a su nuevo club para los Vier-

nes Botaneros de la Liga MX.
En la presentación estuvieron Chris-

tian Martinoli, el Doctor García y Jorge 
Campos, quienes son �guras destacadas 
en la narración deportiva. También asis-
tieron jugadores de Tigres como Andre-

Pierre Gignac, Nahuel Guzmán, Guido 
Pizarro, Diego Lainez y Juan Pablo Vigón.

Tigres y Azteca Deportes han �rmado 
un contrato multianual para la transmi-
sión exclusiva de los partidos del equipo 
como local en el Estadio Universitario, 
ubicado en San Nicolás de los Garza. 
Este acuerdo se extenderá hasta 2029, 
garantizando que los partidos de Tigres 
se verán en Azteca 7.

Con este nuevo acuerdo, es posible 
que los horarios de los partidos de Tigres 
se modi�quen para el próximo torneo, 
adecuándose a las necesidades de trans-
misión de la televisora.

Ricardo Salinas Pliego, director y pro-
pietario de TV Azteca, también llegó de 
sorpresa al evento. 

la historia de un club que competirá por 
campeonatos en la MLS. En cada país en 
el que he jugado trato de dejar una marca”.

La incorporación de Lozano a la MLS 
marca un hito importante para el San 
Diego FC, que espera que su experiencia 
y talento eleven el nivel de competencia 
del equipo en su temporada inaugural.

A pesar de su ausencia en la próxima 
Copa América, su llegada a Estados Uni-
dos será una gran oportunidad para co-
nectar con la comunidad latina y fomen-
tar el desarrollo del fútbol en la región.

La trayectoria de Hirving Lozano, des-
de sus inicios en Pachuca hasta su éxito 
en Europa, es un testimonio de su dedi-
cación y talento.

Su llegada al San Diego FC no sólo 
traerá calidad al equipo, sino que tam-
bién servirá de inspiración para jóvenes 
futbolistas en América Latina y Estados 
Unidos, demostrando que con esfuerzo y 
determinación, se pueden alcanzar gran-
des logros en el deporte.

El delantero sabe que tendrá un res-
ponsabilida diferente en la MLS.

SALINAS PLIEGO, jugadores y 
narradores en la presentación de ayer.

LOZANO, en su presentación con el San Diego FC, ayer.

Premier League 
insiste con sus 
límites salariales 
| Redacción

LOS CLUBES de la Premier League pon-
drán a prueba dos modelos diferentes de 
límites salariales en la próxima tempora-
da, según informó la liga. Esta iniciativa 
busca mejorar la sustentabilidad �nan-
ciera y mantener el balance competitivo 
en la primera división del futbol inglés.

Los equipos de la Premier probarán 
el sistema conocido como Squad Cost 
Rules, que limita el gasto en jugadores 
al 85% de los ingresos del club y las ga-
nancias netas o pérdidas resultantes de 
la venta de jugadores. Esta medida pre-
tende controlar de manera más estricta 
los gastos de los clubes en relación con 
sus ingresos, promoviendo una gestión 
�nanciera más equilibrada.

El segundo sistema en prueba es el Top 
to Bottom Anchoring. Este modelo ancla el 
gasto de un club a un múltiplo del monto 
más bajo del dinero de los premios o las 
ganancias por los derechos de televisión 
que recibe el equipo. Con esto, se busca 
que haya una mayor equidad, indepen-
dientemente de su posición en la tabla.

Ambos sistemas tienen como objetivo 
“mejorar o preservar” la sustentabilidad 
�nanciera de la liga y promover un balan-
ce competitivo entre los clubes. Además, 
buscan “promover las aspiraciones de los 
clubes”, facilitando un entorno donde 
puedan crecer de manera responsable sin 
poner en riesgo su estabilidad �nanciera.

Mientras se llevan a cabo estas prue-
bas, la Liga Premier mantendrá su actual 
sistema regulatorio �nanciero conocido 
como “reglas de Rentabilidad y Susten-
tabilidad”. Bajo estas reglas, los clubes 
pueden registrar pérdidas de hasta 105 
millones de libras (aproximadamente 
134 mdd) en un periodo de tres años. Sin 
embargo, estas reglas también conllevan 
sanciones estrictas; la temporada pasada, 
el Everton y el Nottingham Forest fueron 
penalizados con la deducción de puntos 
por no cumplir con estas normativas.

Las pruebas de estos nuevos sistemas 
no son vinculantes, según aseguró la liga, 
lo que signi�ca que aún no se tomarán 
decisiones de�nitivas basadas en estos 
ensayos. Sin embargo, la implementa-
ción de estas pruebas re�eja un esfuerzo.

TIMO WERNER saca un disparo de zurda en uno 
de los partidos de la Premier League en la temporada.

EL MEXICANO estuvo en 
pláticas con Chivas para 
convertirse en su refuerzo 
bomba de cara al siguiente 
torneo, pero al parecer no le 
llegaron al precio.

HARRY MAGUIRE y Jack 
Grealish fueron las grandes 
omisiones en la lista de�ni-
tiva de 26 jugadores que el 
técnico de Inglaterra Gareth 
Southgate para la Euro.

Clubes tiene 
actualmente la Liga 

Premier inglesa

20

F
o

to
|S

a
n

 D
ie

g
o

 F
C

F
o

to
|A

P

F
o

to
|C

o
rt

e
sí

a

El Chucky deja 
Europa por 4 
años en la MLS
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SE MANTIENE. Sergio Pérez �rmó esta semana su re-
novación con Red Bull, pero ayer declaró que no serán 

solamente dos años con la escudería austriaca.La Razón +

@LaRazon_mx

31

VIERNES 07.06.2024 • La Razón

Acelerador

by

| Por Jonathan Miranda
colaboradores@razon.com.mx

L
a Chevrolet Equinox EV se viene 
anticipando desde hace un par 
de años, cuando debutó en el 
Salón del Automóvil de Detroit 

y, aunque desde entonces ya era una rea-
lidad como uno de los productos con más 
perspectiva de Chevrolet, desde aquel mo-
mento hasta la fecha, su comercialización 
en México era sólo cuestión de tiempo.

Ese plazo ya se cumplió y Chevrolet 
Equinox EV 2024 llega a México, aun-
que en realidad ya estaba aquí, y es que la 
marca estadounidense decidió que este 
SUV, en su faceta de eléctrica, naciera en 
el complejo de Ramos Arizpe, Chihuahua, 
desde donde llegará a sus principales mer-
cados alrededor del mundo. 

Los tiempos de aquella Equinox volu-
minosa, alta y de formas típicas SUV han 
quedado atrás. Hoy, los requerimientos 
aerodinámicos en favor del rendimiento 
eléctrico nos presentan una silueta nota-
blemente más baja, alargada y ancha.

Al frente, el diseño de los faros junto con 
el ribete central que ahora toma el lugar de 
una parrilla se roban toda la atención. Lue-
go, la defensa adquiere formas muy aero-
dinámicas con una interesante textura que 
convive con el logo de la única versión: RS. 
Finalmente, un elegante lip en la zona más 
baja complementa la zona frontal.

En los costados, un pliegue en la zona 
más baja de las puertas se encuentra con 
los estribos, mientras que las salpicaderas 
se enmarcan con unas molduras que si-
mulan ser protectores de carrocería, pero 
en realidad se encuentran fusionados en 
ella, resultando en un diseño fresco y ba-
lanceado con respecto al resto de la silueta.

Finalmente, la parte trasera me sor-
prendió por ser tan protagonista como la 
frontal. El alerón posterior, junto con un 
pequeño cristal, le aporta un toque de-
portivo y aerodinámico. Las calaveras se 
unen con la saga de led, mientras que el 
portón eléctrico remata en una moldura 

Hecha en México

Chevrolet Equinox EV: 
sorprende su grandeza

LA PRIMERA CAMIONETA 100% eléctrica de la marca está lista para dar una dura batalla 
en el segmento; tiene disponibles hasta 1,614 litros en el maletero al abatir los respaldos

texturizada y un amplio difusor inferior. 
Rines de 21” completan el estilo de carro-
cería de la que sólo habrá cinco colores 
disponibles y opciones bitono.

Del antiguo habitáculo tampoco 
quedan vestigios. Dentro de Chevrolet 
Equinox EV se percibe amplitud, como-
didad, hermetismo, ergonomía, además 
de un importante paso hacia la so�stica-
ción. Destaca el clúster de 11” y la forma 
semicurva que adquiere junto con la 
nueva pantalla de 17.7”. Cinco pasajeros 
se acomodan cómoda y reglamentaria-
mente, pero en la banca trasera, “apre-
taditos” caben hasta cuatro.

Tiene disponibles hasta 1,614 litros en 

el maletero al abatir los respaldos. En te-
mas de conectividad, Chevrolet Equinox 
EV comienza una etapa de transición en-
tre los sistemas de conectividad con los 
que el usuario puede interactuar con el 
vehículo, para ello recurre a los servicios 
de Google para gestionar aplicaciones 
como Spotify, Wase, Maps, etc., sin olvi-
dar el enlace con OnStar.

Como te lo hemos contado, la Che-
vrolet Equinox EV se bene�cia de la ar-
quitectura eléctrica Ultium; es de hecho 
el segundo modelo de Chevrolet en em-
plearla, incorporando un motor eléctrico 
de 180 kW alimentado por una batería de 
10 módulos de 85 kWh, entregando una 

potencia de 241 hp y 236 libras-pie de tor-
que, enviados al eje delantero.

Este tren motriz cuenta con tres mo-
dos de manejo: Sport, Nieve y Personal, 
además puede recibir cargas en AC de 
11.5 kW y DC de 150 kW. Gracias a la ca-
pacidad de su batería, sólo necesita 10 
minutos para recargar energía su�ciente 
para recorrer 100 kilómetros.

La seguridad de Chevrolet Equinox 
EV 2024 está a cargo de 8 bolsas de aire y 
una importante presencia de asistencias 
de seguridad, como alertas de colisión 
frontal, frenado automático, manteni-
miento de carril, cámara 360°, asistente 
de dirección en punto ciego, entre otras.

CHEVROLET EQUINOX EV 
se bene�cia de la arquitec-
tura eléctrica Ultium; es de 
hecho el segundo modelo de 
la marca estadounidense en 
emplearla de buen modo.

Caballos de fuerza 
tiene la nueva 

camioneta
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colaboradores@razon.com.mx

OMODA ESTÁ FESTEJANDO su pri-
mer año de operaciones en México y 
para celebrar a lo grande, anunció una 
reestructura en los precios de la gama 
de la C5, incluyendo a la C5 GT. Con ello, 
la marca espera seguir destacando fren-
te a una férrea competencia que no deja 
de crecer a diario en nuestro país.

Las C5 Life y C5 Unlimited son impul-
sadas por un motor de cuatro cilindros 
de 1.5 litros turbo con 154 caballos de 
fuerza y 169 libras-pie de torque. La po-
tencia es enviada a las ruedas delanteras 
a través de una caja automática CVT. El 
consumo mixto es de 16.24 km/l.

Por su parte, la C5 GT recurre a un 
propulsor de cuatro cilindros turbo de 
1.6 litros capaz de entregar 184 hp y 203 
lb.-pie de torque. En este caso la transmi-
sión es automática de doble embrague. 
El consumo combinado es de 20.6 km/l.

“Estamos emocionados de anunciar 
que hoy ofrecemos precios accesibles 

en todo nuestro catálogo de automó-
viles en el país. Seguiremos siendo 
pioneros en la industria, pero lo más 
importante, seguiremos escuchando 
las necesidades de nuestros clientes al 
ofrecer productos de alta calidad, tec-
nología avanzada y diseños futuristas 
a precios justos”, a�rmó Gabriel Ríos, 
vicepresidente de Omoda y Jaecoo 
México.

Con este reajuste en los precios, la 
gama de la C5 2024 en nuestro país 
queda de la siguiente forma:

C5 Life 1.5T, 2WD $465,900 (Antes 
$519,900)

C5 Unlimited 1.5T, 2WD $505,900 
(Antes $584,900)

Omoda C5 baja su precio en nuestro país

LUCE 

SU PODER

Fotos|Autocosmos
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